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«Свободная Грузия» - в самолетах авиакомпании «аирзена - грузинские авиалинии»

Н о в о с т и
ВОЙСКА ВЫДВИНУЛИСЬ

В СТОРОНУ ИРАКА

Военные части и подразделения антииракской ко-
алиции, дислоцированные в Кувейте, выдвинулись в
сторону Ирака, сообщает Associated Press.

В частности, около 20 тысяч военнослужащих
Третьей пехотной дивизии США расположены в не-
посредственной близости от иракской границы.
Всего в ближайшее время вступить в боевые стол-
кновения с иракской армией готовы около 300 ты-
сяч солдат и офицеров при поддержке приблизи-
тельно тысячи боевых самолетов. Как сообщает
Reuters со ссылкой на кувейтские силы безопасно-
сти, американские и британские военные уже дос-
тигли демилитаризованной зоны в районе города
Умм Каср. Ширина демилитаризованной зоны в
Кувейте составляет около пяти километров, в Ира-
ке - около десяти. Как глубоко зашли части анти-
иракской коалиции в демилитаризованную зону,
неизвестно. Официальные представители британ-
ской и американской армий никаких комментари-
ев по поводу входа войск в демилитаризованную
зону не дали.

АМЕРИКАНСКИЕ И БРИТАНСКИЕ
САМОЛЕТЫ РАЗБОМБИЛИ ИРАКСКУЮ

АРТИЛЛЕРИЮ У ГРАНИЦЫ С КУВЕЙТОМ

В среду вечером за несколько часов до истечения
срока ультиматума, предъявленного Джорджем Бу-
шем Саддаму Хусейну, самолеты американских и бри-
танских ВВС нанесли удар по позициям иракской ар-
тиллерии, находившимся в непосредственной близо-
сти от иракско-кувейтской границы.

По сообщению CNN, при авианалете использо-
валось высокоточное оружие. Сообщается об унич-
тожении десяти артиллерийских установок.

В зоне действия уничтоженных батарей находи-
лись передовые позиции американских войск, в те-
чение дня подходивших к границе Ирака и вторг-
шихся в демилитаризованную зону.

 США МОГУТ ИСПОЛЬЗОВАТЬ
ВОЗДУШНОЕ ПРОСТРАНСТВО ГРУЗИИ

Министр обороны Давид Тевзадзе заявляет, что
США уступлен «определенный коридор» воздушно-
го пространства Грузии, и если будет необходимо - он
будет использован в боевых действиях против Ирака.
По его словам, воздушное пространство Грузии было
уступлено США еще со времен афганской кампании.

На вопрос Прайм-
Ньюс - допускает ли ми-
нистр возможность уча-
стия грузинских «ком-
мандос» в иракской
кампании - Тевзадзе от-
метил, что «если будет
необходимо, то при-
мут», так как Грузия яв-
ляется членом антитер-
рористической коали-
ции.

АМЕРИКАНСКИЕ ВОЙСКА НЕ БУДУТ
РАЗМЕЩЕНЫ В ГРУЗИИ

Министерство обороны Грузии не располагает ин-
формацией о том, что после окончания войны про-
тив Ирака часть военной группировки США может
быть размещена на грузинской территории.

Об этом заявил Прайм-
Ньюс заместитель министра
обороны Грузии Гела Бежуаш-
вили, комментируя предпо-
ложения вице-президента
российской Академии геопо-
литических проблем генерал-
полковника Леонида Ивашо-
ва. «Это только геостратеги-
ческое видение господина
Ивашова и ничего более», -
сказал он. Бежуашвили так-
же опроверг сведения о том,
что для размещения амери-
канских войск на территории
страны  в Грузии модернизи-

руется ряд военных аэродромов. «Ни один аэродром
модернизации сегодня не проходит, только три года
назад с помощью Турции был модернизирован во-
енный аэродром в Марнеули», - сказал он.

ДИПЛОМАТЫ ОСТАНУТСЯ В ИЗРАИЛЕ

МИД Грузии в связи с иракским кризисом не наме-
рен отзывать на родину ни одного дипломата,

сообщил  Прайм-
Ньюс заместитель
министра иностран-
ных дел Каха Сихару-
лидзе. По его сло-
вам, принято реше-
ние только вызвать
из Израиля членов
семей дипломатов
грузинского посоль-
ства. В посольстве
Грузии работают пять
дипломатов.

ГОСУДАРСТВО НАЧИНАЕТСЯ
С КЛЮЧЕВОГО ЗВЕНА УПРАВЛЕНИЯ
Нынешняя весна устраи-

вает нам почти комплексное
испытание – к непогоде до-
бавляется и поднявшаяся
буря среди людей, столько
взаимоисключающих пози-
ций борются друг с другом,
что порой возникают со-
мнения: действительно ли
из правды и ее антиподов
состоит наша жизнь, или на
этой грешной земле нема-
ло и правды, и лжи. И кри-
терии оценки несколько ис-
казились. Например, по-
завчера, с утра до вечера,
перед всей Грузией в позе
героя расхаживал наделен-
ный народом ответственны-
ми правами законодателя
молодой человек, который,
фактически, сорвал вне-
очередное заседание пар-
ламента… Словом, кое-кто
действует для того, чтобы
создать революционную
ситуацию, поднять боль-
шой шум.

В таких условиях создав-
шаяся 19 марта на заседа-
нии правительства под
председательством Прези-
дента Грузии Эдуарда Ше-
варднадзе деловая атмос-
фера воспринималась как
парадоксальная, но ведь и
дело надо делать!

На этот раз повестка дня
заседания, в основном,  со-
стояла из вопросов законо-
творческого характера. Ми-
нистр по управлению госу-
дарственным имуществом
Соломон Павлиашвили
представил правительству
законопроект “Об имуще-
стве единиц местного само-
управления”, “О внесении
дополнений в Закон Грузии
“Об оплате за выполнение
нотариальных действий”, “О

внесении дополнений в За-
кон Грузии “О регистрацион-
ных сборах”, “О внесении
дополнений в Налоговый
кодекс Грузии” и “О внесе-
нии изменений в Закон Гру-
зии “О приватизации госу-
дарственного имущества”.

Без преувеличения мож-
но сказать, что законопро-
ект “Об имуществе единиц
местного самоуправления”,
фактически, призван обес-
печить эффективное фун-
кционирование органов ме-
стного самоуправления.
Одним из  основных мате-
риальных основ осуществ-
ления предоставленного им
права является местное
имущество. В соответствии
со статьей 33 Органическо-
го закона Грузии установлен
совершенно новый инсти-
тут – местная собствен-
ность. Эта же статья опре-
деляет и основы создания
объектов местной соб-
ственности.

На значение законопро-
екта указывает и то, что с со-
докладами по данному воп-
росу выступили начальник
службы региональной поли-
тики и управления Ираклий
Бочоридзе и представитель
Совета директоров Евросо-
вета Филипп Блеер, кото-
рый, кстати, отметил, что
реализация права на управ-
ление возможна лишь  в ус-
ловиях владения опреде-
ленным имуществом.

В ходе обсуждения этого
вопроса Президент Эдуард
Шеварднадзе отметил, что
законопроект представляет
основополагающий доку-
мент с точки зрения обес-
печения жизнеспособности
системы местного самоуп-

равления. Сейчас необхо-
димо ускорить подготовку
проекта соответствующего
указа Президента. В этом
процессе, считает Эдуард
Шеварднадзе, могут быть
допущены и ошибки, но это
не должно мешать нам. То
есть, надо быть очень осто-
рожными, поскольку вопрос
касается реального имуще-
ства. Многое следует крити-
чески пересмотреть с точ-
ки зрения совершенствова-
ния Закона “О местном са-
моуправлении”. Проблема
инвентаризации требует
очень серьезной работы с

тем, чтобы получить ясное
представление обо всем, в
частности, насколько оправ-
даны принятые местным
самоуправлением реше-
ния. Например, водружен-
ный над зданием Тбилис-
ской мэрии флаг, который
никто не признает. Разуме-
ется, у города может быть
свой флаг, но разве допус-
тимо, когда над зданием
мэрии города вообще нет
государственного флага.

Правительство рассмот-
рело и одобрило законопро-
ект о внесении изменений
и дополнений в некоторые

законодательные акты, о ко-
торых говорил заместитель
министра охраны окружаю-
щей среды и природных ре-
сурсов Ираклий Беридзе.
Он отметил, что необходи-
мость внесения изменения
и дополнения в Закон Грузии
“Об основах выдачи лицен-
зии и разрешения на пред-
принимательскую деятель-
ность” вызвана тем, что в
ходе разработки законопро-
екта, невзирая на обосно-
ванные аргументы Мини-
стерства охраны окружаю-
щей среды и природных ре-
сурсов, не были предусмот-

рены некоторые моменты.
Лишь после принятия зако-
на была достигнута опреде-
ленная договоренность с
рабочей группой о внесении
изменений в три статьи за-
кона.

По представлению ми-
нистра юстиции Роланда
Гилигашвили на заседании
был рассмотрен и одобрен
законопроект “О внесении
изменений и дополнений в
Закон Грузии “О порядке и
пробации исполнения  на-
казаний без лишения сво-
боды” и “О внесении изме-
нений в Уголовный кодекс
Грузии”.

Суть законопроекта в
том, что в системе Мини-
стерства юстиции в целях
обеспечения исполнения
наказания без лишения
свободы и  выполнения
функции использования
мероприятий по пробации
в отношении осужденных
создаются структурное
подразделение – департа-
мент исполнения и проба-
ции наказаний без лишения
свободы и территориаль-
ные органы  Министерства
юстиции - бюро исполнения
и пробации наказаний без
лишения свободы. В соот-
ветствии с законопроектом
исполнительные правовые
акты непосредственно ис-
полняют офицеры по испол-
нению и пробации наказа-
ний без лишения свободы,
которые служат в террито-
риальных органах Мини-
стерства юстиции Грузии –
в бюро по исполнению и
пробации наказаний без
лишения свободы.

Окончание на 3-й стр.

Тема

ПАССИВНАЯ  АГРЕССИЯ  ОППОЗИЦИИ
Срыв чрезвычайной

сессии парламента от-
нюдь не связан с намере-
нием оппозиции добить-
ся повышения минималь-
ной зарплаты до 115 лари.
Дешевая уловка для про-
стаков, которыми, к сожа-
лению, оказались про-
правительственные
фракции, сработала. Ав-
торы инициативы повы-
шения минимальной зар-
платы достаточно долго
находились у власти - и
находятся в «большом
бизнесе» - чтобы не пони-
мать нереальности вы-
полнения своего требова-
ния.

Зато они поймали двух
зайцев. Выпукло – на
фоне собственного раде-
ния за общество - проде-
монстрировали обывате-
лю слабость исполни-
тельной власти страны. И
заблокировали ратифи-
кацию Соглашения между
Грузией и США о сотруд-
ничестве в оборонной
сфере.

Сегодня уже с полной
уверенностью можно го-
ворить о том, что боль-
шая часть парламентари-
ев противодействует ус-
тановлению союзничес-
ких отношений между
Тбилиси и Вашингтоном.

Само Соглашение счи-
тать сенсационным
нельзя. Этот обычный
«технический» доку-
мент, подписанный в на-
чале декабря прошлого

года, лишь определяет
ряд льгот для американс-
кого военного персонала.
В их числе – вместе с без-
визовым въездом в Гру-
зию, правом на хранение
и ношение оружия - при-
надлежащие США лета-
тельные аппараты, морс-
кие суда и наземные
транспортные средства
имеют право беспрепят-
ственного пересечения
границы Грузии и свобод-
ного передвижения по ее
территории.

Подобные льготы пре-
доставил американским
военным Узбекистан. Что
ни в коей мере не наруши-
ло суверенитет этой стра-
ны. И, тем более, не выз-
вало никаких осложне-
ний в ее взаимоотноше-
ниях с Россией.

Кстати, затягивание
ратификации - тоже не
проблема. В конце кон-
цов, выдавать американ-
ским военным визы не
особенно трудно. Благо,
опыт есть – набрались его
за годы взаимодействия с
российскими военнослу-
жащими.

Настораживает, что
полудемонстративный
отказ от ратификации со-
впадает по времени с на-
чалом антииракской опе-
рации США и союзников.
Среди которых и Прези-
дент Буш – в своем дей-
ствительно сенсацион-
ном письме к Эдуарду
Шеварднадзе – и госсек-

ретарь Пауэлл называют
Грузию.

Трудно сказать, поче-
му антишеварднадзевс-
кая и - одновременно,
страшно антироссийская
- оппозиция решила заод-
но стать антибушевской.
Именно антибушевской.

Есть серьезные сомне-
ния в том, что объеди-
нившиеся демократы и
национальные заедин-
щики, вкупе с разроз-
ненными представителя-
ми Батумского блока,
выступили бы против
превращения гумани-
тарного характера помо-
щи США Грузии в созда-
ние политического со-
юза. Будь инициатором
этого президент Клин-
тон, Альберт Гор или дру-
гой представитель де-
мократической партии
США. Достаточно долго
сотрудничавшей с одни-
ми и теми же силами в
Грузии - для создания
здесь... гражданского
общества.

К тому же, ратифика-
ция Соглашения заблоки-
рована в ситуации, когда
самое большее, чем Тби-
лиси может помочь в про-
ведении «Иракской сво-
боды» - это предоставле-
ние воздушного про-
странства. То есть, не
сделай Президент Грузии
заявления о том, что под-
держивает решение о
применении военной
силы против Ирака, она

стала бы лишь 16 стра-
ной, официально не объя-
вившей об этом. Но гото-
вой предоставить США
свое воздушное про -
странство для ударов по
Ираку.

При этом Болгария
предоставила США под-
разделения химической
и биологической защиты
и военные базы; Венгрия
- создала тренировоч-
ный лагерь для иракских
эмигрантов, желающих
воевать против Хусейна;
Польша - предложила на-
править около ста своих
военнослужащих; Румы-
ния, предоставив воз-
душное пространство и
военно-воздушные базы,
- отправила в зону Пер-
сидского залива подраз-
деления химической за-
щиты, медиков, инжене-
ров и военной полиции;
Словакия - выделила под-
разделения химической
и биологической защи-
ты; Украина - подразде-
ление химической защи-
ты; Чехия - подразделе-
ния химической и биоло-
гической защиты; Хорва-
тия - воздушное про-
странство и аэропорты.

Даже Германия и Фран-
ция, категорически высту-
пающие против операции
в заливе, не отказывают-
ся от помощи Вашингто-
ну. Берлин открыл воз-
душное пространство и
направил подразделения
химической защиты в Ку-

вейт. Париж предложил
США помощь в случае,
если Ирак применит ору-
жие массового пораже-
ния.

А грузинская оппози-
ция решила стать святее
Шредера с Шираком. Не
устраивает – нет, не вой-
на в Ираке – а приобрете-
ние Грузией надежного
союзника. Гаранта безо-
пасности. Что имеет ре-
шающее значение для бу-
дущего страны. Парал-
лельно с судьбоносным -
для того же будущего -
процесса восстановле-
ния традиционных грузи-
но-российских отноше-
ний.

Конечно, оппозицио-
нерам – если они дей-
ствительно имеют важ-
ные аргументы проти-
виться союзу США и Гру-
зии - можно присовето-
вать забыть об Ираке,
закрыть глаза и получить
удовольствие. Скажем,
пытаясь прожить на 115
лари.

Будем циничны до кон-
ца. Как и парламентская
оппозиция. Но нелегко
было и королеве-матери,
выдавая дочь замуж за
некрасивого и немолодо-
го короля державы - обе-
щавшей стать друже-
ственной - советовать не-
весте: «Закрой глаза и ду-
май об Англии». Да, толь-
ко очень уязвимые госу-
дарства поддержали
США. Да, Грузия -  в их

числе. Да, разобщены не
только исламский мир,
но и Европа. Да, Россия,
Франция, Германия и Ки-
тай проявили свои карди-
нальные интересы и не
поступятся ими. Да, США
оказались в определен-
ной изоляции. Но ведь и
Париж, и Москва в любой
момент пожертвуют Сад-
дамом, если им предло-
жат долгосрочные гаран-
тии получения верной
выгоды - экономической
или политической - из
ситуации на Ближнем Во-
стоке.

Главное здесь, почему
оппозиция идет против
интересов Грузии? Не хо-
чется помогать США изба-
вить мир от «Партии араб-
ского социалистического
возрождения» (БААС),
которой руководит баг-
дадский диктатор? По той
причине, что в названии
последней присутствует
«возрождение»? Или быв-
ших лидеров Союза граж-
дан съедает ностальгия
по тем временам, когда
вводили СГГ в Социалис-
тический интернацио-
нал?

Хорошо бы, если толь-
ко это. А если нет...

В любом случае, испол-
нительной власти Грузии
необходимо принять ре-
шающие меры для задей-
ствования Соглашения с
США. Возможность сде-
лать это есть. Важно - не
опоздать.



 

 

сегодня в мире

ОТ СЕРДЦА – К СЕРДЦУ
ПОСОЛЬСТВУ ИЗРАИЛЯ В ГРУЗИИ – ДЕСЯТЬ ЛЕТ

Отсюда, с высоты аллеи,
которую прежде называли
Комсомольской, глазу от-
крывается не только лежа-
щий внизу один из районов
Тбилиси – Сололаки, но и
практически вся старая
часть города. Она воспри-
нимается как своеобраз-
ный символ особой атмос-
феры грузинской столицы,
сердцевиной которой явля-
ется традиционная толеран-
тность.

Этот вид открывается с
веранды резиденции Чрез-
вычайного и Полномочного
Посла Израиля в Грузии
Ривки Коэн. Она говорит,
что высоко ценит     радушие
и теплоту народа Грузии,
высокий уровень грузино-
еврейского и грузино-изра-
ильского сотрудничества.
Еврейская община Грузии
жила и живет здесь в атмос-
фере любви и согласия, от-
мечает Ривка Коэн.

Сегодня Посольство Из-
раиля в Грузии отмечает
сразу несколько памятных
событий – 10-летие со дня
своего открытия в Грузии,
11-летие установления дип-
ломатических отношений

между двумя странами, а
также еврейский праздник
– Пурим.

Есть еще одно событие,
говорит Ривка Коэн. Вновь
вступила в строй после ре-
монта резиденция посла, в
которой проживали три
моих предшественника.

Все эти события и послу-
жили причиной торжествен-
ного приема, который со-
стоялся в резиденции 18
марта. Гостей было много –
представители обществен-

ности, исполнитель-
ных и законодатель-
ных структур Грузии,
израильские и гру-
зинские бизнесме-
ны. Не было офици-
альных выступле-
ний, протокольных
мероприятий, но
было много тепла, ра-
душия, улыбок, све-
тящихся радостью
глаз.

Известный гру-
зинский ученый ака-
демик Роин Метре-
вели говорит, что эта
встреча не случайна.
Нас связывает очень
многое, отмечает он,

духовно, исторически, с
учетом современных реа-
лий.

Политики двух стран де-
лают многое, говорит Рив-
ка Коэн, для формирования
пространства плодотворно-
го сотрудничества, органич-
ного совмещения наших
экономических, научных,
технических интересов,
расширения культурных
контактов.

Израиль по частным ин-
вестициям в экономику

Грузии занимает одно из
первых мест. Эта тема, в
частности, была затронута
недавно в ходе визита в Из-
раиль Государственного
министра Автандила Джор-
бенадзе. Особый упор не-
обходимо сделать на раз-
витии двусторонних отно-
шений в сфере современ-
ных технологий, науки, свя-
зи, самолетостроения,
сельского хозяйства, рас-
ширения творческого вза-
имообмена ученых и спе-
циалистов. Большую роль
играет программа между-
народного развития и со-
трудничества «Машав», в
рамках которой уже более
400 грузинских специалис-
тов прошли стажировку в
ведущих научных, меди-
цинских, промышленных и
сельскохозяйственных цен-
трах Израиля.

В то же время товарообо-
рот между Израилем и Гру-
зией все еще развивается
недостаточными темпами.
Видимо, на государствен-
ном уровне необходимо
продолжить формирование
правовой базы, которая
обеспечит привлекатель-

ные условия для развития
бизнеса.

В Израиле, говорит Рив-
ка Коэн, придают большое
значение масштабным
коммуникационным проек-
там, которые осуществля-
ются и будут осуществлять-
ся в Грузии. Транзит энер-
гоносителей, «Великий
Шелковый путь»,
«TRACECA» - это проекты, в
которых Израиль видит и
свое место. Делается все,
чтобы эта заинтересован-
ность обрела конкретные
очертания.

Одним из важнейших
проектов, имеющих значе-
ние не только для экономи-
ки Грузии, но и для грузино-
израильского сотрудниче-
ства, является будущий
нефтепровод «Баку-Тбили-
си- Джейхан». У Израиля
есть большой экономичес-
кий интерес к этому проек-
ту. Израиль готов закупать
нефть в больших объемах
как в портах Грузии, так и в
Джейхане – после заверше-
ния строительства нефте-
провода.

Активно развиваются
культурные связи. В Тбили-

си стали традицией демон-
страция израильских филь-
мов, гастрольные выступле-
ния известных еврейских
музыкантов, проведение
фотовыставок, отражаю-
щих историю и современ-
ность Израиля. В свою оче-
редь в Израиле проходят
Дни культуры и искусства
Грузии, большой отклик об-
щественности сопутство-
вал фестивалю лучших гру-
зинских фильмов. В Изра-
иле сейчас с большим ин-
тересом ожидают гастро-
лей Тбилисского государ-
ственного театра оперы и
балета им.Захария Пали-
ашвили – они состоятся в
конце марта.

Я уже более 16 месяцев
в Грузии, говорит Ривка
Коэн. Стараюсь в своей
дипломатической деятель-
ности охватить все вопросы
двустороннего сотрудниче-
ства. Но все же вижу, что
именно взаимосвязи в об-
ласти культуры позволяют
отыскать наиболее корот-
кие пути к нашим сердцам.

Габриел
НАМТАЛАШВИЛИ

В ОТВЕТ НА ЗАПУСКИ
БАЛЛИСТИЧЕСКИХ РАКЕТ

ЯПОНИЯ ПРЕКРАТИТ
ГУМАНИТАРНУЮ ПОМОЩЬ КНДР

Токио пригрозил Северной Корее разрывом договора о
предоставлении помощи в обмен на прекращение испыта-
ний ракет дальнего действия, если Пхеньян осуществит за-
пуск такой ракеты в направлении Японии, сообщает BBC News.

Договор, известный как «Пхеньянская декларация»,
продлевал объявленный КНДР в 1999 году мораторий на
испытание стратегических ракет.

Однако напряжение между
Пхеньяном и Токио растет. В свя-
зи с военными учениями, прово-
димыми в регионе США, Север-
ная Корея возобновила работу
завода по производству плуто-
ния, который в течение несколь-
ких месяцев может снабдить
страну необходимым количе-

ством сырья для производства ядерного оружия.
Кроме того, КНДР произвела запуски в Японское

море двух тактических ракет. Токийские газеты пишут
о готовности Северной Кореи испытать стратегичес-
кую ракету, способную поразить практически любую
цель в Японии.

Секретарь японского кабинета министров Ясуа Фу-
куда отметил, что КНДР «все еще не пересекла черту».
«Если мы отменим договор, мы потеряем платформу
для диалога», - сказал он.

Тем не менее, на случай возможной войны, США со-
бирают дополнительные силы в Тихом океане, а Япо-
ния активизирует слежение за всеми действиями КНДР.

НЕМЕЦКУЮ И ФРАНЦУЗСКУЮ
ДЕЛЕГАЦИИ НА САММИТЕ
ЕВРОСОЮЗА СОБИРАЛИСЬ
ТАЙНО ПРОСЛУШИВАТЬ

В брюссельской штаб-квартире ЕС, где в четверг дол-
жен начаться саммит лидеров Евросоюза, в комнатах не-
мецкой и французской делегаций в среду были обнару-
жены «жучки», сообщает Reuters. При помощи этих уст-
ройств можно было прослушивать телефонные разгово-
ры, которые велись из помещений.

Устройства были обнаружены во вре-
мя обычной проверки помещений перед
саммитом.

Глава пресс-службы ЕС Доминик-Жорж
Марро заявил, что «авторов» этой акции
установить пока не удалось. Он также под-
черкнул, что этими комнатами пользовались еще, как ми-
нимум, пять делегаций, и что число прослушиваемых теле-
фонных линий было ограничено.

Тем не менее, французская газета Le Figaro уже успела
обвинить в прослушивании американские спецслужбы.

ТАИЛАНД ВЫСЫЛАЕТ
ИРАКСКИХ ДИПЛОМАТОВ

Власти Таиланда приказали трем иракским дипломатам
покинуть территорию страны, сообщает BBC. Свое реше-
ние тайское руководство обосновывает угрозой нацио-
нальной безопасности, которая якобы исходит от сотруд-
ников дипломатической миссии Ирака.

По словам премьер-министра
Таиланда Таксина Шинаватры, вы-
сылка иракских дипломатов явля-
ется результатом совместной ра-
боты тайских и американских спец-
служб. «Эти дипломаты занима-
лись деятельностью, которая мог-
ла поставить под угрозу нашу бе-
зопасность», - заявил Шинаватра.

Несмотря на тесные контакты властей Таиланда и США,
Бангкок активно выступает за мирное решение иракс-
кого кризиса и против войны в Персидском заливе.

НЕДАЛЕКО ОТ ЛОНДОНСКОГО
АЭРОПОРТА ГАТУИК НАЙДЕНЫ
ДВЕ САМОДЕЛЬНЫЕ БОМБЫ

Полиция Великобритании в ночь на среду арестовала
трех человек, в доме которых в предместье Лондона не-
далеко от аэропорта Гатуик были обнаружены два само-
дельных взрывных устройства большой мощности, пере-
дает AP.

Как сообщил представитель полиции Джефф Шарнок,
задержанные - европейцы. Пока нет никакой информа-
ции об их связи с какой-либо террористической органи-
зацией, заявил он.

По словам Шарнока, полиция продолжает обыск в квар-
тире, где были найдены самодельные бомбы. Против за-
держанных пока не выдвинуто никаких обвинений.

Гатуик - второй по величине аэропорт Великобрита-
нии. В феврале нынешнего года в этом аэропорту был
задержан гражданин Венесуэлы, который пытался про-
везти в багаже гранату.

ФРАНЦИЯ МОЖЕТ ПРИСОЕДИНИТЬСЯ
К ВОЙНЕ В ИРАКЕ, ЕСЛИ САДДАМ
ПРИМЕНИТ ХИМИЧЕСКОЕ ОРУЖИЕ

Франция может пересмотреть свое отношение к ситуа-
ции вокруг Ирака, если Саддам Хусейн применит хими-
ческое или биологическое оружие против войск коали-
ции, заявил во вторник посол Франции в ООН Жан-Давид
Левитт, сообщает CNN.

«Если война начнется, и если Сад-
дам применит химическое или биоло-
гическое оружие, ситуация для фран-
цузского правительства и президента
кардинальным образом изменится.
Жак Ширак, скорее всего, примет ре-
шение об оказании соответствующей
поддержки войскам антииракской ко-
алиции», - сообщил Жан-Давид Левитт.

Ни одна армия в мире не имеет пра-
ва использовать биологическое или химическое оружие,
это запрещено всеми международными конвенциями,
заявил посол Франции в ООН. Если Саддам решит при-
менить запрещенное оружие, то весь мир, включая Фран-
цию, будет вынужден пересмотреть свое отношение к
ситуации вокруг Ирака, добавил Жан-Давид Левитт.

Он не уточнил, в каком объеме Франция будет гото-
ва оказать помощь США и Великобритании во время
операции в Ираке. Левитт отметил, что «у Франции есть
средства, чтобы воевать при таких обстоятельствах».

Представитель МИД Франции, комментируя слова
Левитта, сообщил, что посол делал свое заявление
исходя из «гипотетической возможности такого разви-
тия событий».

Между тем главный инспектор ООН Ханс Бликс заявил
во вторник, что сомневается в возможности применения
Ираком химического оружия. «Думаю, они едва ли сдела-
ют это, поскольку согласно опросам общественного мне-
ния, которое они пристально изучают, военная акция преж-
девременна», - пояснил он. Как только будет использова-
но химическое оружие, общественное мнение резко по-
меняется не в пользу Хусейна, полагает Бликс.

ГОСУДАРСТВО НАЧИНАЕТСЯ
С КЛЮЧЕВОГО ЗВЕНА УПРАВЛЕНИЯ

Окончание
Этим бюро руководит

старший офицер по испол-
нению и пробации наказа-
ния без лишения свободы,
которого назначает на дол-
жность или освобождает от
должности министр юсти-
ции Грузии. Территорию
действий, положение,
штатное расписание и
смету бюро пробации ут-
верждает министр юсти-
ции Грузии.

В соответствии с законо-
проектом  исполнению под-
лежат не только приговор,
определение или постанов-
ление суда, но и другие
правовые акты, предусмат-

ривающие замену мероп-
риятий по исполнению на-
казания осужденными – на-
пример, амнистию или акт
о помиловании.

На заседании была рас-
смотрена и одобрена ин-
формация министра эко-
номики, промышленности
и торговли Георгия Гачечи-
ладзе о мероприятиях по
содействию экспорту гру-
зинского чая - о разработ-
ке и утверждении порядка
использования трех мил-
лионов лари, выделенных
из государственного бюд-
жета для чаеводства. Фак-
тически это была подготов-
ленная национальным ин-

вестиционным агентством
Грузии “Программа суб-
венции содействия возде-
лыванию, переработке и
экспорту грузинского чай-
ного листа”, в соответствие
с которой для полноценной
поддержки отрасли чае-
водства Грузии изменится
практика прошлых лет, в
частности, система рас-
пределения по лотам будет
заменена совершенно но-
выми подходами. В ре-
зультате государство ока-
жет безвозмездную по-
мощь как чаеводам, так и
предприятиям по перера-
ботке чая и экспортерам
продукции.

На этом повестка дня
заседания была исчерпа-
на.

В завершение с инфор-
мацией выступил государ-
ственный уполномоченный
Президента в регионе
Имерети Теймураз Шаши-
ашвили. Он заявил, что с
Министерством топлива и
энергетики достигнуто со-
глашение и подписан соот-
ветствующий документ,
согласно которому адми-
нистрация региона обязу-
ется изымать стоимость
потребляемой электро-
энергии, министерство же
должно обеспечить регион
электроэнергией.

Министр образования
Александр Картозия опро-
тестовал решение прави-
тельства Тбилиси, связан-
ное с функционированием
общеобразовательных
школ города. В ответ мэр
Тбилиси Вано Зоделава и
другие поддержали идею
децентрализации систе-
мы образования, которая,
в частности, подразумева-
ет передачу органам мест-
ного управления таких
функций, как, скажем, на-
значение директора шко-
лы и другие вопросы.

В заключение Прези-
дент Грузии Эдуард Шевар-
днадзе поручил соответ-

ствующим структурам
проанализировать и пред-
ставить данные о том,
сколько уголовных дел по
нарушениям в сфере энер-
гетики было возбуждено
за последние 4-5 лет и
сколько из них доведено до
конца. Эдуард Шеварднад-
зе добавил, что это зада-
ние обусловлено заявле-
нием одного из парламен-
тариев, который усомнил-
ся в законности производ-
ства этого дела и попытал-
ся оказать влияние на его
процесс.

Тенгиз ГРИГАЛАШВИЛИ,
корр.Сакинформи

ГРУЗИЯ ТОЛЕРАНТНАЯ

Без Абхазии не может
быть независимой и единой
Грузии. Таков был лейтмотив,
состоявшегося вчера оче-
редного заседания Дарбази
национального согласия,на
котором  был подписан доку-
мент «Концепция урегулиро-
вания конфликта в Абхазии».
Инициатива создания Кон-
цепции принадлежит одному
из членов Дарбази Бакуру Гу-
луа.

- Сегодня проблема Абха-
зии -  самая больная тема  для
нашей страны.  Предлагае-
мая Концепция-это видение
урегулирования конфликта
нашей политической органи-
зацией.  Мы уверены, что за
Концепцией стоит реальная
программа действий и ос-
новные  ее принципы  выпол-
нимы, заявил Гулуа.

По словам авторов, в Кон-
цепции намечены реальные
пути урегулирования конф-
ликта. Вот некоторые поло-
жения. Упразднить из-за не-
выполнения все  соглашения,
которые подразумевали до-

НОВАЯ КОНЦЕПЦИЯ ПО УРЕГУЛИРОВАНИЮ КОНФЛИКТА В АБХАЗИИ
стойное и безопасное воз-
вращение насильственно пе-
ремещенных лиц.   Полно-
масштабное урегулирова-
ние конфликта в Абхазии с
возможным участием  в этом
процессе, наряду с  ООН и
ОБСЕ также США и Российс-
кой Федерации. Для восста-
новления доверия абхазско-
го народа допустимо вре-
менное функционирование
в Абхазии структур ООН и
ОБСЕ.   В отношении воен-
ных, принимавших непосред-
ственное участие в воору-
женном конфликте с обеих
противоборствующих сто-
рон, должна быть объявлена
безусловная  амнистия. Те же
лица, которые  совершили
преступления, направлен-
ные против человечности, а
также военые преступники
должны понести уголовную
ответственность по пригово-
ру  Международного Уголов-
ного суда.

В Концепции подчеркива-
ется, что переговоры  с аб-
хазской стороной должны

вести лишь лица, которые не
принимали участия в воору-
женном конфликте. Как акт
агрессии рассматривается
отказ  Сухуми  вести перего-
воры и  рассмотреть доку-
мент о разграничении полно-
мочий между Тбилиси и Су-
хуми, который был одобрен
Группой друзей Генерального
секретаря ООН.  Учитывая

сложность ситуации, СБ ООН
призван продемонстриро-
вать свою готовность в за-
действовании Главы 7 Резо-
люции СБ.

Грузинское государство
обязуется предоставить все-
возможные гарантии абхазс-
кому народу в составе неза-
висимой Грузии, что должно
создать атмосферу взаимно-

го доверия и уважения между
грузинским и абхазским наро-
дами. Грузинские власти так-
же обязуются защищать инте-
ресы абхазов как  в самой  Гру-
зии, так и во всем мире.

Большинством присут-
ствовавших на заседании
Концепция  была одобрена,
хотя у нее появились и оппо-
ненты. В частности, предсе-
датель Народного фронта
Нодар Натадзе подверг ее
жесткой критике.

Члены Дарбази призвали
власти Грузии, политические
партии и движения, междуна-
родные организации, а также
грузинский и абхазский наро-
ды  поддержать Концепцию  и
осуществить ее реализацию.

Бакур Гулуа:
-Это всего лишь концеп-

ция, а не программа. Она дол-
жна стать предпосылкой для
установления правопорядка
в стране и нормализации от-
ношений с соседними госу-
дарствами. В ней отсутству-
ют некоторые темы, которых
мы сознательно не косну-

лись. Это нецелесообразно
до тех пор, пока не появится
возможность возобновления
переговоров между  конф-
ликтующими сторонами. Су-
ществуют темы, которые ни-
когда не будут преданы ши-
рокой огласке. Сейчас самый
главный вопрос-это возоб-
новление переговоров.

 Тамаз Хубуа, министр ин-
формации Абхазии:

-Я от имени всего леги-
тимного правительства Абха-
зии выражаю поддержку
этому документу и  заявляю,
что мы окажем всяческую
помощь  для его реализации.

Русудан Беридзе- замес-
титель секретаря Совета На-
циональной безопасности по
вопросам прав человека :

-В Концепции присутствуют
многие приемлемые моменты.
Это видение проблемы, на мой
взгляд, заслуживает внима-
ния. Думаю, что оно будет ин-
тересным и для властей.

Софико
МЕКРАВИШВИЛИ

 ОБЩЕГРАЖДАНСКОМУ ДВИЖЕНИЮ «МНОГОНАЦИОНАЛЬНАЯ ГРУЗИЯ» ИСПОЛНИЛОСЬ ЧЕТЫРЕ ГОДА

 Этому событию было по-
священо мероприятие, со-
стоявшееся в минувший
вторник в Зеркальном зале
Дворца учащейся молоде-
жи. Здесь же прошла пре-
зентация печатных изданий
данной организации.

Сегодня для граждан Гру-
зии настала пора обустрой-
ства общего дома. Это ста-
нет возможным, лишь если
мы воспримем как заветы
такие понятия,как взаимо-
доверие, взаимоуважение
и сотрудничество... Не дол-
жно быть места корыстным
амбициям противников
братской любви и взаимо-
понимания, что потом пере-
растает в кровопролитие...
Все должны укрепиться в
терпимости и выдержке,
продумывать каждое реше-
ние, направленное на гармо-
низацию межнациональных
отношений. Только таким пу-
тем можно умножать доб-
ро, укреплять Грузию – наш
общий дом. Таков был

смысл мероприятия, на ко-
тором присутствовали
представители 28 этничес-
ких общин, проживающих в
Грузии.

Вечер открыл руководи-
тель общегражданского
движения «Многонацио-
нальная Грузия» (ОДМГ) Ар-
нольд Степанян. Он подчер-
кнул, что данный многона-
циональный союз объеди-
няет единомышленников-
патриотов Грузии, стремя-
щиеся внести свой вклад в
укрепление единого демок-
ратического, всесторонне
развитого государства, в ко-
тором высшей ценностью
будет признано соблюде-
ние прав человека. Поэтому
данная организация взя-
лась за решение межнаци-
ональных проблем. Основ-
ными направленностями
организации являются раз-
решение конфликтных и
предконфликтных ситуа-
ций, борьба против нега-
тивных предрассудков и эт-

нических стереотипов, ук-
репление процессов граж-
данской интеграции. Боль-
шое внимание уделяется
также развитию неправи-
тельственного сектора в ре-
гионах, гендерным вопро-
сам и молодежной пробле-
матике.

Под эгидой ОДМГ созда-
ны Молодежный Совет НПО
и Совет женщин из этничес-
ких меньшинств, Ассоциа-
ция журналистов «Многона-
циональная Грузия», Муль-
тиэтнический ресурс-центр
по гражданскому образова-
нию в Грузии. Движение яв-
ляется одним из основате-
лей Кавказского междуна-
родного фонда этнических
исследований, а также орга-
низации «Меньшинства
Кавказа». ОДМГ – член
международных организа-
ций  «Федеральный Союз
европейских национально-
стей» (головной офис в Гер-
мании) и «Меньшинства Ев-
ропы» (головной офис в Ве-

ликобритании). ОДМГ еже-
месячно выпускает газету
«Многонациональная Гру-
зия» на грузинском и рус-
ском языках, а также бюл-
летень «Гражданское обра-
зование» на русском языке.

Перед собравшимися
выступили представители
Государственной канцеля-
рии Грузии, руководители
культурно-просветительс-
ких и неправительственных
организаций, различных
диаспор...

Первой группе выпускни-
ков Мультиэтнического ре-
сурс-центра по гражданско-
му образованию дипломы-
сертификаты вручили вид-
ные деятели культуры раз-
личных народов, проживаю-
щих в нашей стране.

- «Все – для Грузии, Гру-
зия - для  всех», - таков де-
виз нашего союза, - говорят
руководители общеграж-
данского движения «Много-
национальная Грузия». При
нем активно работает

Союз «Молодежь на-
циональностей Гру-
зии», который разра-
ботал «Кавказский
паспорт против дис-
криминации и нетер-
пимости». Он по
форме и количеству
страниц очень напо-
минает официаль-
ный международный
документ со страни-
цей для фотографии
и анкетных данных, а
начинается словами:
«Я, гражданин Гру-
зии, Кавказа, Евро-
пы, Земли выступаю
за толерантность во
всем мире в соответ-
ствии с нормами
Универсальной дек-
ларации прав чело-
века и Европейской
конвенцией по защи-
те прав человека и
основных свобод». На внут-
ренних страницах опреде-
лены эти обязательства
каждого перед обществом,

перед Родиной... Так давай-
те выполнять обязатель-
ства!

 Варлам МУРАДЕЛИ



 

 

Н о в о с т и

Материалы проверки Ас-
социации защиты прав по-
требителей Грузии свиде-
тельствуют, что неполноцен-
ность нашего главного про-
дукта питания - хлеба плохо
организованный учет его
реализации,  сознательно
уменьшаемый  вес  батонов
наносит серьезный ущерб
как потребителям, так и Го-
сударственному бюджету.

О том, какие нарушения
были выявлены в   этой сфе-
ре и в чем их причина, бе-
седа корреспондента «СГ»  с
исполнительным директо-
ром этой  ассоциации, про-
фессором Леваном  Багда-
вадзе и председателем Тби-
лисской организации,  про-
фессором Ревазом Асати-
ани.

Корр: Известно, что рас-
ходы  из семейного бюдже-
та на приобретение хлеба
составляют  чуть ли не одну
шестую часть, а вот статис-
тика  указывает на то, что по-
требление хлеба и хлебо-
продуктов в стране из года
в год  сокращается. В чем
причина этого несоответ-
ствия?

Леван Багдавадзе: Это
действительно так. Депар-
таментом статистики уста-
новлено, что душевое по-
требление пшеничного хле-
ба в  день   по данным 2001
года  составляло  193 грам-
ма и хлебопродуктов 356,7
грамма, тогда как в 1985 году
эти показатели  в стране  до-
стигали соответственно
362,4 и 479, 7 грамма. Выхо-
дит, что за прошедший пе-
риод потребление хлеба и
хлебопродуктов сократи-
лось на 47,5 и 25,6 процен-
та, что между тем ничего
общего не имеет с реально-
стью. Делать столь катего-
ричные выводы нам позво-

ляет тот факт, что за указан-
ный период общее потреб-
ление в стране продуктов
питания значительно  со-
кратилось: овощей – на 40,5
процента, фруктов и виног-
рада – 33,3,   говядины – 50,
баранины –54,5, свинины –
68,9, мяса птицы – 39,5, кол-
басных изделий и копчено-
стей – 69 процентов. В
столь  неблагоприятных ус-
ловиях по логике вещей ни

о каком сокращении по-
требления хлеба  говорить
не  приходится. Напротив,
оно должно было суще-
ственно возрасти и, как
свидетельствует жизнь,
фактически возрасло. Од-
нако…

Реваз Авалиани: Давай-
те говорить откровенно, по-
мешали  реальной фикса-
ции положения с потребле-
нием хлеба криминальные
отношения, особенно харак-
терные для отрасли хлебо-
продуктов. Судя по различ-
ным источникам и исследо-
ваниям, из 100 выпекаемых
сегодня хлебов 80-85 не
учитываются и реализуют-
ся фактически из-под  полы.
Это оборачивается в пер-
вую очередь миллионными
убытками для Государствен-
ного бюджета,а указанные
суммы  оседают в карманах
производителей  и реализа-
торов хлеба.  Полагаю, что
это обстоятельство в пол-
ной мере отвечает и на тот
популярный  сегодня в наро-
де вопрос: почему хлеб по-

терял свой привычный вкус
и качество. Вывод один:  все
без исключения занятые
хлебопроизводством пред-
приятия  -  как большие, так
и малые - систематически
используют в производ-
ственных целях   контрабан-
дную некачественную муку,
что позволяет им по соб-
ственному  усмотрению ре-
гулировать вес выпекаемо-
го хлеба,  назначать цену,

устанавливать  качествен-
ные показатели и другое.

Корр: Есть у этих отноше-
ний и более разрушитель-
ные свойства?

Леван Багдавадзе: Разу-
меется,столь существен-
ные масштабы производ-
ства неучтенной продукции
отрицательно влияют на де-
нежно-кредитное и финан-
совое положение,  стабиль-
ность курса лари, посколь-
ку  полученные этим путем
денежные доходы  в основ-
ном минуют  банковский
оборот. Как представляет-
ся, решение проблемы сле-
дует  начать с запрещения
неконтролируемой  уличной
торговли хлебом. Должны
быть приведены в соответ-
ствующий вид или закрыты
все те производства и пе-
карни, в которых  отсутству-
ют нормальные условия для
выпечки хлеба и его реали-
зации. Также следует запре-
тить выпечку хлеба, его пе-
ревозку и реализацию без
установленной законом
бухгалтерской документа-

ции, товарно – транспорт-
ных накладных, сертифика-
та соответствия и другой.

Корр: Поговорим  о нару-
шениях, выявленных экс-
пертами вашей Ассоциа-
ции, о чем свидетельствуют
они?

Реваз Авалиани: В пер-
вую очередь о бесконтроль-
ности и серьезных наруше-
ниях прав потребителей.
Проверка, проведенная на-

шими экспертами в 100
магазинах столицы,  выяви-
ла, что  счета – фактуры и
транспортную документа-
цию  не имели 67 процентов
объектов, а сертификатов
соответствия – 90. Хлебоза-
воды и пекарни сознатель-
но не  информируют потре-
бителей  о весе хлеба и его

цене. В то время как  и про-
изводители, и реализаторы
хлеба обязаны системати-
чески  делать это.Товарная
информация должна содер-
жать сведения о наименова-
нии стандарта, перечне по-
требительских свойств то-
вара, содержании пищевых
добавок, весе, объеме, ка-
лорийности, цене, условиях
приобретения и  других ха-
рактерных показателях. Со-

гласно тем данным, которые
нам представили произво-
дители, оказалось, что в
среднем вес выпекаемого
хлеба произвольно снижал-
ся на 12- 16 процентов.

Леван Багдавадзе: Это
практически означает, что
из каждых 100 тонн выпека-
емого  хлеба  12 – 16 тонн

уворовываются, а  деньги за
этот  призрачный объем по-
падают непосредственно в
карманы хлебной мафии.
Несмотря на наличие доку-
ментов, ни в одном прове-
ренном магазине не удалось
обнаружить хлеб высшего
сорта, хотя фактически он
значился как принятый и
реализовывался. Как выяс-
нилось, батонами с умень-
шенным весом торговали
АО Хлебозавод №4 ( недовес
15,6 процента), №8 « Темка
пури» (15,7 процента), ООО
«Месаме» (13 процентов),
ООО «Тбилиси»(13,2 про-
цента). Большинство  этих
производителей  направля-
ло  хлеб в  реализацию, не
обеспечивая его счет-факту-
рой,  транспортной наклад-
ной, сертификатом соответ-
ствия. Президент Грузии в
своих выступлениях  затра-
гивал проблему поступле-
ния в страну  контрабандной
муки,  неоднократно указы-
вал на низкий уровень  эф-
фективности контроля за
этой сферой,назвав  подоб-
ный подход самым настоя-
щим   предательством по от-
ношению к интересам соб-
ственной страны.

Нам остается добавить,
что, к сожалению, в этой от-
расли за пройденный пе-
риод ничего конкретно не
изменилось. В ней по-пре-
жнему правят бал обман,
обвес и другие негативные
явления.Что же касается
качества хлеба,то оно не
идет ни в какие ворота,
при том, что даже выпека-
емый из контрабандной
муки, магазинный (заводс-
кой) хлеб, по сути,  продол-
жает оставаться  дорогим
продуктом.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

«Пока общество не осоз-
нает, что в деле строитель-
ства государственности, на-
ряду с мужчинами, необхо-
димо использовать интел-
лектуальный потенциал
женщин, страна не сможет
достичь истинной демокра-
тии», - заявила на состояв-
шейся пресс-конференции,
в офисе политического
объединения «Союз защиты
женщин» ее руководитель
Наргиза Гвалиа.

В настоящее время
«Союз защиты женщин» яв-
ляется единственной дей-
ствующей среди 150 поли-
тических партий, которая, в
соответствии с принятой
программой, считает од-
ним из важнейших вопрос
защиты прав женщин. Ос-
новные вопросы, которые
были подняты на встрече -
роль женщины в политике и

«СОЮЗ ЗАЩИТЫ ЖЕНЩИН» ЗА ПРОВЕДЕНИЕ
ДЕМОКРАТИЧЕСКИХ ВЫБОРОВ

проведение свободных де-
мократических выборов.

Актуальная проблема по
вопросам места женщин в
современном мире сегодня
приобрела глобальные
масштабы. В Западной Ев-
ропе  наблюдается тенден-
ция предоставления жен-
щинам больших прав, раз-
вития их деятельности на-
равне с мужчинами. К при-
меру, в США руководителя-
ми почти восьми милли-
онов ведущих предприятий
и престижных фирм явля-
ются женщины.

В развитых странах, в ча-
стности в странах Скандина-
вии, женщины представля-
ют 45 процентов в парламен-
те, в то время как в Грузии
этот процент едва достигает
семи. По словам Наргизы
Гвалиа, одинаково недопус-
тимо как рассмотрение воп-

росов, так и принятие реше-
ний политической, экономи-
ческой и социальной значи-
мости без привлечения к
работе слабой половины че-
ловечества. Женщине долж-
на быть отведена своя роль
в политике. Это требование
времени.

В преддверии парламен-
тских выборов «Союз защи-
ты женщин» намерен обра-
тить внимание государства
на деятельность организа-
ции, с целью предоставле-
ния женщинам большего
количества мест.

Тема будет продолжена на
третьем съезде политичес-
кого объединения «Союз за-
щиты женщин», открытие ко-
торого состоится  21 марта в
12 часов в Тбилисском госу-
дарственном театре оперы и
балета им. З. Палиашвили.

 Инга МУШЕГЯНЦ

Под девизом «Грузинский
язык - грузинская журналисти-
ка» с 17 по 21 марта в Тбилиси
проходят дни грузинской масс
- медиа. Инициаторами и орга-
низаторами форума выступа-
ют Федерация журналистов
Грузии, газета «Ахали эпоха»,
факультет журналистики ТГУ,
грузинский независимый
профсоюз культуры, туризма
и спорта.

За эти дни был проведен
целый ряд мероприятий, сре-
ди которых особо следует вы-
делить встречу представите-
лей масс-медиа с председателем государ-
ственной Палаты государственного языка Гру-
зии Леваном Гвинджилиа, состоявшуюся на
днях в Доме журналиста.

Как отметил в своем выступлении Леван
Гвинджилиа, в естественном ареале имеющих-
ся языков и диалектов грузинский язык, равно
как и другие, подвергается определенному
воздействию со стороны иностранных языко-
вых моделей.

С точки зрения государственной заинтере-
сованности в вопросах языка, в Грузии создано
несколько специализирующихся в этом на-
правлении структур. В их числе функциониру-
ющая более полувека постоянная Государствен-
ная комиссия по языку Грузии, которую в на-
стоящее время возглавляет Президент Грузии.

Помимо этой комиссии, существует  госу-
дарственная структура в лице Палаты государ-
ственного языка, которая была создана в янва-
ре 1997 года. По официальному статусу - это
ведомственное учреждение, на которое воз-
ложена обязанность по осуществлению язы-
ковой политики государства и которое также
находится в непосредственном подчинении
Президенту Грузии. Кроме того, в Парламенте
Грузии существует комиссия государственно-
го языка, в работе которой основной упор де-
лается на законодательную деятельность в
сфере языка.  Однако работу всех перечис-
ленных структур можно считать неэффектив-
ной, если она не будет осуществляться при тес-
ном сотрудничестве с представителями масс-

ГРУЗИНСКАЯ МЕДИА
И ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЯЗЫК

медиа и печатными орга-
нами.

- Сегодня разговор
первых лиц государства с
обществом осуществля-
ется при помощи СМИ,
будь то периодическая
печать, телевидение или
радио, - продолжил  Ле-
ван Гвинджилиа. - Есте-
ственно, что первосте-
пенным в этом диалоге
является объективность
подачи информации насе-
лению. Однако при этом
не следует забывать о со-

блюдении элементарных норм языка. Речь
идет, к примеру, о распространенной за пос-
леднее время тенденции использования в гру-
зинских текстах иностранных слов с латинс-
ким алфавитом, употребления в печатной
прессе, на телевидении и радио иноязычных
заимствований, игнорируя при этом лексичес-
кие эквиваленты родного языка.

Это отнюдь не означает, что требование
знания родного языка следует воспринимать
как давление на журналистов. Вопрос не в том,
о чем вещают с телеэкранов и со страниц га-
зет, а в том, как это делают. За последние годы
мне часто доводилось общаться с представи-
телями СМИ, и могу с полной ответственнос-
тью заявить, что подавляющее большинство
из них просто не владеют языком в требуемой
мере. Помимо этого создается впечатление,
что зачастую журналисты умышленно непра-
вильно расставляют акценты, перевирают фак-
ты, фальсифицируют информацию, тиражи-
руют материалы, которые не подлежат оглас-
ке, подвергая дискредитации интересы госу-
дарства и государственных структур.

В завершение выступления председатель
государственной Палаты государственного
языка Грузии выразил надежду, что в дальней-
шем представители грузинской масс-медиа
будут бережно относиться к родному языку и
нести моральную ответственность за досто-
верность предоставляемой обществу инфор-
мации.

Инга БАРАМИДЗЕ

ЛЕОНИД КУЧМА ПОДДЕРЖИВАЕТ
ИНИЦИАТИВУ ПРЕЗИДЕНТА ГРУЗИИ

Украина поддерживает инициативу Президента
Грузии в отношении созыва международной конфе-
ренции по грузино-абхазскому урегулированию и
предлагает провести ее в Ялте.

По сообщению Прайм-Ньюс, об этом заявил Пре-
зидент Украины Леонид Кучма, обсудивший с гла-
вой Верховного Совета Абхазии Тамазом Надаре-
ишвили и Послом Грузии в Киеве Григолом Ката-
мадзе вопросы двусторонних украинско-грузинских
отношений.

ИНИЦИАТИВА СЕПАРАТИСТОВ,
ВОЗМОЖНО, СВЯЗАНА

С ИРАКСКИМ КОНФЛИКТОМ

По заявлению министра по особым поручениям
Малхаза Какабадзе, в связи с поддержкой в Государ-
ственной думе и Совете Федерации России идеи об
установлении между сепаратистской Абхазией и Рос-
сийской Федерацией ассоциированных отношений
«нельзя ничего исключать»,

принимая во внимание российский политический
спектр. Однако у этой идеи появится в Москве до-
статочно много противников. Как сказал Какабад-
зе журналистам, это обращение Абхазии, возмож-
но, увязывается с проблемой Ирака, сообщает
Прайм-Ньюс.

В СУХУМИ -
СЪЕЗД АБХАЗСКИХ МУСУЛЬМАН

В Сухуми прошел однодневный съезд мусульман
Абхазии. Съезд проходил в здании бывшего Грузинс-
кого драматического  театра им. К.Гамсахурдия, в ко-
тором ныне расположен Русский драматический те-
атр. В работе съезда приняли участие и посланцы
мусульманских организаций различных регионов
России.

Организационный комитет по проведению съез-
да функционировал в Москве. Комитет взял на
себя все связанные с проведением форума рас-
ходы, которые включают расходы на транспорт,
питание и проживание делегатов. На съезд были
приглашены представители аппарата Президен-
та России и руководство российской Госдумы. В
беседе с Интер-Пресс заместитель руководите-
ля организационного комитета генеральный ди-
ректор исламского центра России Дамир Сержет-
динов накануне не исключил, что приглашения,
направленные представителям  российских вла-
стей, будут приняты. По данным московского
офиса Комитета, в ходе съезда было принято ре-
шение об учреждении Духовного управления му-
сульман Абхазии. Муфтием абхазских мусуль-
ман был избран Агзам Рахматуллин, бывший
прежде имамом одной из мечетей в Оренбургс-
кой области.

ВИЗИТ КОМАНДУЮЩЕГО
СУХОПУТНЫМИ ВОЙСКАМИ РОССИИ

Командующий сухопутными войсками России Ни-
колай Кормильцев весной посетит Грузию по пригла-
шению начальника Генерального штаба Вооружен-
ных Сил Джони Пирцхалаишвили.

Об этом сообщил Прайм-Ньюс заместитель
министра обороны Грузии Гела Бежуашвили. В
Минобороны Грузии этому визиту придают очень
большое значение, так как считают, что отноше-
ния военных ведомств двух стран должны быть вы-
ведены на более высокий уровень, сказал он. По
словам Бежуашвили, Кормильцев проинспекти-
рует части и подразделения Группы российских
войск в Закавказье. Кроме того, будут решаться
конкретные вопросы передачи Грузии ряда объек-
тов ГРВЗ. По словам заместителя министра, по-
сетить Грузию приглашен и начальник Генераль-
ного штаба Вооруженных Сил России Анатолий
Квашнин.

ПОГРАНИЧНИКИ ДОГОВОРИЛИСЬ

Исполняющий обязанности начальника Северо-
кавказского регионального управления Федераль-
ной пограничной службы РФ Валерий Путов заявля-
ет, что обстановка на российско-грузинской грани-
це достаточно стабильная, но в случае возникнове-
ния нештатных ситуаций российские пограничники
готовы к их разрешению совместно с грузинскими
коллегами.

Как сказали Прайм-Ньюс в пресс-службе Се-
верокавказского регионального управления
ФПС, Путов заявил об этом в среду после встре-
чи во Владикавказе с начальником штаба по-
граничных сил Грузии Корнелием Салия, на ко-
торой обсуждалась выработка скоординиро-
ванных действий по охране границы на чеченс-
ком и дагестанском участках в весенних усло-
виях, когда в горах начнет таять снег. Предста-
вители пограничных служб России и Грузии
подчеркнули после встречи, которая проходи-
ла в закрытом режиме, что в последние годы
пограничниками обеих стран накоплен богатый
опыт сотрудничества, чему способствовали
трехсторонние учения с участием пограничных
сил Азербайджана.

ВСТРЕЧА С ПОСЛОМ ГРУЗИИ

Спикер армянского парламента Армен Хачатрян
заявляет, что восстановление абхазского участка же-
лезной дороги придаст большой импульс развитию
экономики Армении, сообщает Медиамакс.

Об этом Армен Хачатрян сказал в среду на
встрече с послом Грузии в Армении Николозом
Николозишвили. Хачатрян и Николозишвили
подчеркнули, что Армения и Грузия обладают
большим потенциалом для развития торгово-
экономических отношений, включая реализа-
цию совместных экономических проектов, со-
здание совместных предприятий и реабилита-
цию межгосударственных транспортных комму-
никаций. Официальный Тбилиси согласен на во-
зобновление движения по абхазскому участку
железной дороги только с параллельным нача-
лом возвращения грузинских беженцев в Гальс-
кий район.

14 января Президент
Грузии Эдуард Шеварднад-
зе провел специальное со-
вещание, посвященное
вопросам координации ра-
бот по транспортировке
строительных материалов,
предназначенных для тру-
бопровода «Баку-Тбилиси-
Джейхан». На совещании
присутствовали Государ-
ственный министр Автан-
дил Джорбенадзе, руково-
дящие и ответственные ра-
ботники министерств, ве-
домств, Государственной
канцелярии, а также пред-
ставители международных
организаций.

На совещании Прези-
дент Грузии дал конкретные
задания представителям
соответствующих мини-
стерств и ведомств. Конт-
роль за их выполнением
Президент Грузии поручил
Государственному мини-
стру Автандилу Джорбе-
надзе.

Грузинская информаци-
онная служба – Сакинфор-
ми систематически предо-
ставляет населению Грузии
полную информацию о
строительном процессе в
соответствии с проектом, в
частности, о выполненных
работах, проблемах, кото-
рые возникают в процессе
транспортировки грузов.

Сегодня наш гость - ди-
ректор Грузинской желез-
ной дороги по общим воп-
росам Зураб СУЛАДЗЕ.

-Желательно начать бе-
седу о вкладе Грузинской
железной дороги в “Про-
ект века”.

-Как вам известно,  твер-
дым гарантом и важным
моментом стратегическо-
го, экономического и соци-
ального подъема нашей
страны являются участие и
роль Грузии в осуществле-

ГРУЗИНСКАЯ ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА – ЖИЗНЕННО ВАЖНАЯ АРТЕРИЯ СТРАНЫ

нии этого грандиозного
проекта. В процессе стро-
ительства трубопровода
«Баку-Тбилиси-Джейхан»
Президент Грузии дал нам,
как и многим другим ве-
домствам, конкретные за-
дания. В частности, в про-
цессе строительства Гру-
зинская железная дорога
должна выделить необхо-
димое количество подвиж-
ного состава и сосредото-
чить его в Батумском и По-
тийском портах, а также
осуществить диспетчерс-
кий контроль и предоста-
вить портам соответствую-
щие технические сред-
ства.

-Готово ли ваше ведом-
ство тесно сотрудничать
с представителями ком-
пании “Би-Пи” по вопро-
сам проекта?

-Довольно сложный воп-
рос и вот почему. Давайте
договоримся, что наша бе-
седа должна продолжиться

по принципу
“Рожденное из
прошлого на-
стоящее”, что-
бы читателю
стали извест-
ны добрые
дела для стра-
ны и народа ру-
ководителя Гру-
зинской желез-
ной дороги Ака-
кия Чхаидзе и
его единомыш-
ленников. Сло-
вом, должен от-
метить, что ав-
тор и вдохнови-
тель возрожде-
ния Грузинской
железной доро-
ги - Акакий Чха-
идзе.

В недавнем
прошлом, и это
не секрет, сто-

ял вопрос о том, быть или
не быть Грузинской желез-
ной дороге. После распада
Советского Союза Грузинс-
кой железной дороге доста-
лось очень бедное наслед-
ство, да и то вышедшее из
строя. К этому добавились
хаос и беспорядки в стра-
не. Фактически в удручаю-
щем положении оказался
инвентарный парк  локомо-
тивов и вагонов. Были раз-
рушены и уничтожены
службы сигнализации,
диспетчеризации и связи.
Более 6 тысяч вагонов раз-
ных стран в виде финансо-
вой задолженности стали
тяжелым грузом для Гру-
зинской железной дороги.
А главное, остался без зар-
платы многотысячный кол-
лектив.

-Не обижайтесь, если
скажу: то, что вы расска-
зали, почти фантастичес-
кая история. Насколько я
знаю, Акакий Чхаидзе с

1995 года возглавил это
ведомство, и, как извест-
но общественности, се-
годня Грузинская желез-
ная дорога  - один из важ-
ных источников пополне-
ния бюджета нашей стра-
ны и надежный партнер. И
этого добились всего за 8
лет.

 -Вопрос следует рас-
сматривать таким обра-
зом. Хочу напомнить 1994-
1995 годы, когда Президент
реально заговорил о вос-
становлении «Великого
Шёлкового пути» (тогда
многие с сомнением отно-
сились к этой идее). Про-
следим, как развивались
события: участие в проек-
те ТRАСЕCА постепенно
стало для Грузии реальнос-
тью. В повестку дня срочно
был внесён вопрос о реаби-
литации и реструктуриза-
ции морского, железнодо-
рожного и сухопутного
транспорта нашей страны.
При непосредственной
поддержке Президента Гру-
зии генеральный директор
и его команда разработали
стратегический план воз-

рождения отрасли. Для
развития и реабилитации
инфраструктуры были
привлечены крупнейшие
инвесторы. Акакий Чхаидзе
признал приоритетным на-
правлением концепции ре-
структуризацию линейного
хозяйства. Начиная с того
времени, мы с этой целью
капитально ремонтируем
магистраль протяжённос-
тью 80 километров, то есть
укладываем рельсы и шпа-
лы так, чтобы не мешать
режиму движения на же-
лезной дороге. Нашей та-
кой интенсивной работе
способствовало то, что мы
построили на собственные
средства завод железобе-
тонных изделий, выпускаю-
щий шпалы, которые
пользуются большим спро-
сом.

Как вам известно, от ста-
бильной и налаженной ра-
боты линейного хозяйства
зависят безопасное движе-
ние подвижного состава,
перевозка пассажиров и
грузооборот. К примеру:
если в 1995-1996 годах
объём перевезённых гру-

зов по Грузинской железной
дороге составлял 3 милли-
она тонн, в 2002 году эта
цифра возросла до 15 мил-
лионов тонн.

-Батоно Зураб, вы отме-
тили, что в плачевном со-
стоянии находились так-
же хозяйство сигнализа-
ции и связи, локомотив-
ный и вагонный парк. Ка-
кое сегодня положение в
этом отношении?

-Более подробно на эти
вопросы вам ответит в бли-
жайшее время генераль-
ный директор Акакий Чха-
идзе, который сейчас нахо-
дится на проверке участка.
А что касается готовности
Грузинской железной доро-
ги к сотрудничеству и от-
ветственности в процессе
строительства трубопрово-
да «Баку-Тбилиси-Джей-
хан», то по нашей причине
не будет помех в работе ни
у Правительства Грузии, ни
у представителей компа-
нии «Би-Пи».

Беседу вела
Иамзе КИКНАДЗЕ
Корр.Сакинформи

КОЕ - ЧТО О ХЛЕБЕ…



 

 

Н о в о с т и
Проф. Бондо АРВЕЛАДЗЕ

У ГРУЗИИ НЕТ БОЛЬШЕ ПРАВА НА ОШИБКУ
Продолжение

Ведь Ив.Гварамадзе– не
академик Н.Бердзенишви-
ли, которого вы так легко
обвиняете в необъективно-
сти, в тенденциозности. Он
был потрясен тем ванда-
лизмом, который проявля-
ли и, к сожалению, проявля-
ют и сейчас некоторые ар-
мяне в Самцхе-Джавахети,
и не только здесь. Об унич-
тожении или присвоении
армянами грузинских исто-
рических памятников вы
можете прочитать в нашей
монографии – «армянские»
или грузинские церкви в
Грузии?!», 1996 г. (на грузинс-
ком, английском и русском
языках). В эту книгу я спе-
циально не внес фактов о
повреждении грузинских
памятников, приведенных в
дневниках академика
Н.Бердзенишвили, т.к. они
широко известны. Зато я
привожу сравнительно ма-
лоизвестный аналогичный
материал как из старых, так
и из новых периодических
изданий. Здесь также широ-
ко использованы труды
М.Тамарашвили, Д.Бердзе-
нишвили, Г.Бочоридзе, В.Си-
лочава и других грузинских
и иностранных ученых, в ко-
торых содержится множе-
ство фактов о повреждении
грузинских памятников.
Хотя лучше последуем за
Ал.Кананяном, обвинения
которого в адрес Н.Бердзе-
нишвили не исчерпываются
указанными выше: «Нико
Бердзенишвили обвиняет
нас не только в уничтоже-
нии грузинских древностей.
В период пребывания в
Джавахети в 1933 году ему
мерещатся то антигрузинс-
кие настроения (не следует
молодому Кананяну так не-
уважительно отзываться о
покойном грузинском уче-
ном), то антисоветский за-
говор. Дневники его экспе-
диции были прекрасным ру-
ководством для НКВД для
физического уничтожения
патриотически настроенных
просвещенных жителей
Джавахети. Автор называет
даже села и семьи, где для
него (только потому что он
грузин?!) пожалели кусок
хлеба, и считал, что по от-
ношению к таким людям не-
обходимо принять необхо-
димые меры». Отсюда вид-
но, что Ал.Кананян недвус-
мысленно намекает на то,
что дневники академика
Н.Бердзенишвили пред-
ставляли собой материал,
предназначенный для НКВД,
т.е. донос. Это вопиющие
ложь и клевета. Как видно,
Ал.Кананян незнаком с пре-
дисловием Н.Бердзениш-
вили к I тому «Вопросов ис-
тории Грузии». В нем указы-
вается, что покойный уче-
ный не собирался публико-
вать дневники и поэтому не
готовил их к напечатанию»
(с.7). Этот дневник был опуб-
ликован в 1964 году.

В течение всего этого
времени дневники храни-
лись в архиве и увидели свет
лишь через 31 год после их
создания. Таким образом,
эти дневники представляли
собой лишь научный матери-
ал, у него не было другого на-
значения. И не приписывай-
те грузинскому ученому, ко-
торый пишет об увиденной
им в Джавахети ужасной
картине, того, что и не при-
ходило ему в голову. А во-
обще-то говоря, разве гру-
зинский ученый не имел
права выразить свое возму-
щение и сердечную боль по
поводу повреждения гру-
зинских исторических па-
мятников в Джавахети, и за-
фиксировать это в своей за-
писной книжке? С тех пор,
как эти дневники были изда-
ны (а это произошло после
кровавого 1937 года) прошло
много времени и их публи-
кация в указанный период
(1964г.) не могла нанести вре-
да армянам, которые про-
явили вандализм по отноше-
нию к грузинским истори-
ческим памятникам в Джава-
хети. А между тем тот, кто
совершил этот недостойный
поступок, будет это армя-
нин, грузин или представи-
тель другой национальности,
заслуживает наказания.
Хотя, что можно сказать об
ученом-политологе, кото-
рый называет патриотом
разрушителя грузинских па-
мятников и защищает его, а
негостеприимное отноше-
ние, скупость, некоторых ар-
мян из Джавахети по отно-
шению к грузинскому учено-
му оправдывает, во всяком
случае, не осуждает. Раздо-
садованный правдивыми за-
писями акад. Н.Бердзениш-
вили, Ал.Кананян лезет из
кожи вон, чтобы защитить
своих соплеменников.  А
знает ли Ал.Кананян, что его
старший соотечественник,
акад.И.Орбели обрек на
ссылку в Сибирь акад.Г.Чуби-
нашвили. Он написал на гру-
зинского ученого донос в ЦК
и потребовал его наказания
в связи с соответствующим
пунктом Конституции (а ведь
это то же самое, что напи-
сать донос в ЧК). Акад.И.Ор-
бели сделал это для того,

чтобы не была напечатана из-
вестная книга Г.Чубинашвили
«Памятники типа Джвари».
Если Ал.Кананян заинтересу-
ется этой постыдной истори-
ей, то может подробно оз-
накомиться с ней в нашей
книге – «Эпизод из истории
грузинского искусствоведе-
ния, или как обрекли Г.Чуби-
нашвили несколько советс-

ких ученых», 2000, на грузин-
ском и русском языках.
Прежде чем начать с аплом-
бом говорить о дневнике
акад.Н.Бердзенишвили, луч-
ше было бы познакомиться,
мягко говоря, с недостой-
ным поступком акад.И.Ор-
бели и если акад.Г.Чубинаш-
вили избежал ареста, этим
он обязан величайшему ав-
торитету акад.С.Джанашиа.

Ал.Кананян поставил ис-
торию Джавахети вверх но-
гами для того, чтобы дока-
зать, что в 1829-1830 годах
переселение армян из Эр-
зерума в Джавахети было
не что иное, как эмиграция
армян из одного места ар-
мянской территории в дру-
гое. Этим он хочет сказать,
что Джавахети является
органичной частью Армении,
а находящиеся здесь грузин-
ские исторические памятни-
ки – армянскими. Он знает,
что это неправда, но делает
это под давлением опреде-
ленных сил, с какой целью –
об этом мы скажем позже.
Итак, Ал.Кананян пытается
пролезть в игольное ушко и
доказать, что армянское на-
селение в Джавахети снача-
ла же жило здесь компакт-
но. Того, что армянская эт-
ническая масса с давних пор
существовала в Джавахети,
не отрицают и грузинские
ученые. Но это не означает
того, что это армянская
земля. Армянские колонии
встречаются также в Индии,
в Восточной Европе,  во
Франции, в Америке. Полу-
чается, что эти страны явля-
ются армянскими, т.к. там с
давних пор находилась ар-
мянская диаспора. Напри-
мер, в Лос-Анджелесе жи-
вет множество армян, даже
в одно время губернатором
этого штата был армянин. В
этом городе построена и ар-
мянская церковь, которую
благословил католикос всех
армян Вазген I. Если мы пос-
ледуем за логикой Ал.Кана-
няна (и не только его), полу-
чается, что  Лос-Анджелес –
армянский город, а Амери-
ка – это Армения. Не говоря
уже об известной армянс-
кой колонии XVIII века в
Мадрасе. Вот до чего дохо-
дит амбициозность и без-
граничный «патриотизм»
некоторых армян...

Ал.Кананян и группа ар-
мянских ученых считают,
что, начиная с IX века джа-
вахетские армяне испыты-
вают сильное влияние Баг-
ратионов из Артаани.

«Поэтому они принимают
православие и огрузинива-
ются. Феодалы, исповедую-
щие халкедонскую веру,
строят церкви, где богослу-
жение было чисто гречес-
ким, но исполнялось на гру-
зинском языке!» Трудно убе-
дить в своей правоте чело-
века, который, не чувствуя
никакой ответственности,
делает самовольные выво-
ды. Прозелитизм джавахет-
ского дворянства и кресть-
ян – плод фантазии Ал. Ка-
наняна. Эту фантазию пита-
ет устаревшая теория неко-
торых ученых о существова-
нии халкедонских армян в
Южной Грузии. В соответ-
ствии с этим они объявля-
ют грузинскую архитектуру
этого края армянской. Эти
«взгляды» резко раскрити-
ковал и основательно отри-
цал акад.С.Джанашиа в тру-
де «Об одном примере ис-
кажения исторической прав-
ды» (По поводу книги Н.То-
карского – «Архитектура
древней Армении», 1947,
Тбилиси). Эта критика была
настолько справедливой и
академичной, что до сегод-
няшнего дня на нее факти-
чески не был написан ответ.
Если Ал.Кананян последует
за этой, не имеющей обо-

снования, теорией, тогда он
скоро начнет утверждать,
что Шота Руставели – армя-
нин, если уже не начал это-
го делать.

Грузинская церковь – это
православная, христианс-
кая, халкедонская церковь,
так же, как греческая, рус-
ская, сербская и многие
другие. Грузинский народ так

освоил и сделал своей на-
циональной православную
христианскую религию, что
она стала грузинской хрис-
тианской национальной ре-
лигией. Во всяком случае,
грузинскую православную
диофизитную религию ник-
то не называл кощунствен-
ной, кроме Эчмиадзина, а
армянское монофизичес-
кое  вероисповедание
объявлено еретическим не
только в Грузии, но и во всем
православном мире. Необ-
ходимо принять во внима-
ние и то, что Божья благо-
дать Христа распространя-
ется на православие. Когда
вы касаетесь грузинского
христианства и вообще дру-
гих религиозных вероиспо-
веданий, то должны быть
корректным, чтобы волей-
неволей не оскорбить их
религиозных чувств и само-
любия. А вообще лучше вам
отказаться от намеков и
иронии, когда речь идет о
грузинском православном
вероисповедании.

Ал.Кананян с характерной
для него поверхностностью
пишет: «Одна важная де-
таль: грузинская эпиграфи-
ка появилась в Джавахетии
в IX веке и исчезла в XIV
веке.  С XIV века здесь
встречается лишь армянс-
кая эпиграфика. Об этом
свидетельствует хотя бы
тот факт, что из 70 остав-
шихся надписях на могилах
только две являются грузин-
скими (остальные – армянс-
кие). Это наглядно свиде-
тельствует о том, что мно-
говековое грузинское гос-
подство не смогло поколе-
бать этнического лица Джа-
вахети. Последователи хал-
кедонизма и огрузинивши-
еся армяне с самого начала
турецкого господства при-
няли ислам. А число армян-
ского населения под тяже-
лейшим давлением посте-
пенно уменьшилось». Из
сказанного видно, что Ал.Ка-
нанян обратился к хитроум-
ному приему, чтобы указать
на сокращение количества
армян в XVI-XVIII вв.), Что это
не так, ему хорошо извест-
но, но, что делать, он очень
хочет доказать, что Джава-
хети принадлежало армя-
нам и для этого не останав-
ливается ни перед чем. Что
же касается 70 армянских
могил, то это капля в море
по сравнению с древнейши-
ми грузинскими могилами,
которыми покрыта вся Сам-
цхе-Джавахети. Можно ска-
зать, что даже учет количе-
ства грузинских могил явля-
ется сложным делом. Так
что данные, приведенные
Ал.Кананяном, ни о чем не
говорят и никак не подтвер-
ждают его «взглядов». Эти
сведения свидетельствуют
против него. Я уже говорил
и вынужден вновь подтвер-
дить, что жившие в эти века
(XVI-XVIII) в Тао-Кларджети,
Самцхе-Джавахети армяне
– монофизиты и католики
не испытывали давления,
т.к. благодаря «мудрости»
Эчмиадзина турецкий сул-
тан издал фирман (приказ),
согласно которому было
запрещено омусульманива-
ние джавахетских армян.
Зато весь гнев обрушился
на коренных жителей этого
края – православных грузин
и грузин-католиков, ому-
сульманивание которых
происходило с жестокостью
и принуждением. Здесь же
следует привести одну не-
маловажную деталь. Соглас-
но фирману султана, если
грузин не принимал ислама,
то тогда он мог перейти в
армянскую католическую
веру и ему была гарантиро-
вана неприкосновенность.
Поэтому грузин предпочи-
тал магометанству католи-

ческое вероисповедание,
т.к. все-таки это христианс-
кая религия. Этим восполь-
зовались армянские свя-
щенники – католики и нача-
ли таких грузин записывать
армянами, переделали их
фамилии на армянский лад.
А кто не хотел принимать
магометанство или стано-
виться армянами, такие гру-

зины покидали род-
ную Самцхе-Джава-
хети и поселялись в
Верхней Имерети и
Картли. Значит, на
самом деле про-
изошло обратное
явление – число гру-
зин искусственно
уменьшилось, а чис-
ло армян искусст-
венно возросло за
счет грузин. Все при-
веденные Кананя-
ном ложные сведе-
ния понадобились
ему для фальшивых
выводов: «Итак, пе-
реселение армянс-
кого населения в
Джавахети в 1830
году мы должны рас-
сматривать не как
«колонизацию» тер-
ритории Грузии, а как
«миграцию армянс-
кого населения из
одного его региона в
другой». Факт, что
вся статья написана
для этих фальши-

вых выводов. Армянский ав-
тор всячески старается убе-
дить читателя в том, что
Джавахети – это армянская
земля и требование автоно-
мии Джавахети является за-
кономерным и исторически
оправданным. Здесь же за-

метим, что, по мнению Ив.-
Джавахишвили, «...автоно-
мия выдумана армянами и
это в конце концов закон-
чится присоединением
Джавахети к Армении...» Те-
перь снова об армянской
эпиграфике в Джавахети.
Ал.Кананян заявляет: «Гру-
зинская эпиграфика появи-
лась в Джавахети в IX веке,
а в XIV веке исчезла». Здесь
он или сознательно обманы-
вает читателя, или же он,
действительно, не в курсе
событий. Дело в том, что
грузинская эпиграфика по-
явилась не в IX веке, а го-
раздо раньше – в VI-VII ве-
ках (Д.Бердзенишвили –
«Очерки по исторической
географии Грузии» Земо –
Картли – Тори – Джавахети,
1985, с.129). Такой ранней ар-
мянской эпиграфики в Джа-
вахети не существует.

Вторая часть статьи Ал.Ка-
наняна посвящена критике
грузинских историков, в час-
тности, обвиняется в субъек-
тивизме основоположник
грузинской научной истори-
ографии, честнейшая лич-
ность Ив.Джавахишвили. Ка-
нанян обвиняет его в том, что
в 1918 – 1919 годах во время
спора о грузино-армянской
границе он якобы проявил
необъективность. Что де-
лать, бумага все терпит...
Последуем за фактами и ар-
гументами оппонента. Он
назвал «абсурдным» следую-
щие взгляды Ив.Джавахиш-
вили и грузинских ученых –
«Армяне заявляют претензии
на большую часть Грузии, в
том числе по отношению к
Тбилиси, к Гори, Кахети». Ка-
нанян утверждает: «Не суще-
ствует ни одного политичес-
кого, даже программного до-
кумента армянской стороны,
где была бы высказана по-
добная претензия». Я хочу
ему напомнить об одном до-
кументе – после поражения
Германии попавшая в безвы-
ходное положение Османия
покорились Франции и Анг-
лии (1918 г.). Когда в Стамбул
и Закавказские республики
вошли оккупационные войс-
ка англичан и их союзников,
у дашнакского правитель-
ства Армении и политических
кругов появилась надежда на
восстановление Великой Ар-
мении: «Характерно, что как
раз в это время, в 1918 году,

в Стамбуле была напечатана
фантастическая (якобы исто-
рическая) карта Армении, ко-
торая включает в себя тер-
риторию от Черного моря до
Каспийского моря, немного
восточнее Самсуна... и дос-
тигает Средиземного моря;
Батуми, Ахалцихе, Мцхета и
даже Тифлис входят в состав
Армении, а Грузии оставлена
на этой карте лишь узкая, ма-
ленькая полоска» (здесь и да-
лее подчеркнуто нами. –
Б.А.). Предположим, что об
этом пишет «раскритикован-
ный» Кананяном Ив.Джава-
хишвили. Но куда уйти от до-
кумента – армянской карты.
Она хранится в Институте ис-
тории Армении, в Ереване.
Пойдите и увидите на ней
урезанную наполовину даш-
накским правительством
территорию Грузии. И это
можно называть «абсурдом»?
Более того, в тот же период
(1918 г.) в Стамбуле была на-
печатана якобы «Историчес-
кая», а на самом деле  фанта-
стическая карта всеармянс-
кого государства. Обратите
внимание – государственная
карта, на которой Армения
представлена в пределах
той же фантастической, «ис-
торической» карты.

Необходимо подчерк-
нуть, что Армянское госу-
дарство никогда не занима-
ло такой большой террито-
рии. Начиная с XI века, оно в
политическом отношении
фактически не существова-
ло. Эти карты, как одна, и, в
особенности другая разве
не являются документом
дашнакского правительства
Армении, свидетельствую-
щих о безграничных и не-

справедливых территори-
альных претензиях к Гру-
зии?» Здесь же хочу сказать
– есть документы, существу-
ющие на бумаге, и никто не
думает их осуществлять.
Здесь мы не имеем дела с
исключением, т.к. дашнакс-
кое правительство Армении
практически приступило к
осуществлению захвата
территории Грузии, очерчен-
ной на карте. В начале де-
кабря 1918 года армия даш-
накского правительства Ар-
мении без объявления вой-
ны, вошла в Грузию. Это
произошло по соглашению
с командующим английски-
ми оккупационными войска-
ми, генералом Уонсом. При
поддержке Англии дашнак-
ское  правительство Арме-
нии через своего министра
иностранных дел предста-
вило ультиматум и потребо-
вало отступить до границ
Картли. Армяне считали
территорией Картли Горий-
ский уезд. Здесь мы снова
должны привести слова
«забракованного» Ал.Кана-
няном Ив.Джавахишвили:
«...Это требование Армении
по восстановлению границ
опирается на самую фанта-
стическую, будто бы истори-
ческую карту Армении. На
Стамбульской конференции
представитель Турции за
одну минуту доказал фаль-
сификацию армянской кар-
ты. Это было настолько
явно, что представители
Англии и Франции, несмот-
ря на все свое желание, не
смогли поддержать армян.
Армянские политики  не
только не отказались от
стремления присвоить тер-
ритории Грузии, наоборот,
расширили свои домога-
тельства, они захотели вос-
становить якобы, истори-
ческие границы древней Ар-
мении за счет территории
Грузии и грузинского наро-
да» («Из архива Ив.Джава-
хишвили» газ. «Литературу-
ли Сакартвело», 1988, N43).

Разве названные армян-
ские карты не являются до-
казательством того, что
дашнакское правительство
Армении претендовало на
широкомасштабное, безос-
новательное присвоение
территории к Грузии? Тем бо-
лее, что с целью осуществ-
ления этого замысла нача-

лись военные действия. На-
чатое дашнаками это брато-
убийственное кровопроли-
тие не принесло успеха Ар-
мении. Грузинские войска
нанесли сокрушительный
удар и приблизились к Ере-
вану. Но полководцы анг-
лийской армии вновь приос-
тановили победоносное
шествие грузинской армии.
Известно и то, что появи-
лись армянские лжеистори-
ки, которые «утверждают»,
что армянские войска даже
захватили Тбилиси и т.д.
Этими ложными сведения-
ми вы ничего не добьетесь,
не обманете народ, не смо-
жете скрыть истинной прав-
ды... Названная выше даш-
накская т.н. историческая
государственная карта – это
один из самых постыдных
документов в истории вза-
имоотношений грузинского
и армянского народов.

Посмотрим теперь с ка-
кими претензиями выступи-
ли на конференциях в Пари-
же и Сан-Ремо армянские
дашнакские политики; «В
1919 году армянская делега-
ция в Париже настоятельно
требовала, чтобы признали
собственностью Армении
территорию южной Грузии и
открыли Армении выход к
Черному морю. Именно в
этот период в Париже была
напечатана историческая
государственная карта Ар-
мении, куда входила вся
левая сторона Куры, вмес-
те с Гори и Тбилиси.

Закавказский вопрос сто-
ял и на конференции в Сан-
Ремо. Со своими претензи-
ями вновь выступала деле-
гация Армении, которая по-

требовала часть Ба-
тумского округа, а
именно сторону Чо-
рохи, с тем, чтобы у
нее был выход к Чер-
ному морю по же-
лезной дороге. Гру-
зинская делегация
выступила против
этого незаконного
требования, указала
на его безоснова-
тельность») (А. и
П.Сургуладзе – «Ис-
тория Грузии» (1783-
1999 1992 г., с.222,223).

Как видно из ска-
занного, дашнаки
имели большое же-
лание захватить гру-
зинские территории.
Не меньше стреми-
лось к этому армянс-
кое большевистское
руководство, кото-
рое в советский пе-
риод предъявляло
аналогичные дашнак-
ским деятелям тре-
бования к советско-
му правительству
Грузии. Объектом
претензий вновь яв-
лялась Джавахети
(подробное ст.Б.Ар-

веладзе – «Дашнаки ни о чем
не забыли и ничему не на-
учились». 2002г. на груз. язы-
ке).

Ал.Кананян никак не мо-
жет примириться с тем фак-
том, что древнейшая грузин-
ская земля – Джавахети при-
надлежит Грузии. Поэтому он
обратился к такому «водо-
непроницаемому» аргумен-
ту – «То обстоятельство, что
в Армении на протяжении
многих веков была упраздне-
на государственность и неко-
торые области северной Ар-
мении входили в состав гру-
зинских политических обра-
зований, не дает Грузии пра-
ва объявить эти территории
своей исторической соб-
ственностью. Неисповедимы
пути истории. Наверно, по-
этому Джавахк, чья принад-
лежность Армении ослабла в
средние века, восстановил-
ся в XIX веке, как истинно ар-
мянский регион».

Что можно сказать по
этому поводу? Я уже ниче-
го не говорю о том, что Джа-
вахети с незапамятных вре-
мен принадлежала Грузии,
об этом уже шла речь выше.

Однако необходимо в
двух словах коснуться коло-
низации грузинской земли
Джавахети в XIX веке. Во-
первых, пути истории хоро-
шо известны, в зависимос-
ти от того, кто и как объяс-
нит их. Для С.Карапетяна,
Ал.Кананяна и им подобных
история – глиняная земля.
Они придают ей такую фор-
му, какая их устраивает. Ал-
.Кананян месил, месил исто-
рию Джавахети и вылепил
из нее «армянский край». Эта
проделка понадобилось ему
для того, чтобы историю ко-
лонизации армян в Джава-
хети повернуть вверх дном.
«В XIX веке (Джавахети)
вновь восстановился как
чисто армянский регион...»
Здесь же хотим отметить –
Кананян – не первый, кто
утверждает принадлеж-
ность Джавахети и Армении.
Так, например в 1828-1830 го-
дах, по воле царской России,
генерал Паскевич пересе-
лил в Джавахети армянское
население из Эрзерума
(40000 семей), их предводи-
телем был епископ Карапет
(Багратуни).

Продолжение следует

Как заявил Прайм-Ньюс начальник полиции Зу-
раб Тушури, мероприятия проходят по плану с при-
менением тех сил МВД, которые находились в уще-
лье до сих пор, и необходимости в их усилении на
данном этапе нет. Без эксцессов осуществляется и
круглосуточное патрулирование. Что касается при-
граничных территорий, какого-либо движения там
не наблюдается и предпринимаются максимальные
меры к тому, чтобы с началом таяния снега боевики
не смогли проникнуть в ущелье. Как заявил журна-
листам секретарь Совета Национальной безопас-
ности Грузии Тедо Джапаридзе, с целью предотвра-
щения с началом весны проникновения в ущелье
боевиков с российской стороны, в Панкиси введе-
ны дополнительные силы, и с участием Министер-
ства обороны разрабатывается план конкретных
действий.

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ СИЛЫ МВД
В ПАНКИСИ НЕ ВВОДИЛИСЬ

По информации краевой полиции Кахети, для про-
ведения продолжающихся в Панкиси спецмероприя-
тий дополнительные силы Министерства внутренних
дел в ущелье не вводились.

 Как заявил Шенгелая Прайм-Ньюс, в Цхинваль-
ском регионе довольно сложная ситуация, «заклю-
чительным аккордом» которой стало начало выда-
чи местному грузинскому населению российских
паспортов. Он заявил, что он не несет ответствен-
ности за то, что происходит в данном регионе. Вице-
спикер отметил, что уже третью неделю ждет об-
суждения в парламенте вопроса Цхинвальского ре-
гиона, но на одном из заседаний высшего законода-
тельного органа намерен заявить о своей отставке.
Он подчеркнул, что это его решение не связано с
требованием руководителя Социалистической
партии, личного представителя Президента по воп-
росам урегулирования грузино-осетинского конф-
ликта, вице-спикера Вахтанга Рчеулишвили об об-
новлении комиссии.

ЭЛЬДАР ШЕНГЕЛАЯ
ПОДАЛ В ОТСТАВКУ

Вице-спикер парламента Эльдар Шенгелая уходит
с поста Временной комиссии высшего законодатель-
ного органа по изучению проблем Цхинвальского
региона.

«Оптовый рынок электроэнергии» увеличил ли-
мит для AES-ТЭЛАСИ. Вчера столица получала 380
мВт. В AES-ТЭЛАСИ заявили, что этой мощности
недостаточно для полного удовлетворения протреб-
ности  столицы, поэтому приблизительно треть на-
селения столицы получают  электроэнергию в огра-
ниченном объеме.

«ОПТОВЫЙ РЫНОК
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ» УВЕЛИЧИЛ

ЛИМИТ ДЛЯ AES-ТЭЛАСИ

Как сообщает Интер-Пресс, снабжение Тби-
лиси электричеством незначительно улучши-
лось.

 По утверждению Дзнеладзе, в результате прове-
денных краевой полицией проверок было возбуж-
дено несколько дел по факту укрывательства нало-
гов. Среди компаний, в отношении которых возбуж-
дены дела,  находятся акционерные общества «Шанс-
ойли», «Лампари» и «Окриба». По утверждению на-
чальника полиции, владельцем  этих АО является
именно Шаликиани. «Несмотря на то, что Шаликиа-
ни является членом сакребуло, мы не собираемся
сдавать своих позиций и не простим ни одного тет-
ри», - заявил Интер-Пресс Дзнеладзе.

НАЧАЛЬНИК ПОЛИЦИИ ТРЕБУЕТ
НАКАЗАНИЯ ЧЛЕНА САКРЕБУЛО

Начальник региональной полиции Имерети Заза
Дзнеладзе требует наказания члена Кутаисского сак-
ребуло Бондо Шаликиани, который, по его мнению,
«скрыл от местного бюджета налоги в особо крупных
размерах».

Проект финансируют правительство США, а также оте-
чественные и зарубежные инвесторы. Как сообщил заме-
ститель директора Института геофизики Зураб Джава-
хишвили, финансовая помощь США в размере 28 тысяч
долларов пока не получена, однако в Тбилиси уже достав-
лены пять сейсмографов, еще пять будут получены в бли-
жайшее время. Один сейсмограф на испытательный срок
установлен в обсерватории Мтацминда - Крцанисского
района. В ближайшие дни второй сейсмограф будет смон-
тирован в обсерватории, расположенной в Сабуртало. В
рамках данного проекта в Тбилиси будут установлены де-
сять сейсмографов и смонтированы три цифровые сейс-
мические станции.

СЕЙСМИЧЕСКИЕ СТАНЦИИ
ДЛЯ ТБИЛИСИ

Как сообщает Медиа-Ньюс, в Тбилиси задействован
проект по развитию сетей цифровых сейсмических
станций.

 Как сказали Прайм-Ньюс в Посольстве Великоб-
ритании в Грузии, цель визита - углубление дипло-
матических и деловых отношений, налаживание
новых контактов, проведение диалога по тематике
преимущества сектора эффективного экономичес-
кого обслуживания. Алдерман Гевин Артур офици-
ально откроет новое здание Совета Великобрита-
нии, а Керолл Блекшоу - офис British Mediterranean
Airways. По информации посольства леди Блекшоу
ознакомится со строительством в Тбилиси дома для
беспризорных детей. Офис лорда мэра выделил оп-
ределенные средства для прохождения талантливы-
ми грузинскими юристами и финансистами про-
фессиональной практики в Лондоне. Кандидатуры
уже отобраны посольством Великобритании.

ВИЗИТ ЛОРДА-МЭРА ЛОНДОНА

Лорд-мэр Лондона Алдерман Гевин Артур и мэр
леди Керолл Блекшоу прибудут с визитом в Грузию 22
марта.
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Интервью

Прямой эфир

Страны Южного Кавказа внесли
вклад в борьбу с терроризмом

Помощник Государственного секретаря США Элизабет
Джонс заявила, что «Армения, Азербайджан и Грузия оказа-
ли чрезвычайно важную поддержку США в войне с терро-
ризмом». Как сообщает агентство Медиамакс, выступая в
Комитете по международным отношениям Палаты пред-
ставителей Конгресса США, Элизабет Джонс сказала, что
страны Южного Кавказа продемонстрировали «недвусмыс-
ленную политическую и военную поддержку», а также пре-
доставили важную разведывательную информацию о тер-
рористических группах.

Роберту Кочаряну вручен мандат
главы государства

Председатель Централь-
ной избирательной комис-
сии Артак Саградян вручил
в среду Президенту Арме-

нии Роберту Кочаряну ман-
дат главы государства, со-
общает информационное
агентство Медиамакс.

НОВОСТИ
Только сам народ вправе решать свою судьбу

«Здравствуйте,
Сегодня я обращаюсь к

тем, кто живет в Чечне и кому
дорога судьба Чеченской Рес-
публики. Это связано с собы-
тием, которое состоится уже
через несколько дней. В рес-
публике пройдет референ-
дум по проекту Конституции,
а также законам о выборах
Президента и Парламента.

Для народа Чечни это без
преувеличения момент исто-
рический. Ведь это первый
общенародный референдум.
И подготовленная самими че-
ченцами Конституция впер-
вые вынесена на обсуждение
и всенародное голосование.

Сегодня необходимо
вспомнить, что начавшийся
конституционный процесс в
1991 году был насильственно
прерван, и это стало исходной
точкой чеченской трагедии.
Тогда, после разгона Верхов-
ного Совета Чечено-Ингуше-
тии, в республике возникла
ситуация, по сути и привед-
шая к гражданской войне. А
впоследствии к многолетне-
му вооруженному конфликту.

Референдум - это важней-
ший шаг в борьбе с разрухой.
И шаг к порядку. Я убежден:
Конституция, принятая наро-
дом - это основа политичес-
кого урегулирования в Чечне.
Ее принятие даст возмож-
ность избрать подлинно де-
мократическую, опирающую-
ся на доверие людей власть.

Вы знаете: проведению
референдума много раз пы-
тались и пытаются помешать.
В Чечне все еще продолжа-
ются провокации и теракты.
Людей пытаются запугать. Но
только сам народ вправе ре-
шать свою судьбу, вправе при-
нять свою Конституцию.

И это право чеченский на-
род сможет реализовать 23

Обращение Президента Российской Федерации Владимира Путина к жителям Чеченской Республики

В воскресенье, 16 марта, по чеченскому телевидению было
передано обращение Президента Российской Федерации к
жителям Чеченской Республики.

марта.
Понимаю, что людям в Чеч-

не сейчас очень трудно. Труд-
но справиться с последстви-
ями трагедии, которая не обо-
шла ни одну семью. И нам
вместе придется еще много
работать, пока эти послед-
ствия будут окончательно
преодолены.

Однако совместными уси-
лиями - и я хочу обратить на
это внимание - удалось все-
таки переломить ситуацию. И
нынешние трудности совсем
другие, чем были еще два или
даже год тому назад - когда в
республике шли открытые
вооруженные действия.

В Чечне - пусть не так быс-
тро, как того нам бы хотелось
- но налаживается мирный
быт. Во многих районах про-
тянуты новые линии электро-
передач, восстанавливается
газоснабжение. Работают
больницы и школы, учатся сту-
денты. Собирается хлеб.

И этих перемен не видит
только тот, кто не хочет их ви-
деть.

Да, жизнь в Чечне пока еще
больше похожа на жизнь пос-
ле стихийного бедствия. За
многолетний период клано-
вой борьбы, борьбы за власть
и за деньги своими страдани-
ями заплатил не кто-нибудь,
а простой чеченский народ. И
заплатил уже не в первый раз.

Ваши отцы и деды столк-
нулись с несправедливостью
и пережили трагедию сталин-
ской депортации. На плечи
народа выпали все тяготы
вынужденного переселения.
Переселения, стоившего
многих человеческих жизней.
И это простым чеченцам при-
ходится сегодня восстанавли-
вать разрушенное хозяйство,
возрождать свою нацио-
нальную культуру.

Конституция даст народу
Чечни возможность самосто-
ятельно налаживать свою
жизнь. И реализовать ту са-
мую широкую автономию в
составе России, о которой
сейчас так много говорят. Для
этой же цели будет совмест-
но подготовлен и заключен
специальный договор между
Федерацией и Республикой.

И мы должны добиться
того, чтобы граждане России
- жители Чечни - перестали
жить в страхе. Перестали бо-
яться ночного стука в дверь и
прятаться от так называемых
зачисток. У народа Чечни дол-
жна быть достойная челове-
ческая жизнь.

Вы знаете: началось сокра-
щение блокпостов. А там, где
они еще остаются - они долж-
ны заниматься не поборами с
гражданского населения, а
выполнять совсем другую
функцию - функцию борьбы с
преступностью.

Вы также знаете: из Чечни

продолжается вывод избы-
точной части подразделений
Министерства обороны и Ми-
нистерства внутренних дел.
Со временем здесь должны
остаться только части посто-
янной дислокации, основной
задачей которых должна
стать поддержка местных ор-
ганов правопорядка - органов
внутренних дел самой Чечен-
ской Республики.

Особой нашей заботой ос-
тается восстановление эко-
номики. Мы понимаем: для
скорейшего выхода из разру-
хи республике нужно оказать
максимальную помощь и под-
держку.

Чечня действительно нахо-
дится в особых условиях - ус-
ловиях восстановления. И по-
этому важно как можно ско-
рее возродить здесь жизнен-
но важные для людей произ-
водства. Для этого нужно по-
мочь тем предприятиям, ко-
торые непосредственно про-
изводят продукты питания,

товары первой не-
обходимости и
строительные ма-
териалы. Надо под-
держать предприя-
тия, которые строят
жилье, школы,
больницы, культур-
ные объекты.

Хотел бы ска-
зать, что на помощь
республике феде-
ральное Прави-
тельство уже выде-
лило значительные
средства. И сегод-
ня наша общая зада-
ча - добиться их эф-
фективного ис-
пользования.

Знаю, что в этой
связи есть серьез-
ные вопросы и к
ф е д е р а л ь н о м у
Правительству, и к
республиканской
администрации.
Многие проблемы в

ходе восстановительных ра-
бот возникают из-за бюрокра-
тизма и коррупции. Я уже го-
ворил, что референдум от-
кроет дорогу к образованию
новых органов власти. И одна
из важнейших задач - это кон-
троль за расходованием вы-
деляемых из бюджета денег.

Однако хотел бы здесь до-
бавить: без активного учас-
тия в восстановлении самих
чеченцев, без их настроя на
реальную работу ощутимых
результатов не будет.

Нам необходимо также
наладить и грамотное исполь-
зование богатых природных
запасов Чечни и особенно
уникальной чеченской нефти.
Сделаны первые шаги по воз-
рождению нефтехимическо-
го комплекса Чечни. Это бо-
гатство должно превратить-
ся в мощный ресурс решения
социально-экономических
проблем.

Правительство России
сейчас занимается подготов-

кой к выплате компенсаций
за разрушенное жилье. По
примерным оценкам, крыши
над головой лишились около
280 тысяч граждан. И сейчас
надо вместе, с участием рай-
онных администраций, выве-
рить списки всех потерявших
жилье. И уже в этом году не-
обходимо начать выплаты
компенсаций.

Еще раз подчеркну: по-
вседневная жизнь людей - это
сегодня главная забота влас-
ти. Люди в Чечне - как и во
всей России - должны иметь
возможность нормально
жить, отдыхать, лечиться, ра-
стить и учить своих детей.

Должен сказать, что дети
Чечни - это наша особая боль.
Ведь на их долю выпали со-
всем недетские испытания.
За прошедшие годы в респуб-
лике выросло целое поколе-
ние молодых людей, которые
не имели возможности полу-
чить нормальное образова-
ние. Они были лишены само-
го элементарного, самого не-
обходимого.

Но ведь чеченские дети
также как и дети всей России-
это наше будущее. И мы мо-
жем - и мы сделаем это - мы
дадим им хорошее образова-
ние, хорошие знания, мы по-
ставим их на ноги.

Принятие Конституции -
это действительно серьез-
ный рубеж. Это - тот самый
момент, когда народ Чечни
берет собственную судьбу в
свои руки.

И сейчас в ваших руках бу-
дущее ваших детей и внуков.
Будущее самой чеченской
земли.

И потому я призываю вас
принять участие в референ-
думе и сделать правильный
выбор.

Благодарю вас за внима-
ние».

Продолжение темы –
на 3-й и 4-й стр.

«ВСТУПЛЕНИЕ ГРУЗИИ И АЗЕРБАЙДЖАНА В НАТО -
НЕ ИДЕЯ ФИКС, А ГАРАНТИЯ РАЗВИТИЯ»

Наверное, наиболее актуальной темой сегодня является
возможная война в Ираке. С ней связывают множество про-
цессов, не имеющих, на первый взгляд, ничего общего с на-
мерением США свергнуть режим Саддама Хусейна. Неуди-
вительно, что беседа с Тедо Джапаридзе, секретарем Сове-
та Национальной безопасности Грузии, одним из наиболее
влиятельных политиков страны, началась именно с этого
вопроса.

ИРАК И КАВКАЗ - ПОЧТИ
СОСЕДИ

- Может ли измениться
роль стран Южного Кавказа
в мировой геополитике в
связи с предстоящей войной
в Ираке? Тем более, что со-
юзник США - Турция - отказа-
лась разместить войска на
своей территории?

- Во-первых, я уверен, что
турецкий парламент в итоге
примет решение, которое по-
зволит США использовать тер-
риторию Турции для американ-
ских войск. Во-вторых, интерес
Запада к нашему региону и так
высок. Особенно с учетом осу-
ществления энергетических
проектов в Азербайджане,
транзитных - в Грузии и множе-
ства других факторов. И вряд
ли начало боевых действий в
Ираке повысит или понизит
роль Грузии и Азербайджана. У
нас и без иракского кризиса
есть определенное место в
мировой геополитике.

- Насколько возможно кос-
венное или прямое вовлече-
ние Грузии и Азербайджана в
иракскую кампанию?

- Сейчас не идет речь о не-
посредственном вовлечении

Грузии и Азербайджана в ирак-
ский конфликт. По крайней
мере, я точно знаю, что ни с
чем подобным власти США к
нам пока не обращались. Ну а
теоретически у нас очень
удобное в данном случае
географическое расположе-
ние, и оба государства явля-
ются членами антитеррорис-
тической коалиции. И, нако-
нец, вам известно, что Пре-
зидент Грузии уже сделал за-
явление, в котором поддер-
жал американскую позицию
по отношению к Ираку. Это,
кстати, вызвало критику в оп-
ределенных кругах...

- В том числе со стороны
самого Саддама Хусейна...

- Да, и самое интересное,
что это произошло во время
визита в Багдад Зюганова и
других представителей Госду-
мы. А до этого он встречался
с Евгением Примаковым.

- Вероятность определен-
ного сотрудничества Грузии и
Азербайджана с Соединен-
ными Штатами в контексте
иракского кризиса существу-
ет. Не приведет ли это к ухуд-
шению отношений с Россией?

- Отношения России и США

находятся на очень высоком
качественном уровне. Близ-
кие и дружественные отно-
шения связывают Джорджа
Буша и Владимира Путина.
Оба эти государства поддер-
живают друг друга в борьбе с
терроризмом. А, учитывая то,
что иракская проблема рас-
сматривается именно в анти-
террористическом контек-
сте, ни наше возможное со-
трудничество, ни заявление
Эдуарда Шеварднадзе о под-
держке позиции США, ни дру-
гие возможные наши шаги не
должны вызвать у России ка-
кую-то негативную реакцию
или раздражение.

- Но многие российские
политики и члены правитель-
ства России, комментируя
выступление Шеварднадзе,
уже сделали ряд очень не-
корректных заявлений...

- Да, я знаю об этом. Но та-
ких некорректных заявлений
со стороны российских поли-
тиков хватает и так. Мы их
почти каждый день слышим.
Можно подумать, что идет
какое-то соревнование меж-
ду российскими политиками:
кто первым сделает выпад в
адрес Грузии. Это, в общем-то,
стало частью российской по-
литики по отношению к Гру-
зии. Атрибутом, который по-
стоянно сопровождает этот
процесс. Что плохо, реакция
на это со стороны определен-
ных политических кругов в
Грузии также бывает насы-

щенной негативным зарядом.
А это загоняет не только этих
политиков, но и сами грузи-
но-российские отношения в
область негативного про-
странства. И выбраться отту-
да будет достаточно сложно.

- Во время югославской
кампании некоторые грузин-
ские политики говорили о
возможном использовании

этой ситуации для решения
абхазской проблемы. То же
самое, очевидно, будет и сей-
час. Насколько вообще веро-
ятно использование войны в
Ираке для восстановления
территориальной целостнос-
ти Грузии?

- Думаю, что вернуть Абха-
зию военным путем невоз-
можно. Вообще или, по край-

ней мере, на данном этапе.
Сегодняшний политический
ресурс достаточно существе-
нен и использовать надо
именно его. Взять хотя бы
инициативу Президента Рос-
сии Путина, я имею в виду
последние встречи Прези-
дента Шеварднадзе в Киеве
и Сочи. Ни в коем случае не
хочу преувеличивать то, что
произошло, но, тем не менее,
есть еще политические рыча-
ги, которые можно использо-
вать.

Хотя, конечно, существует
и определенный предел для
наших действий в этом на-
правлении. Ведь любой поли-
тический процесс предпола-
гает участие двух или не-
скольких сторон, он не может
быть лишь односторонним. И
если вторая сторона никак не
участвует в этом процессе,
то надо искать другие пути
решения проблемы. Об этом,
правда, в другом стратеги-
ческом контексте, несколько
раз заявлял Джордж Буш. Он
говорил, что в отношении
Ирака принято уже 12, кажет-
ся, резолюций, а проблема
все равно не решена. В отно-
шении Абхазии было принято
25-27 резолюций и это тоже
ни к чему не привело. Но, по-
вторю, действовать военным
путем, в принципе, нецелесо-
образно. Надо активно задей-
ствовать имеющиеся резер-
вы.

Окончание на 2-й стр.

Гейдар Алиев вернулся в Баку

Президент Азербайджана Гейдар Алиев вернулся в Баку
из США, где находился с 23 февраля по приглашению Джор-
джа Буша. Как сообщает Прайм-Ньюс, по завершении дело-
вой части визита Гейдар Алиев находился на лечении в кли-
нике Кливленда, где 3 марта ему была сделана операция по
удалению паховой грыжи. В бакинском аэропорту глава
Азербайджана сообщил журналистам, что операция про-
шла успешно. «Все хорошо, пусть никто не думает, что Гей-
дар Алиев болен», - заявил он, подчеркнув, что, находясь в
США,  контролировал ситуацию в Азербайджане, давал ежед-
невные указания ответственным лицам в стране, и остался
доволен их работой. Президент выразил удовлетворение
результатами лечения и поблагодарил за это правительство
США и лично Президента Буша.

Перед парламентскими выборами
в Армении

24 партии и объединения
представили заявки в Цент-
ральную Избирательную Ко-
миссию Армении для учас-
тия в парламентских выбо-
рах, которые состоятся 25
мая, сообщает Медиамакс.
Самый большой предвыбор-
ный список представлен оп-
позиционным блоком «Спра-
ведливость», в котором объе-
динены Народная партия,
партия «Республика», Наци-
онально-демократический
союз, Демократическая
партия, другие политические
организации - 137 человек.
Первые три места занимают
бывшие кандидаты в прези-
денты Армении Степан Де-
мирчян, Арам Саркисян от
партии «Республика» и Ваз-
ген Манукян. Второй по чис-
ленности список из 120 фа-
милий представила Респуб-
ликанская партия. Первые

три места в списке занима-
ют премьер-министр Арме-
нии Андраник Маргарян, ми-
нистр обороны Серж Сарки-
сян и вице-спикер парла-
мента Тигран Торосян. Пред-
выборный список партии
«Дашнакцутюн» состоит из
101 фамилии - первые три
места занимают председа-
тель парламентской комис-
сии по вопросам обороны
и безопасности Ваган Ога-
несян, глава аппарата Пре-
зидента Армении Арташес
Туманян и заместитель
парламентской комиссии
по внешним отношениям
Армен Рустамян. 77 имен
насчитывает предвыбор-
ный список партии «Наци-
ональное Единение», кото-
рый возглавляет лидер
партии, экс-кандидат в
президенты Армении Арта-
шес Гегамян.

Династия политиков

Сын экс-президента Армении Левона Тер-Петросяна, 28-
летний Давид, намерен принять участие в выборах в Нацио-
нальное собрание Армении, сообщает Медиамакс. Тер-Пет-
росян представил заявку на участие в выборах по мажори-
тарной системе в ереванском избирательном округе N 17.

Вильнюс предлагает

Глава комиссии по вне-
шним связям Сейма Лит-
вы Гядиминас Киркилас
предлагает провести
встречу спикеров парла-
ментов Грузии, Армении,
Азербайджана, Литвы, Эс-
тонии и Латвии в форма-
те 3+3, сообщает Медиа-
макс. Об этом Киркилас
заявил в понедельник на
встрече с председателем

Национального собрания
Армении Арменом Хачат-
ряном. Он отметил, что
инициатива о проведении
встречи вызвана тем, что
Европа обсуждает концеп-
цию своего расширения, и
Кавказ рассматривается в
качестве региона, облада-
ющего хорошими возмож-
ностями для евроинтегра-
ции.

Терри Дэвис возвращается

Докладчик Парламентской Ассамблеи Совета Европы
(ПАСЕ) по нагорно-карабахскому конфликту Терри Дэвис
будет находиться в Азербайджане и Армении с 23 по 28 мар-
та. 23-26 марта он посетит Азербайджан, затем - Армению.
Предполагается, что он будет принят президентами, спике-
рами парламентов, министрами иностранных дел и други-
ми официальными лицами двух стран. Интересно, что в Баку
Дэвис встретится с представителями азербайджанской
общины Нагорного Карабаха, а в Ереване - армянской. Это
первый ознакомительный визит в регион Дэвиса, назначен-
ного докладчиком на летней сессии ПАСЕ в 2002 году. По
итогам мониторинга Дэвис должен составить доклад по На-
горному Карабаху, который предполагается рассмотреть в
ходе летней сессии ПАСЕ.



 

 

«ВСТУПЛЕНИЕ ГРУЗИИ И АЗЕРБАЙДЖАНА В НАТО -
НЕ ИДЕЯ ФИКС, А ГАРАНТИЯ РАЗВИТИЯ»

Окончание
- Очень легко провести

параллель между предпола-
гаемой войной против режи-
ма Саддама Хусейна и приме-
нением силы в отношении
абхазских сепаратистов. Тем
более, что эта проблема -
внутренняя, в отличие от
иракской.

- В какой-то мере может
быть использован метод при-
нуждения. Но он ни в коем
случае не означает примене-
ния военной силы. О принуж-
дении гласит Седьмая глава
Устава ООН, и когда я не-
сколько раз на нее ссылался,
то некоторые наши аналити-
ки посчитали, что я говорю
именно о применении воен-
ной силы. Это, конечно, не
так: принуждение и война -
вещи совершенно разные.

ГОВОРИМ «НАТО»,
ПОДРАЗУМЕВАЕМ ЕВРОПУ?

- Может ли война в Ираке
как-то повлиять или даже ус-
корить вступление Грузии и
Азербайджана в НАТО?

- Не думаю, чтобы это было
напрямую связано с войной в
Ираке. Чтобы вступить в
НАТО, надо пройти сложный
путь, решить множество про-
блем. Это целый каскад внут-
ригосударственных реформ,
которые мы должны провес-
ти. Есть определенные крите-
рии, которым наши страны
должны соответствовать,
чтобы нас приняли в НАТО. Но
наши цели гораздо шире - это
не просто вступление в одну
какую-то структуру, это и воз-
вращение Грузии и Азербайд-
жана в Европу, частью кото-
рой мы являемся. Вступле-
ние в НАТО - вовсе не идея
фикс, это четкая гарантия
развития по намеченному
пути.

- Возможны ли какие-то
преграды на пути к НАТО?
Негативное отношение Рос-
сии, например?

- Это вторая часть про-
блем. Чтобы вступить в НАТО,
мы должны урегулировать
конфликты - как внутренние,
так и с соседями, вывести во-
енные базы...

- Но можно ли сказать, что
ни Грузия, ни Азербайджан не
смогут вступить в НАТО,
пока на это не согласится Рос-
сия?

- Я бы не ставил вопрос
так однозначно...Тем более,
что Россия сама очень упор-
но и целенаправленно идет
по пути евроатлантической
интеграции. Но нам понадо-
бится, конечно, все искусст-
во дипломатии. Кроме того,
есть международные обяза-
тельства, стамбульское со-
глашение по военным базам,
обязательства России перед
Грузией. Я не говорю, что все
решится очень легко и про-
сто. Есть круги, которые не
хотят простого решения на-
ших проблем. Кстати, эти кру-
ги есть как в России, так и в
Грузии. И весь этот процесс в
целом - очень и очень дели-
катный.

- Кто кому больше нужен -
Кавказ НАТО или НАТО Кав-
казу?

- Думаю, что мы нужны друг
другу. Но когда я говорю
«НАТО», я подразумеваю не

только военный потенциал, а
говорю об организации, кото-
рая способна обеспечить для
наших государств и внутрен-
нее демократическое разви-
тие и многое другое. Осталь-
ные международные органи-
зации, членами которых мы
являемся, такой гарантии нам
дать не могут.

С другой стороны, наши
государства интересны НАТО
своим географическим поло-
жением, вовлечением в но-
вые системы безопасности -
черноморскую, балтийскую, о
которых уже говорят воен-
ные аналитики и эксперты. А
без Грузии, Азербайджана и
Украины вряд ли можно будет
говорить о реальном суще-
ствовании этих систем. Кста-
ти, некоторые западные ана-
литики считают, что на дан-
ный момент Грузия, Азербай-
джан и Украина еще достаточ-
но далеки от НАТО, но уже
сегодня возможно использо-
вание нашего геополитичес-
кого и географического поло-
жения. Таким образом, НАТО,
другие организации и наши
государства проделают путь
навстречу друг другу. Есть
даже такая формула: «Если
Южный Кавказ далек от НАТО,
пусть НАТО приблизится к это-
му региону».

- А не потеряем ли мы
больше, чем приобретем,
вступив в НАТО? И не ока-
жемся ли мы в этой структу-
ре на положении «бедных
родственников»?

- Я думаю, что те критерии,
которым мы должны соответ-
ствовать, прежде, чем ста-
нем членами НАТО и других
евроатлантических структур,
вряд ли позволят нам нахо-
диться на уровне «бедных
родственников». Может, сей-
час из-за сложного внутрипо-
литического фона и множе-
ства проблем, это так и есть,
но суть нашего желания
вступления в НАТО заключа-
ется в реформах, преобразо-
ваниях. И в итоге Грузия ста-
нет вполне достойным чле-
ном НАТО, других структур,
объединений, в которые, я на-
деюсь, мы вступим гораздо
быстрее, чем думают некото-
рые.

- Вы имеете в виду реше-
ние абхазской проблемы?

- Все вместе. Мы должны
решить много проблем, спра-
виться с коррупцией, уско-
рить и завершить начатые ре-
формы. Есть целый список
того, что должно сделать го-
сударство, которое хочет
стать членом НАТО. Это под-
разумевает большой объем
работы.

- Возможно ли вступление
Грузии в НАТО, пока на ее тер-
ритории есть российские во-
енные базы?

- По этому вопросу мы ве-
дем переговоры, хотя они
проходят не так динамично,
как хотелось бы. У нас свои
подходы, мы говорим о трех-
летнем сроке вывода остав-
шихся баз, у российской сто-
роны свое мнение - они гово-
рят о более длительных сро-
ках. Но без решения этой про-
блемы нам сложно будет
претендовать на членство в
НАТО.

- То есть, членство Грузии

в НАТО и присутствие рос-
сийских военных баз на ее
территории - вещи совершен-
но несовместимые?

- Да. Хотя, если мы убедим
мировое сообщество, что
одна из сторон преднамерен-
но воздвигает препятствия и
создает искусственные пре-
грады, то отношение к выпол-
нению этого критерия может
измениться.

- Не приведет ли к дисба-
лансу в регионе недавняя пе-
редислокация российских
военных частей из Грузии в
Армению?

- Теоретически такая воз-
можность, конечно же, суще-
ствует. Мне известно, что са-
мим фактом передислокации
российских военных в Арме-
нию были очень озабочены
азербайджанские коллеги. Но
с учетом сегодняшних реалий
утверждать, что дисбаланс
неизбежен, я бы не стал. Кро-
ме того, это делается в рам-
ках определенных соглаше-
ний, подписанных Грузией и
Россией. И вывод российских
военных баз с территории Гру-
зии - это то условие, которое
мы должны выполнить в лю-
бом случае, раз уж хотим
вступить в НАТО. А что каса-
ется озабоченности наших
соседей, я думаю, что сегод-
няшние азербайджано-рос-
сийские отношения помогут
избежать каких-либо серьез-
ных проблем и осложнений.
Тем более, что отношения
Азербайджана и России раз-
виваются динамично, ста-
бильно и в весьма положи-
тельном русле.

ГЕОПОЛИТИКА:
ТРЕУГОЛЬНИКИ И КВАДРАТЫ

- Вступить в НАТО хотят и
Грузия, и Азербайджан, и Ук-
раина. Возможно ли реаль-
ное объединение усилий
всех трех государств?

- Да, нас действительно
связывают цели объединения
в евроатлантические струк-
туры. И в одиночку вести ин-
теграционные процессы не-
выгодно. Надо, наверное, ис-
кать какие-то тандемы и дру-
гие конфигурации, которые
облегчат наше вступление в
НАТО. Есть точки соприкосно-
вения и моменты, которые
надо обговорить. Но на дан-
ный момент в этом направле-
нии пока что сделано немно-
го.

- Насколько перспективен
этот треугольник?

- Пока я не могу ничего ска-
зать. Может, это будет очень
даже не перспективно, мо-
жет, найдутся какие-то другие
варианты. Что касается Грузии
и Азербайджана, то мы созда-
ли очень прочный, солидный
механизм сотрудничества.
Взять хотя бы энергетические
проекты. К ним, кстати, про-
являет немалый интерес и
Украина. Энергоносители и
их транспортировка на миро-
вые рынки вполне может
стать объединяющим факто-
ром, как, впрочем, и геогра-
фическое расположение на-
ших государств. Когда сфор-
мируется система безопасно-
сти Черного моря, тогда гео-
графическое расположение
Украины может стать очень
важным объединяющим

фактором, который воссое-
динит черноморскую систему
с балтийской. Помимо геогра-
фии, могут быть функцио-
нальные моменты - каспийс-
кая нефть, транспортировка
ее через Грузию и, как эле-
мент, - и через Украину по
маршруту Одесса-Броды.
Если, конечно, эта система не
потеряет свои функции. Из-
вестно, что вокруг этого неф-
тепровода происходят не со-
всем понятные процессы.

- Раз уж зашла речь о не-
фти, то, как вы считаете, про-
ект прокладки нефтепрово-
да Баку-Джейхан - это в боль-
шей степени геополитичес-
кий проект или экономичес-
кий?

- На эту тему очень много
было сказано, об этом долго
спорили. Но, на мой взгляд,
такая компания, как ВР, не
стала бы вкладывать столь
крупные деньги в чистую гео-
политику.

- Возможно ли, на ваш
взгляд, существование гео-
политического квадрата:
Азербайджан-Грузия-Турция-
Израиль. Например, может
ли подписанное прошлым
летом соглашение Азербайд-
жана, Турции и Грузии по ан-
титеррористическим усили-
ям перерасти в военное с
подключением Израиля?

- Грузия пока не готова к ка-
кому-либо военному сотруд-
ничеству. Что касается сотруд-
ничества с этими государства-
ми, то наше сотрудничество с
Азербайджаном очень разви-
то. Важным фактором являют-
ся отношения с Турцией.
Очень хорошие отношения у
нас и с Израилем. Тут, кстати,
есть над чем поработать - по-
тенциал просто громадный и
его надо использовать, нахо-
дить новые формы сотрудни-
чества. Но военно-политичес-
кий альянс этих четырех госу-
дарств вряд ли возможен.
Впрочем, жизнь покажет. Вся
мировая политика сегодня
развивается столь стреми-
тельно, что становятся воз-
можными самые разные вари-
анты. На мой взгляд, очень
важным являются для нас гру-
зино-российские отношения.
Кстати, в этом отношении
Азербайджан пошел даже
дальше, чем Грузия. В отличие
от Азербайджана, мы, я имею
в виду и Грузию, и Россию,
больше сосредоточены на ка-
ких-то конфликтных вопро-
сах. Но нам надо найти воз-
можность, чтобы определить,
какими будут стратегические
интересы Грузии и России по
отношению друг к другу. Оп-
ределив это, будет легче в
решении и конфликтных мо-
ментов. Нам обязательно
надо определиться с Россией,
хотя на это могут уйти годы.
Все это болезненно, но совер-
шенно необходимо.

А что касается объедине-
ний, то очень большой потен-
циал заложен в ГУУАМ. Это,
на мой взгляд, весьма инте-
ресное образование. Некото-
рые эксперты считают, что
это образование внутри СНГ,
но я с этим не согласен - это
образование на постсоветс-
ком пространстве. Кстати, не-
давно в Вашингтоне проходи-
ла встреча представителей

ГУУАМ, на которой присут-
ствовали представители Тур-
ции и Румынии. Есть опреде-
ленный интерес к ГУУАМ и у
Польши, и у США. Это, на мой
взгляд, говорит о многом.

РОССИЙСКИЙ ФАКТОР -
ГЛАВНЫЙ НА КАВКАЗЕ
- Какова, на ваш взгляд,

расстановка сил на Южном
Кавказе? Насколько сильно
влияние извне?

- В свое время я был среди
тех, кто настаивал, чтобы наш
регион называли не Закавка-
зьем, а Южным Кавказом. Но
динамика политических про-
цессов настолько активная,
что... В общем, мне хотелось
бы, чтобы сегодня Грузию на-
зывали частью Юго-Восточ-
ной Европы или государством
Черноморского бассейна. Это
делает нас ближе к тем про-
цессам, которые происходят
в Европе, и более привлека-
тельно для тех европейцев,
которые будут рассматривать
вопрос о нашем вступлении
в ту или иную европейскую
структуру.

Что касается расстановки
сил, то я долго и много об
этом думал и получается
очень интересная картина -
внутри трех южнокавказских
государств происходят слож-
ные, трансформационные
процессы, болезненные пре-
образования, со многими зиг-
загами. Но самое интересное
то, что в тех странах, у кото-
рых есть серьезные интере-
сы в нашем регионе - я имею
в виду Россию, Турцию и Иран,
проходят не менее болезнен-
ные и не менее динамичные
преобразования. Мы оказа-
лись в интересной ситуации -
аналогичные процессы прохо-
дят как в самом регионе, так
и вокруг него.

Очевидно, наиболее важ-
ным для Грузии, Азербайджа-
на, Армении является имен-
но российский фактор. Мы
долго были частью одной стра-
ны - сначала Российской им-
перии, потом СССР. Для всех
нас очень важно, как будет
развиваться сама Россия. Для
нас важно, чтобы она была
развитым, экономически
сильным, демократическим
государством, которое будет
интегрировано в европейс-
кие структуры. У России есть
свои интересы в нашем реги-
оне, но деликатность в опре-
делении этого фактора зак-
лючается в том, что Россия
сама должна определить для
себя, что именно входит в
круг ее интересов. В правя-
щей элите России по-пре-
жнему идет внутренняя борь-
ба в определении интересов
на Южном Кавказе - что будет
определять этот интерес -
контроль и влияние или реа-
лизация своих интересов пу-
тем вовлечения России во
все интересные проекты на-
шего региона, в том числе не-
фтяные и энергетические.

Россия сама должна ре-
шить, как она будет продви-
гать свои интересы в той же
Грузии. Первый вариант - им-
пульсивные шаги, которые, я
прямо скажу, могут дестаби-
лизировать ситуацию в Гру-
зии, и, таким образом, Россия
может достигнуть лишь ка-

ких-то краткосрочных успе-
хов. Хотя такой подход все-
гда возвращается бумеран-
гом. Так было во время конф-
ликта в Абхазии - определен-
ные российские круги очень
активно участвовали в разжи-
гании конфликта, в дестаби-
лизации ситуации. А это обер-
нулось для России началом
кризиса в Чечне. Сами пони-
маете, Кавказ - это сложный
клубок исторических, полити-
ческих, психологических,
культурных и религиозных
факторов.

Второй вариант - это стро-
ительство отношений на дол-
госрочной основе, путем рав-
ного диалога. Можно сказать
почти то же самое и в отно-
шении Турции. Но у Турции
подход к нашему региону го-
раздо гибче и во главу угла
она ставит экономические
интересы. У России все это
происходит гораздо болез-
неннее - ведь Южный Кавказ
когда-то был частью сначала
Российской империи, потом
СССР. Отказаться от него? Это
психологическая проблема -
понять, что возврата к про-
шлому уже не будет, что юж-
нокавказские страны являют-
ся самостоятельными, демок-
ратическими государствами,
отношения с которыми надо
строить путем равного диа-
лога. И более того, от ста-
бильности на Южном Кавка-
зе зависит стабильность по-
литических процессов в са-
мой России и наоборот.

Мы готовы идти на многие
компромиссы и, надеюсь, что
это касается не только гру-
зинской, но и российской сто-
роны. Но есть то, чем мы ни-
когда не поступимся, - это
наша свобода, путь демокра-
тического развития и те цен-
ности, на которые ориентиро-
вано наше общество. Если бы
я был российским политиком,
то меня бы устраивала демок-
ратическая, стабильная, дру-
жественная и договороспо-
собная Грузия.

- Вы сказали об экономи-
ческих интересах Турции в
Грузии. Но ведь экономичес-
кие интересы Турции не все-
гда совпадают с внутренни-
ми интересами Грузии. Не
слишком ли Грузия уступает
Турции, как, впрочем, и Рос-
сии?

- Экономические интере-
сы, как и любые другие, долж-
ны определяться состоянием
дел внутри того или иного го-
сударства. Вернемся к реше-
нию абхазской проблемы -
там много факторов, но оп-
ределяющим является то, ка-
кой будет сама Грузия - силь-
ной, развитой, привлекатель-
ной для Абхазии или нет. То
же самое касается наших от-
ношений с соседями. Грузия
должна стать сильным, ста-
бильным государством, с ко-
торым России, Турции, Ирану
будет выгодно торговать и
реализовывать какие-то со-
вместные проекты.

Мы все время говорим о
том, что Грузия - транзитное го-
сударство. География - это
наше, так сказать, достояние.
Но у нас много проблем: пло-
хие дороги, некоторые законы
негативно действуют на наши
же транзитные возможности,

плохо работает полиция, дру-
гие ведомства. Это делает Гру-
зию не совсем привлекатель-
ной для внешнего мира. По-
этому множество транзитных
грузов идет мимо нас, через
другие государства. А Грузия
остается транзитной страной
без транзитных грузов.

Чтобы строить равные от-
ношения с той же Россией
или Турцией, Грузия должна
стать сильным изнутри госу-
дарством. Раз мы слабые, то
эти государства строят с нами
отношения так, как это выгод-
но в первую очередь им са-
мим. Кроме того, мы должны
дополнить наше географи-
ческое положение тем ком-
понентом внутригосудар-
ственного устройства, кото-
рое сделает Грузию более
привлекательной, с точки
зрения геополитики и геоэко-
номики. Так, кстати, получи-
лось при реализации проекта
Баку-Тбилиси-Джейхан. Тогда
были совмещены все эти со-
ставные грузинской парадиг-
мы. Но это лишь один из не-
многих примеров. Надеюсь,
пока.

- Можно ли предположить
раздел сфер влияния на
Южном Кавказе между Рос-
сией и США?

- За все годы, проведенные
в США, я ни разу не слышал
ни о чем подобном ни от од-
ного американского полити-
ка или эксперта. Хотя некото-
рые российские политики
высказывали подобные пред-
положения в отношении
США. Но в Вашингтоне я, на-
оборот, постоянно слышал о
том, что американским инте-
ресам на Кавказе соответ-
ствует нормализация, улуч-
шение отношений между Гру-
зией и Россией, снятие напря-
женности между нашими го-
сударствами, решение конф-
ликтов в регионе. Так что раз-
дел сфер влияния сегодня
маловероятен. Сегодняшние
мировые геополитические
процессы протекают иначе,
чем раньше. Думаю, что гово-
рить о разделе каких-то гео-
графических регионов меж-
ду наиболее крупными и вли-
ятельными государствами,
уже нельзя. Сегодня взаимо-
сотрудничество гораздо вы-
годнее, нежели колониальная
политика.

ГДЕ ЛЕЖАТ КЛЮЧИ ОТ
КАВКАЗСКИХ ПРОБЛЕМ?
- Последняя инициатива

Путина в отношении Абхазии
вызвала немало недоуме-
ния. Некоторые наблюдатели
даже связали встречу в Сочи
с войной в Ираке и другими
событиями. А с чем это свя-
зано, на ваш взгляд?

- Может быть, это связано
с мировыми событиями, а, мо-
жет быть, и нет. Но не в этом
дело. Важно другое - то, что
инициатива в данном случае
исходила от Президента Рос-
сии. Я уже немало сказал о гру-
зино-российских отношениях.
Но, какую бы тему мы ни зат-
ронули - уйти от этого нельзя.
Это, можно сказать, один из
ключевых вопросов. Сегодня
Россия проводит на Кавказе
далеко не самую выгодную
даже для себя политику. И
обусловлено это психологией

восприятия нашего региона
многими российскими поли-
тиками. Они в какой-то степе-
ни все еще считают Южный
Кавказ «своим». Россия до сих
пор не определила свои цели
и интересы на Южном Кавка-
зе. В ее действиях и политике
по отношению к нам далеко не
всегда можно усмотреть ка-
кую-то логику. Для всех, и в
первую очередь для самой
России, будет лучше, если она
сможет пересилить себя, пе-
рейти на совершенно иной
уровень отношений с южно-
кавказскими государствами. И
не только с ними.

- Можете ли вы сказать,
что инициатива Путина - это
первый шаг к новому уров-
ню грузино-российских отно-
шений?

- Я надеюсь, что да. Хотя,
как это бывало не раз, хоро-
шие инициативы могут поте-
ряться в бюрократических ла-
биринтах.

- Предполагается, что в
обмен на реальную помощь
по решению абхазского воп-
роса Россия потребует от Гру-
зии серьезных уступок в от-
ношении чеченцев...

- Это уже торг, и можно
сказать, что такое бывало
раньше. Но на том уровне гру-
зино-российских отношений,
о котором я говорил, подоб-
ное должно быть исключено.

- Проблема Юго-Осетии
намного менее остра, чем
проблема Абхазии. Тем не
менее, вопрос остается от-
крытым...

- Здесь есть немало доста-
точно любопытных момен-
тов. То, что неизвестно отку-
да взявшийся гражданин Рос-
сии, Кокоев, стал лидером
этой непризнанной республи-
ки. То, что для жителей Цхин-
вальского региона Россия
ввела облегченный визовый
режим. То, что им без про-
блем предоставляется граж-
данство России. Все это гово-
рит о многом. Я могу сказать
прямо - ключ к решению про-
блемы Абхазии и Самачабло
лежит в грузино-российских
отношениях.

- Насколько реальна про-
блема Панкиси? Ведь теоре-
тически такая проблема мо-
жет возникнуть и в другом
регионе Грузии.

- Проблема Панкиси воз-
никла в силу географическо-
го расположения этого реги-
она. Сейчас там нет никаких
боевиков - одни беженцы.
Правда, вскоре начнут таять
снега, станут проходимыми
горные тропы. Есть опреде-
ленные опасения, что к нам
могут вновь перебраться, или
же им «помогут» перебрать-
ся, отдельные представители
чеченских вооруженных
формирований. Но на данный
момент проблема Панкиси
реальна потому, что у России
существует проблема Чечни.
Как только Россия решит про-
блему Чечни, исчезнет и про-
блема Панкиси. А до тех пор,
даже если в Панкиси не будет
ни одного человека, пробле-
ма все равно останется...

Гига ЧИХЛАДЗЕ,
специально для «Зеркала»,

Баку, из Тбилиси
Публикуется

с сокращениями

Алиева обнадежила победа Кочаряна
Азербайджан готовится к президентским выборам,

ориентируясь на удачный опыт Армении

...Азербайджанские влас-
ти, готовящиеся к президен-
тским выборам осенью этого
года, со скрытым оптимиз-
мом восприняли вести из Ар-
мении. Хотя победа Кочаряна
означает, что политика сосед-
ней страны останется пре-
жней, и армяно-азербайджан-
ские проблемы вряд ли будут
решены в скором времени, но
во властных кулуарах Баку ак-
центируют внимание на том,
что армянский Президент со-
хранил свой пост, несмотря
на использование «грязных
технологий», многотысячные
митинги оппозиции и при-
стальное внимание междуна-
родных наблюдателей. Все
это, по мнению азербайджан-
ских политологов, дает повод
прогнозировать, что после
выборов в Азербайджане ни-
каких кардинальных измене-
ний тоже не произойдет. За-
пад в очередной раз закроет
глаза на некоторые «недоче-
ты» и «провалы» выборного
процесса, считают аналитики.

Но некоторые политологи
отмечают, что Запад по-раз-
ному относится к Баку и Ере-
вану. «Армения рассматрива-
ется Западом как абсолютно
пророссийская страна, и это
вызывает определенное раз-
дражение. А Азербайджан
воспринимается как государ-
ство прозападное, и требова-

ния к нему будут выдвигать-
ся соответствующие», - счита-
ет политолог Хикмет Гаджи-
заде.

Заместитель председате-
ля одной из ведущих оппози-
ционных партий «Милли ис-
тиглал» («Национальная неза-
висимость») Ильгар Мамедов
придерживается иного мне-
ния: «Запад заинтересован в
легитимности мандата прези-
дентов и Азербайджана, и Ар-

мении, ведь только законно
избранные главы государств,
опираясь на поддержку в об-
ществе, смогут решительно
действовать на переговорах
по Карабаху».

При этом надежды азер-
байджанской оппозиции на
поддержку Запада пока вы-
зывают определенный скеп-
сис у аналитиков. Практика
показывает, что правовые и
юридические рычаги обеспе-

чения законности избира-
тельного процесса, являющи-
еся «фирменным знаком» За-
пада, себя не оправдывают.
Кроме того, налицо разоб-
щенность оппозиции. А ар-
мянские выборы, на которых
оппозиция так и не сумела
выдвинуть единого кандида-
та, доказали, что в таких ус-
ловиях бороться против кан-
дидата от власти бесперспек-
тивно.

Предъявленные обвинения
Армен Саргсян считает провокацией

Армен Саргсян, аресто-
ванный по делу об убийстве
председателя Совета Обще-
ственной телерадиокомпа-
нии Армении Тиграна На-
гдаляна, не признает себя
виновным и считает
предъявленные ему обвине-
ния провокацией.

Об этом заявил коррес-
понденту «Ноян Тапан» ад-
вокат обвиняемого Роберт
Григорян, который виделся
со своим подзащитным в
следственном изоляторе
«Кентрон» (в прошлом -
изолятор Министерства
национальной безопаснос-
ти РА). Более того, по сло-
вам адвоката, Саргсян
считает, что по данному
делу он является потерпев-
шим, поскольку потерял
важного свидетеля: Армен
Саргсян - брат премьер-
министра Вазгена Саргся-
на, убитого 27 октября
1999 года, а Тигран Нагда-
лян был свидетелем по
делу «27 октября».

Предположения о том,
что мотивацией убийства
стала месть, Армен Сарг-
сян, по словам адвоката,
также не приемлет, по-
скольку «Тигран Нагдалян -
не тот субъект», по отноше-

нию к которому могло бы
возникнуть желание ото-
мстить.

Григорян также сообщил,
что состояние здоровья об-
виняемого остается пре-
жним - он болен воспалени-
ем легких, температура ко-
леблется между 37,2-38 гра-
дусами. Армен Саргсян на-
ходится под наблюдением
врачей.

Напомним, что, согласно
официальному сообщению
Генеральной прокуратуры,
предварительное след-
ствие добыло достаточно
доказательств того, что Ар-
мен Саргсян был основным
заказчиком убийства Тигра-
на Нагдаляна.

* * *
Основной темой митин-

га оппозиции, прошедшего,
как обычно, у Матенадара-
на, стал арест Армена Сар-
гсяна, связанный с делом
об убийстве Тиграна Нагда-
ляна. Выступавшие на ми-
тинге оппозиционные деяте-
ли расценили этот арест как
проявление тиранических
порядков.

Брат арестованного -
член руководства партии
«Республика» Арам Саргсян
заверил, что они сделают
все возможное для осво-
бождения Армена Саргся-
на. По его словам, «он арес-
тован не по уголовному делу,
он является заложником в
руках властей». Еще один

представитель «Республи-
ки» - Альберт Базеян также
заявил, что Армен Саргсян
взят в заложники в связи с
делом «27 октября» - «с це-
лью успокоить Наири Уна-
няна, показать ему, что тех,
кто требует раскрытия дела
«27 октября», заставят за-
молчать, чтобы он не допус-
тил ничего лишнего».

Депутат НС Эмма Худа-
башян (НПА) зачитала по-

слание Сильвы Капутикян,
адресованное матери аре-
стованного - Грете. Поэтес-
са также считает, что арест
Армена Саргсяна - проявле-
ние тирании.

После завершения ми-
тинга его участники двину-
лись к резиденции Прези-
дента РА, чтобы присоеди-
ниться там к Грете Саргсян,
объявившей там бессроч-
ную сидячую забастовку.



 

 

Брошюра

Чечня: вопросы и ответы
«СГ» уже сообщала об издании в Москве брошюры «Чечня: вопросы и ответы». Авторский коллектив – журналисты Российского

информационного агентства “Новости” – попытались лаконично ответить на вопросы, которые наиболее часто возникают, когда
речь заходит о чеченской проблеме. Отсюда и название брошюры: «Чечня: вопросы и ответы». В ней использованы данные, предо-
ставленные авторам различными министерствами и ведомствами России, так или иначе участвующими в процессе нормализа-
ции обстановки в Чеченской Республике.

Брошюра выпущена в 2003 году, переведена на английский, французский, арабский, немецкий, испанский языки, состоит из
трех глав: «География, население, история»; «Чеченский кризис. Основные события»; «Восстановление Чечни».

«СГ» представляет текст брошюры.

Обращение к читателю
Эта брошюра посвящена Чечне - российскому региону,  в кото-

ром произошли самые трагические события последнего десятиле-
тия. В книге использованы самые последние данные о положении в
Чеченской республике. И это чрезвычайно важно, поскольку имен-
но недостаток свежей и правдивой информации о событиях в Чеч-
не порождает много искаженных представлений и  слухов - как в
России, так и за ее пределами.

Например, о том, что чеченское общество - это, якобы,  нечто
изначально чуждое России; что пророссийские силы в республике
маргинальны; наконец, что российские силовые структуры ведут
борьбу не с вооруженными бандитскими формированиями, а со
всем чеченским народом. Действительность показывает, что имен-
но с возвращением в республику законной власти там восстанав-
ливаются города и села, впервые за многие годы дети пошли в
школы, а пенсионеры стали получать давно позабытые пенсии - то
есть возрождается сама социальная ткань жизни. Впереди - рефе-
рендум по новой чеченской конституции, парламентские и прези-
дентские  выборы. Все это, несомненно, состоится - несмотря на
продолжающиеся попытки бандгрупп и их лидеров сорвать процесс
нормализации обстановки в республике. Последний пример тому -
террористический акт, в результате которого было взорвано здание
правительства республики. Вооруженные действия, которые ведут
чеченские сепаратисты против федеральных сил, а зачастую и про-
тив своих же сограждан - это отнюдь не национально-освободитель-
ная борьба чеченского народа, а звено в цепи наступления сил меж-
дународного терроризма на основы современной цивилизации.

Факты свидетельствуют о том, что существование Чеченской
Республики в рамках Российской Федерации ни в коей мере не
угрожает самобытности чеченской культуры, полноценному исполь-
зованию национального языка, развитию исламской религии. На-
против, именно в период фактической независимости этой терри-
тории от России чеченский народ пережил гуманитарную катастро-
фу невиданного масштаба. Захват заложников, работорговля, гра-
беж превратились в экономический фундамент возникшего режи-
ма, а хаос и война стали формой его политического существова-
ния. Еще раз подчеркнем: Чечня находится в составе России и
географически, и цивилизационно, и политически. Поэтому гипо-
тетическая победа радикального исламизма на территории Чечен-
ской Республики была бы антиисторична. Такое развитие событий
означало бы образование посреди Европы режима, подобного Тали-
бану - со всеми вытекающими отсюда последствиями для мирово-
го сообщества.

Авторский коллектив - журналисты Российского информацион-
ного агентства Новости - попытались лаконично ответить в этой
брошюре на вопросы, которые наиболее часто возникают (прежде
всего, в зарубежной аудитории), когда речь заходит о чеченской
проблеме. Отсюда и название книги: «Чечня: вопросы и ответы». В
ней использованы данные, предоставленные авторам различными
министерствами и ведомствами России, так или иначе участвую-
щими в процессе нормализации обстановки в этой республике.

РИА «Новости»

Каково географическое по-
ложение Чечни и ее место в со-
ставе РФ?

Чеченская Республика распо-
ложена на северном склоне гор
Большого Кавказа и прилегаю-
щих к ним Чеченской равнине и
Терско-Кумской низменности.
По своему географическому по-
ложению территория республи-
ки, площадь которой составляет
порядка 15,7 тыс. кв. км., делит-
ся на равнинную и горную части.
Чеченская Республика - это один 
из 89 субъектов Российской
Федерации. Чечня входит в со-
став Северо-Кавказского эконо-
мического региона и Южного
федерального округа. Админис-
тративно Чеченская Республика
делится на 18 районов. Столица
республики - город Грозный, с на-
селением около 300 тысяч чело-
век, восстанавливается как про-
мышленный, культурный и науч-
ный центр Чечни. В числе основ-
ных городов - Гудермес, Аргун,
Урус-Мартан, Шали. В Чечне на-
считывается около 500 сельских
населенных пунктов.

В чем стратегическая важ-
ность этого региона?

Лежащий между Черным и
Каспийским морями по обе сто-
роны Главного Кавказского хреб-
та регион Большого Кавказа уже
в древние времена был извес-
тен многим путешественникам
и мореплавателям. Он привле-
кал не только своей неповтори-
мой красотой и самобытностью,
но и, как представлялось тогда,
несметными богатствами. Сюда
устремлялись греческие арго-
навты в поисках золотого руна, а
позднее - византийские и вене-
цианские купцы. В былые време-
на через территорию Большого
Кавказа проходил Великий шел-
ковый путь, который был проло-
жен еще во II веке до нашей эры.
В свое время укрепление России
на Кавказе и на Черном море
вызвало противодействие за-
падноевропейских держав. Их
интерес к Кавказу был обуслов-
лен и открытием в Прикаспии
нефтяных месторождений. Не
раз предпринимались попытки
силового отторжения этих бога-
тейших и стратегически важных
районов от России: сначала на
протяжении всего XIX века это
стремилась сделать Великобри-
тания, а затем в XX веке - и гит-
леровская Германия. Северный
Кавказ и сегодня остается мос-
том между Россией и Закавка-
зьем, Европой и Азией.

Какими природными ресур-
сами и полезными ископаемы-
ми располагает Чечня?

Основное богатство недр Чеч-
ни составляют запасы нефти.
Всего в республике насчитыва-
ется около 30 нефтяных место-
рождений, дающих, по данным
на ноябрь 2002 года, до 4 тысяч
тонн нефти в сутки. С давних пор
местное население использова-
ло черное золото для бытовых
нужд и в медицинских целях,
добывая его из нефтяных клю-
чей и специально вырытых ко-
лодцев. В начале прошлого сто-
летия промышленная добыча
нефти проводилась лишь из трех
месторождений. В годы советс-
кой власти были предприняты
детальные исследования геоло-
гического строения Грозненско-
го нефтяного района, что приве-
ло к открытию целого ряда новых
залежей нефти.

В 30-40-е годы XX века нача-
ли разрабатываться крупнейшие
чеченские месторождения - Бе-
нойское, Малгобекское, Горагор-
ское, Ойсунгурское, Аду-Юртов-
ское и Ташкалинское. Помимо
нефти и газа, в недрах Чечни в
больших количествах содержит-
ся минеральное сырье, исполь-
зующееся в строительной инду-
стрии. Особого внимания среди

Чечня. География, население, история
природных богатств Чечни зас-
луживают и многочисленные ис-
точники минеральных вод, име-
ющие важное бальнеологическое
значение. Наличие на террито-
рии республики крупных место-

рождений минеральных вод са-
мого разнообразного химическо-
го состава и различных темпе-
ратур позволяет создать здесь
целую сеть курортов широкого
профиля. В советский период в
Чечне действовал курорт Серно-
водск. Богатство республики -
это и ее леса. Наиболее распро-
страненной и ценной породой
является бук. Он идет на изго-
товление мебели, музыкальных
инструментов, фанеры, паркета.
В промышленности используют-
ся также граб, дуб, ясень, клен,
карагач, липа.

В чем нынешнее значение
Чечни для России?

В результате распада Советс-
кого Союза в 1991 году Чечня при-
обрела значение важного при-
граничного региона на южных
окраинах России - по ее терри-
тории сегодня проходит доста-
точно протяженный участок рос-
сийско-грузинской границы. Рес-
публика имеет общие границы с
другими субъектами РФ: Дагес-
таном, Ингушетией, Ставрополь-
ским краем. Территория Чечни -
это и важнейший транспортный
коридор. Республика связана с
крупнейшими экономическими
районами России и стран СНГ
железными дорогами. По ним
перевозятся нефтепродукты,
сельскохозяйственное сырье,
машины, пищевая продукция.
Чечню пересекает автотрасса
Москва-Ростов-Баку. Широко
развита в Чеченской Республи-
ке и сеть трубопроводов.

Какова численность населе-
ния Чеченской Республики?

Согласно предварительным
данным последней Всероссийс-
кой переписи 2002 года, числен-
ность жителей Чечни составля-
ет более 1 миллиона человек. В
ходе переписи выявлены быст-
рые темпы прироста населения
республики, особенно в сельс-
кой местности. Наиболее густо
заселены предгорные равнины и
долины рек Терек, Сунжа, Аргун.

Что можно сказать о нацио-
нальном составе проживающих
в Чечне народов?

Чечня - многонациональная
республика. На ее территории
издревле проживают представи-
тели десятков национальностей.
Помимо чеченцев, самые круп-
ные этносы - ингуши, русские, ку-
мыки, ногайцы. В Чечне также
проживают тысячи семей ар-
мян, евреев, украинцев, аварцев,
татар, а также грузины, азербай-
джанцы, курды, андийцы, лезги-
ны, черкесы, осетины и другие
народы. Чеченцы - самый мно-
гочисленный народ Чечни. Это
также и один из древнейших
народов мира. Еще в армянских
источниках VII века чеченцы упо-
минаются под  именем «нахча
матьян» - «говорящие на языке
нохчи». «Народ нохчи» упомина-
ется и в древних персидских ис-

Чеченская Республика.
Горный пейзаж близ

селения Ведено

точниках XIII-XIV веков.
На Северном Кавказе чечен-

цы формируют самый крупный
этнос, насчитывающий свыше 1
млн. человек. Представители
этого народа живут в соседних с

Чечней Ингушетии, Дагестане и
Ставропольском крае, во многих
других российских областях, а
также в Казахстане, Киргизии,
Грузии, на Украине, в других стра-
нах СНГ и дальнего зарубежья.
Близки к чеченцам по генотипу,
культуре и религии их соседи-
ингуши. Вместе они образуют
вайнахский народ, связанный
кровным родством, общей исто-
рической судьбой, территори-
альной, экономической, культур-
ной и языковой общностью. Вай-
нахи являются коренными жите-
лями Кавказа и говорят на нахс-
ком языке, входящем в северо-
кавказскую группу иберийско-
кавказской семьи языков. Чечен-
ское общество исторически фор-
мировалось как полиэтническое,
оно постоянно впитывало в себя
различные национальные эле-
менты и культуру соседних на-
родов, в том числе русского.

Что представляет собой на-
род Чечни как социум? В чем
особенность тейповой структу-
ры чеченского общества?

У чеченцев и ингушей, в от-
личие от других народов Кавка-
за, до сих пор в определенной
степени сохранились родопле-
менные институты и общинные
формы управления. Социально-
классовые различия в чеченс-
ком обществе на протяжении
многих веков были развиты весь-
ма слабо, поэтому господствую-
щей формой общины стала со-
седская, состоящая из семей как
чеченского, так и иного этничес-
кого происхождения. Она объе-
диняла жителей одного крупного
или нескольких мелких поселе-
ний. Жизнь общины издревле ре-
гулировалась сходом представи-
телей родов. Сход всей общины
определял порядок пользования
общинными угодьями, сроки
пахоты и сенокоса, выступал по-
средником при улаживании спо-
ров. Несколько родовых общин,
связанных общим происхожде-
нием, формируют родоплемен-
ную организацию, которая назы-
вается тейп (род). Каждый тейп
живет на своей исторической
территории, являющейся родо-
вой общинной землей. В Чечне
насчитывается около 150 тей-
пов.

Какие религии исповедует
население Чечни?

Предки чеченцев и ингушей -
вайнахи - изначально были при-
верженцами язычества, которое
господствовало на Кавказе в III-I
тысячелетии до нашей эры во
времена хуррито-урартских госу-
дарств. Позже, примерно в X
веке, на Северный Кавказ через
Грузию пришло христианство. О
христианском прошлом чечен-
цев свидетельствуют не только
легенды и предания, но и много-
численные памятники древней
и средневековой материальной
культуры, открытые археолога-
ми. Период  христианизации
был в исторической перспекти-
ве весьма недолгим. В течение
XIII-XV веков в чеченские племе-
на и общины начал активно про-
никать ислам. Большинство че-
ченцев уже в XV-XVI веках стали
мусульманами. С середины XIX
века в Чечне начал распростра-
няться ислам суфийского толка,
для которого характерны сочета-
ние идеалистической метафи-
зики с аскетической практикой,
веротерпимость. Ислам оста-
вался влиятельной силой в Чеч-
не и в советское время, когда
отправление религиозных куль-
тов не поощрялось. Во второй по-
ловине 1990-х годов, в основном
под влиянием проповедников из
различных арабских стран, в
Чечне получили распростране-
ние идеи ваххабизма - полити-
ческого течения, сторонники ко-
торого, основываясь на специ-
фической, субъективной интер-
претации положений ислама,
осуществляют деятельность, на-
правленную на исламизацию
мирового пространства и созда-
ние единого мусульманского го-
сударства - халифата. Ваххаби-
ты, в частности, ратуют за джи-
хад, понимая под ним не только
борьбу с кяфирами-неверными,
но и с теми мусульманами, ко-
торые не разделяют идеи вахха-
бизма.

В чем причина неудачи по-
пыток чеченского народа обре-
сти государственность?

Населявшие территорию со-
временной Чечни вайнахские
племена вместе с родственны-
ми народами Кавказа предпри-
нимали попытки создания госу-
дарственности еще в период ран-
него средневековья. Так, в IV-XII
веках в горах Чечни и Дагестана
существовало государственное
образование - так называемое
царство Серир, а в равнинно-

предгорной зоне Северного Кав-
каза сложилось Аланское поли-
этническое раннефеодальное го-
сударство. Однако в ХIII-XIV ве-
ках под напором татаро-монго-
лов чеченцы были вынуждены
отступить в горы. В конце XIV
века войска Тамерлана разгро-
мили существовавшее на терри-
тории Чечни государство Сем-
сим, после чего наступил дли-
тельный период упадка. С распа-
дом Золотой Орды чеченцы по-
степенно спускаются с гор и за-
ново осваивают Чеченскую рав-
нину. На большей части терри-
тории Чечни возрождается тра-
диционный уклад жизни, где
личная свобода ограничивается
лишь законами адата (обычного
права). Вместе с тем принад-
лежности к племенной и фео-
дальной знати у чеченцев было
недостаточно для того, чтобы
власть стала наследственной.
Индивидуализм, культ свободы
и воинственность у вайнахов
были развиты настолько сильно,
что на определенном этапе раз-
вития эти особенности народа
обернулись против него же, ста-
ли тормозом самого процесса
формирования нации. Не слу-
чайно чеченские общества враж-
довали между собой и, боясь
возвышения людей из своей
среды, приглашали на должность
правителей княжеских предста-
вителей соседних горских наро-
дов. Местные феодалы могли
распространить свою власть
лишь на отдельные районы. У
вайнахов никогда не было царя,
поэтому проблема консолида-
ции для них всегда была акту-
альна. Чеченское общество было
негосударственным. Оно подчи-
нялось в первую очередь обыча-
ям. В горах интересы семьи,
рода, общины чаще всего прева-
лировали над общенациональ-
ными интересами, поэтому там
трудно было создать устойчивое
государственное образование.

Какие исторические реалии
обусловили вхождение Чечни в
состав России?

Долгое время Чечня находи-
лась на стыке зон влияния трех
держав - России, Персии и Тур-
ции. Еще в первой половине XVIII
века при российской императ-
рице Анне Иоанновне в этом ре-
гионе было начато строительство
русских укреплений, получивших
название Кавказской линии.
Главной целью военного строи-
тельства было не столько усми-
рение горцев, а, в первую оче-
редь - оборона, обеспечение бе-
зопасности южного направления
морских судоходных путей и под-
держание устойчивых связей с
основным союзником России в
Закавказье - Грузией. В резуль-
тате присоединения к России
христианской Грузии после дру-
жественного договора (Георгиев-
ского трактата) 1783 года Чечня,
как и весь Северный Кавказ, гео-
графически оказалась в соста-
ве Российской Империи. В 1829
году, когда по Адрианопольско-
му миру были в целом согласо-
ваны линии границ России с Тур-
цией и Персией, в состав импе-
рии вошли также основные об-
ласти Армении и Азербайджа-
на. По территории Чечни пролег
жизненно важный путь из цент-
ра России в Закавказье.

Как повлияло на Чечню ис-
торическое соседство с рус-
ской нацией?

Контакты с русским народом
оказали существенное влияние
на формирование чеченского
социума. Связи вайнахов с рус-
скими и Россией начались еще
в VII-IX веках во время борьбы
горских народов и русских кня-
жеств с Хазарским каганатом. В
XI веке вместе с горцами рус-
ские отражали набеги кочевых
племен, а XIII век отмечен со-
вместным противостоянием
русских и горцев татаро-мон-
гольскому нашествию. В XVIII
веке большой вклад в сближе-
ние русского и чеченского насе-
ления вносили торговые люди,
российское офицерство, а так-
же первые русские ученые, по-
бывавшие на Кавказе. Между
русскими и чеченцами стали на-
лаживаться тесные торговые от-
ношения. Источники того време-
ни, включая западноевропейс-
кие, свидетельствуют о том, что
представители северокавказс-
ких народов стремились овла-
деть русским языком. Именно в
тот период многие члены горс-
ких общин Кавказа, в том числе
чеченских и ингушских, добро-
вольно принимали российское
подданство. Соседству русских и
чеченцев были присущи не толь-
ко положительные стороны. Од-
нако все конфликты уходили в
тень, когда опасность нависала
над всей страной. В Отечествен-
ную войну 1812 года отличилось
немало чеченских солдат и офи-
церов. В конечном счете, даже
Кавказская война 1817-1864 го-
дов - драматичный период в ис-
тории русско-чеченских связей
- не повлияла на тягу двух наро-
дов друг к другу. С советским
периодом связан экономичес-
кий подъем Чечни, в результате
которого из бедной окраины рес-
публика превратилась в регион
с развитой промышленностью и
сельским хозяйством. Достаточ-
но сказать, что за семь десяти-
летий объем промышленного
производства Чечни возрос в бо-
лее чем 100 раз. Большой вклад
в развитие республики внесли
тогда тысячи русских специали-
стов, которые практически с нуля
готовили кадры из числа чечен-
цев. Они оказывали помощь не
только в организации производ-
ства, но и в ликвидации негра-
мотности среди местного насе-
ления.

Какова была численность
русского населения Чечни до

Чеченская Республика.
Декабрь 2002 года. Город

Грозный. 64-летний Абуизад
Элиханов, переехавший

в Чечню из лагерей
беженцев в Ингушетии

прихода к власти в 1991 году
дудаевского режима?

Согласно данным переписи
населения 1989 года, числен-
ность русского населения Чечни
достигала в тот период 294 ты-
сяч человек. Русские составля-
ли второй крупнейший этнос
республики. Однако с начала 90-
х годов воинствующими сепара-

тистами осуществлялся, по
сути, геноцид русского населе-
ния Чечни. Те, кому посчастли-
вилось не быть казненными или
плененными, бежали из мятеж-
ной республики в соседние рос-
сийские области. Тогда постра-
дали не только русские, но и
многие другие народы, населяв-
шие Чечню.

Чеченский кризис. Основные события
Существует мнение, что че-

ченская проблема в ее нынеш-
нем виде во многом порождена
трагическим прошлым чечен-
цев в царской, а затем советс-
кой России. Так ли это?

В истории чеченского народа
действительно были мрачные
страницы. Чеченцы понесли
большие потери в ходе Кавказс-
кой войны 1817-1864 годов, за-
кончившейся покорением Чечни
русской армией, которая потеря-
ла при этом 77 тысяч солдат и
офицеров. В 30-х годах прошло-
го столетия массовым репрес-
сиям в регионе подверглись  ду-
ховенство, интеллигенция и те
крестьяне, кто противился при-
нудительной коллективизации.
Но так происходило в сталинс-
кие времена повсеместно в
СССР. В 1944 году около 430 тыс.
чеченцев и 100 тыс. ингушей
были депортированы в Казах-
стан и Среднюю Азию по обви-
нению в сотрудничестве с гитле-
ровскими оккупантами. Вместе
с тем в 1957 году была воссозда-
на Чечено-Ингушская автоном-
ная республика в составе Рос-
сии, и началось возвращение
вайнахов на историческую Роди-
ну. За три последующих десяти-
летия там было создано около
200 предприятий нефтедобыва-
ющей и нефтеперерабатываю-
щей промышленности, энерге-
тики, машиностроения, легкой и
пищевой промышленности. В
одном только городе Грозном
было открыто три высших учеб-
ных заведения. В марте
1991года правительство выдели-
ло значительные дополнитель-
ные ассигнования для социаль-
но-экономического развития
Чечено-Ингушетии. Вообще в
годы перестройки в СССР и осо-
бенно с началом кардинальных
реформ в России у чеченцев,
казалось бы, не могло быть ос-
нований обижаться на отноше-
ние к ним со стороны Москвы. В
1989 году впервые за много лет
первым лицом в Чечено-Ингуше-
тии стал коренной житель. Че-
ченцы занимали в республике
также большинство ответствен-
ных должностей. Чеченец Рус-
лан Хасбулатов в 1991 году был
избран председателем Верхов-
ного Совета РСФСР, а его зем-
ляк Саламбек Хаджиев являлся
членом Верховного Совета СССР
и министром химической и
нефтеперерабатывающей про-
мышленности СССР. Танцовщик
Махмуд Эсамбаев и другие пред-
ставители чеченского народа
входили в артистическую и ин-
теллектуальную элиту страны. В
1991 году российский парламент
издал закон «О реабилитации
репрессированных народов». В
нем были вновь осуждены неза-
конные акты сталинского режи-
ма в отношении чеченцев, ингу-
шей и некоторых других народов
Северного Кавказа. Законом
предусматривались конкретные
меры по окончательному устра-
нению последствий депортации
и по социально -экономическо-
му развитию республик этого
региона. Негативным аспектам
политики Москвы в прошлом
Президент России Борис Ель-
цин дал принципиальную оценку
в специальном послании к наро-
дам Северного Кавказа в связи
со 130-летием окончания Кав-
казской войны. Он призвал жи-
телей региона  к совместной ра-
боте во имя процветания всех
его народов в рамках единой де-
мократической федерации. Ре-
жим Дудаева, захвативший в
Чечне власть в начале 90-х, от-
крыто проигнорировал широкие
возможности свободного разви-
тия чеченского народа в составе
России. Вопреки интересам и
чаяниям большинства жителей
Чечни дудаевская верхушка вста-
ла на сепаратистский антирос-
сийский путь, попыталась дес-
табилизировать обстановку на
всем Северном Кавказе

Не способствовал ли сам
федеральный центр приходу
сепаратистов к власти в Чеч-
не?

Разумеется, ни советское, ни
российское руководство созна-
тельно этому не способствова-
ли, хотя, надо признать, ошибки
были, и ими умело воспользо-
вались сепаратисты. Кто подо-
гревал изоляционистские и од-
новременно властные устремле-
ния Дудаева еще с конца 80-х го-
дов, так это настроенные в том
же духе лидеры сепаратистских
движений Прибалтики. Напом-
ним, что генерал-майор Джохар
Дудаев служил тогда команди-
ром дивизии бомбардировоч-
ной авиации в Тарту (Эстония), а
в Грозный переехал летом 1990
года после того, как покинул ряды
Советской армии. Его сепарати-
стский настрой еще более рас-
палили  шовинисты исламского
толка вроде Зелимхана Яндарби-
ева. Они же способствовали выд-
вижению Дудаева в лидеры Об-
щенационального конгресса че-
ченского народа в июне 1991
года. Но особенно на руку «мя-
тежному генералу» сыграла по-
литическая борьба в стране, раз-
вернувшаяся двумя месяцами
позже после подавления путча в
Москве. Более того, в мае 1992
года тогдашнее военное руковод-
ство России, выполнив ультима-
тивные требования сепаратис-
тов, в срочном порядке вывело
за пределы республики Грознен-
ский гарнизон российской ар-
мии. В ходе его спешной эвакуа-
ции значительная часть воору-
жения, техники и боеприпасов
оказалась в руках сторонников
Дудаева: более 25 танков, около
30 боевых машин пехоты, свы-
ше 80 орудий и минометов, а

также порядка 40 тысяч единиц
стрелкового оружия.

Известно, что Дудаева ис-
пользовали для отстранения в
Чечено-Ингушетии местной ком-
мунистической партгосноменк-
латуры во главе с Доку Завгае-
вым. Это с одной стороны. А с
другой, Хасбулатов и другие чле-
ны российского руководства как
бы «закрыли глаза» на сепара-
тистские устремления дудаевс-
кой группировки...

Верно. Хотя федеральный
центр и не признал законность
выборов нового чеченского пре-
зидента и парламента, инсцени-
рованных Дудаевым в октябре

1991 года, как и его указа от 1
ноября 1991 года «Об объявле-
нии суверенитета Чеченской
Республики», линия на умирот-
ворение сепаратистов продол-
жалась. Еще в течение трех лет
Москва пыталась договориться
с Дудаевым по-хорошему. Но в
ответ получила волну насилия по
отношению к мирному населе-
нию республики. Спасаясь от ду-
даевских головорезов, с января
по июнь 1992 года республику
покинули около 40 тыс. человек,
в основном русских. Жертвами
кровавого произвола только в
первый год правления Дудаева
стали, по меньшей мере, около
5 тысяч ни в чем не повинных
людей. В Чечне нашли укрытие
более 1200 преступников-реци-
дивистов, включая террористов
во главе с Шамилем Басаевым,
совершивших угон пассажирско-
го самолета в ноябре 1991 года
из аэропорта  Минеральных Вод.
Под командованием Дудаева из
местного населения были созда-
ны вооруженные формирова-
ния, насчитывавшие до 30 тысяч
человек. Дудаевцами было так-
же завербовано около 6 тысяч
иностранных наемников. Более
того, сепаратистами была раз-
работана операция под кодовым
названием «Ласточка», целью
которой была организация ди-
версий на территории России,
включая бомбовые удары с воз-
духа. При этом мятежный гене-
рал попросту игнорировал феде-
ральный центр. Тогда и последо-
вали указы Бориса Ельцина «О
мероприятиях по восстановле-
нию конституционной законнос-
ти и правопорядка на территории
Чеченской Республики» от 29
ноября 1994 года и «О мерах по
пресечению деятельности неза-
конных вооруженных формиро-
ваний на территории Чеченской
Республики и в зоне осетино-
ингушского конфликта» от 9 де-
кабря 1994 года.

Почему Москва пошла на
подписание в августе 1996 года
Хасавюртовских соглашений с
сепаратистским чеченским ру-
ководством?

Прежде всего, необходимо
восстановить хронологию собы-
тий того времени. 11 декабря
1994 года началась операция
федеральных войск в Чечне. В
ночь с 31 декабря на 1 января
1995 года они начали штурм Гроз-
ного. Уже к середине марта ду-
даевское руководство было вы-
нуждено рассредоточить по гор-
ным районам юга республики
остатки формирований, хотя их
ожесточенное сопротивление и
продолжалось. К концу марта
1995 года на значительной час-
ти чеченской территории  дей-
ствовали органы местного само-
управления, правоохранитель-
ные органы и Правительство на-
ционального возрождения. Для
разработки проекта Конституции
Чеченской Республики и подго-
товки нормативных актов о про-
ведении там свободных выборов
был создан Комитет националь-
ного согласия ЧР во главе с Ума-
ром Автурхановым. Тогда же в
Пятигорске состоялась конфе-
ренция по достижению нацио-
нального согласия и примирения
в Чеченской Республике. В рабо-
те форума участвовали предста-
вители практически всех чечен-
ских тейпов, старейшины, вид-
ные религиозные авторитеты.
Была одобрена Хартия нацио-
нального согласия в Чечне. 12
апреля 1995 года Государствен-
ная дума приняла федеральный
закон «О временных мерах по по-
литическому урегулированию
кризиса в Чеченской Республи-
ке». Этим законом был факти-
чески утвержден план поэтапно-
го мирного урегулирования кри-
зиса. Однако все эти меры не
были доведены до конца. Главной
причиной послужило, конечно,
нежелание сепаратистов вести
переговоры, поддерживаемое их
зарубежными спонсорами, вы-
делявшими на помощь режиму
Дудаева десятки миллионов дол-
ларов в год. В июне 1995 года в
Буденновске и в январе 1996 года
в Кизляре бандиты под коман-
дованием Шамиля Басаева и

Салмана Радуева совершили
крупные теракты по захвату боль-
ниц с тысячами заложников. Тог-
да погибло почти двести мирных
граждан и военнослужащих. В
конечном счете, вопреки мне-
нию многих политиков и воен-
ных, в руководстве страны возоб-
ладала точка зрения, согласно
которой федеральному центру
следовало на время отойти от
решения проблемы ЧР, предос-
тавив самим чеченцам возмож-
ность выяснить между собой
отношения.

Не повлияло ли на форми-
рование таких настроений то
обстоятельство, что в апреле
1996 года в результате попада-
ния ракеты был уничтожен ли-
дер сепаратистов Дудаев?

Так или иначе, но летом 1996
года, после переизбрания Бори-
са Ельцина на второй срок пре-
зидентом страны, от его имени
секретарем Совета безопаснос-
ти РФ Александром Лебедем
было подписано с чеченским се-
паратистским руководством в
лице Аслана Масхадова соглаше-
ние в дагестанском селе Хаса-
вюрт. Документ был озаглавлен
«О принципах определения основ
взаимоотношений между Рос-
сийской Федерацией и Чеченс-
кой Республикой». Эти отноше-
ния предполагалось урегулиро-
вать «в соответствии с общепри-
нятыми нормами и принципами
международного права», а не на
основе Конституции РФ, которая
в тексте вообще не упоминалась.
Иными словами, Россия как бы
признавала  независимость
Чечни «де факто». Но еще одна
ошибка состояла в том, что Мос-
ква пошла на вывод к концу 1996
года всех федеральных воинских
формирований из Чеченской
Республики.

И какой оказалась цена этих
ошибок?

Если коротко, то сепаратист-
ский режим в Чечне трансфор-
мировался в откровенно бандит-
ско-террористический по отно-
шению к своему народу и всей
России и вынудил федеральный
центр пойти на повторный ввод
войск на территорию ЧР. 1997-й
год начался с проведения в Чеч-
не президентских выборов под
контролем группы из 60 предста-
вителей Организации по безо-
пасности и сотрудничеству в
Европе. Несмотря на низкую
явку населения на избиратель-
ные участки, президентом ЧР
был избран Аслан Масхадов,
бывший начальник штаба чечен-
ских незаконных вооруженных
формирований, получивший на
выборах 59,30 процента голосов.
В ту пору в федеральном центре
возлагались определенные на-
дежды на этого экс-полковника
Советской армии. По сравне-
нию с экзальтированным Дудае-
вым тот выглядел более уравно-
вешенным и здравомыслящим.
Поэтому 12 мая 1997 года Борис
Ельцин подписал с Масхадовым
в Кремле «Договор о мире и прин-
ципах взаимоотношений между
Российской Федерацией и Че-
ченской Республикой Ичкерия».
Документ в какой-то степени ис-
правлял хасавюртовский казус с
фактическим признанием Чеч-
ни субъектом международного
права. И все же двусмыслен-
ность осталась, поскольку, даже
несмотря на так называемый
«отложенный статус» Чеченской
Республики, она как бы станови-
лась на один правовой уровень
со всей федерацией, не переста-
вая быть в то же время ее со-
ставной частью.

Верно ли то, что сепаратис-
тский режим и не думал отка-
зываться от своих претензий?

Это действительно так. В ходе
визита новоизбранного прези-
дента ЧР в Москву в августе 1997
года Масхадов предложил Бори-
су Ельцину проект широкомасш-
табного договора, по которому
Чечня должна была быть призна-
на независимым государством.
Эту же позицию чеченская деле-
гация заявила месяцем позже
на переговорах в Дагомысе по
подготовке подписания полити-
ческого договора, практически

сорвав их с самого начала. Од-
новременно масхадовцы потре-
бовали от России выплаты «ком-
пенсации за многолетнюю вой-
ну против чеченского народа» в
размере 25,8 млрд. долларов
США. В свою очередь, федераль-
ный центр, следуя своей такти-
ке, продолжал «игру» с сепара-
тистами, одновременно пытаясь
привлечь население республики
на свою сторону. Вплоть до лета
1999 года федеральная власть
направляла администрации
Масхадова финансовые и мате-
риальные ресурсы, предназна-
чавшиеся для выплаты пенсий,
зарплат, пособий. Но простые
мирные люди их не получали, так
как средства расхищались или
шли на финансирование неза-
конных вооруженных формиро-
ваний. За три года самоуправ-
ства чеченский режим привел
республику к экономическому
коллапсу, голоду, полному разру-
шению социальной и духовной
сфер, к откровенному геноциду
в отношении представителей
других народов, проживавших
ранее в Чечне. Достаточно ска-
зать, что за этот период респуб-
лику покинули более 250 тысяч
граждан, сотни тысяч лишились
работы. В Чечне устраивались
публичные казни на площадях.
Похищение людей с целью их
выкупа превратилось в доход-
ный бизнес, контролировавший-
ся масхадовским режимом. В
нем участвовало более 60 воо-
руженных преступных групп об-
щей численностью свыше 2,5
тысячи человек. К лету 1999 года
в заложниках в Чечне находи-
лось до 1200 человек, включая
малолетних детей и граждан
иностранных государств. Что
вытворяли с захваченными
людьми - хорошо известно бла-
годаря сохранившимся видео-
пленкам.

Территория республики
стала перевалочной базой для
торговцев оружием. Так ли это?

И не только оружием. Чечня
превратилась в транзитный ка-
нал транспортировки наркотиков
из Ирана, Пакистана, Турции,
Афганистана в страны Прибал-
тики, Великобританию, Испанию
и другие государства Европы.
Кроме того, как отмечалось в
заключении Министерства юсти-
ции России, на территории рес-
публики было выявлено четыре
завода по производству героина.
На этом криминальном фоне
происходило перерождение че-
ченского сепаратизма. Нашед-
шие в Чечне пристанище рели-
гиозные экстремисты и банди-
ты со всего мира типа террорис-
та Хаттаба по прозвищу «Черный
араб» преследовали собствен-
ные идеологические и агрессив-
ные цели, ничего общего не
имевшие с интересами чеченс-
кого народа. Чечне уготавлива-
лась роль плацдарма для реали-
зации амбициозных планов по
созданию средневекового хали-
фата от Черного до Каспийского
морей.

Как реагировал на все это
Масхадов?

Он то призывал уничтожить
террористов, то неожиданно на-
значал их своими заместителя-
ми, как было с Басаевым - этим
функционером международной
террористической организации
«Братья-мусульмане», побывав-
шим в должностях вице-пре-
мьера и даже исполнявшим
обязанности премьера в 1998
году. Масхадов и сам организо-
вывал бандитские вылазки, и в
то же время осуждал исполни-
телей после провалов таких ак-
ций. При его попустительстве
дело дошло до прямой экспан-
сии в соседний Дагестан осе-
нью 1999 года и совершения
серии взрывов жилых домов в
Москве и ряде других городов,
унесших жизни почти 300 рос-
сиян. «Это Масхадов привел
Россию и Чечню к войне», - зая-
вил Президент РФ Владимир
Путин на встрече с представи-
телями чеченской обществен-
ности в Кремле 10 ноября 2002
года. И добавил, что «второго
Хасавюрта не будет».

РФ. Чечня.
Январь 1995 года. Город

Грозный. Представители
чеченских незаконных

вооружённых
формирований

Контртеррористическая операция
в Чечне

Как разворачивались бое-
вые действия на начальном эта-
пе контртеррористической
операции в Чечне? Какие зада-
чи ставили перед собой боеви-
ки? Кто ими руководил?

Контртеррористическая опе-
рация российских войск на Се-
верном Кавказе началась в пер-
вых числах августа 1999 года.
Тогда на территорию Дагестана
просочились первые группы и
отряды чеченских боевиков. Ко-
мандовали вторжением Ша-
миль Басаев, ранее возглавляв-
ший нападение на Буденновск,
и тогда еще малоизвестный Хат-
таб, сотрудничавший с между-
народным террористом Бен Ла-
деном. Их главной целью был
захват Махачкалы и выход к Кас-
пийскому морю.

Стало известно, что накануне
вторжения так называемый «пре-
зидиум  Кавказского дома по ос-
вобождению Чечни и Дагестана»,

возглавляемый Мовлади Удуго-
вым, братьями Басаевыми и Ха-
чилаевыми, утвердил план мяте-
жа в Махачкале. Согласно этому
документу, боевики  намерева-
лись с 5 по 8 августа 1999 года
овладеть столицей Дагестана, раз-
бить ее на зоны ответственности
полевых командиров, захватить
заложников, после чего объявить
правительству этой республики
ультиматум с требованием об
уходе в отставку. Ранним утром 7
августа с территории Чечни в Да-
гестан проследовали колонны
большегрузных КамАЗов, в кото-
рых находилось около двух тысяч
хорошо вооруженных боевиков.
Среди них были не только чечен-
цы, но и большое количество ино-
странных наемников. К ним вско-
ре примкнули и местные вахха-
биты. Захватив несколько сел в
Ботлихском и Новолакском райо-
нах, они поспешили провозгла-
сить на занятой ими территории
исламское государство.

Как отреагировали на втор-
жение в Дагестан федеральные
власти? Какие меры в связи с
этим были приняты?

Разумеется, столь откровен-
ная агрессия со стороны чечен-
ских сепаратистов явилась се-
рьезным вызовом центральной
власти. Ведь если бы замысел
объединенных экстремистов
удался, то Россия оказалась бы
отрезанной от Закавказья. Тер-
рористы стали бы диктовать
Москве свои условия. В совер-
шенно новой геополитической
ситуации продолжались бы зах-
ваты заложников, бандитские
набеги, взрывы на рынках и вок-
залах. Однако решительность
российского руководства, геро-
изм солдат и офицеров позво-
лили отразить агрессию. Планы
террористов были сорваны.

Продолжение следует

РФ. Ставропольский край.
г.Будённовск. Июнь 1995
года. Группа чеченских

боевиков под руководством
Шамиля Басаева захватила

группу заложников
и удерживала их в течение

нескольких дней
в городской больнице



 

 

Кавказская война
Записки Алексея Петровича Ермолова

во время управления Грузией

1818-го года, в самом начале ап-
реля месяца, выехал я на Кавказс-
кую линию. Дорога чрез горы от глу-
боких тающих снегов была ужас-
нейшая, и я немалое расстояние
проходил пешком. Из Георгиевска
отправился я для приобретения
правого фланга линии. Темнолес-
ную крепость нашел я по обстоя-
тельствам совершенно ненужною.
Не знаю, какую она и прежде могла
приносить пользу, будучи располо-
жена в таком месте, где ничего не
защищала, куда не мог прийти не-
приятель по местоположению по-
чти неприступному. Не могла даже
вмещать такого числа войск, с ко-
торым бы удобно было пуститься на
самое легчайшее предприятие.
Нельзя было расположить в ней ни-
каких запасов, ибо нет к ней дорог,
кроме весьма трудных. Усть-Лабин-
скую крепость, по многим о ней рас-
сказам, ожидал я найти чрезвычай-
ною; она точно столь обширна, что
по количеству на линии войск ее за-
нять надлежащим образом некем.
В крепости нет ни одного строения
каменного: казармы, провиантские
магазины, самый арсенал деревян-
ные. Один весьма небольшой коло-
дезь, довольствоваться же водою
из Кубани неприятель легко вос-
препятствовать может; словом, по-
добные крепости не могут быть тер-
пимы против неприятеля, каковы
вообще здешние.

Кавказская крепость в меньшем
гораздо размере и лучше Усть-Ла-
бинской, но крутой берег, на кото-
ром она лежит, обрушился от мно-
жества заключающихся в оном ис-
точников, и уже часть большая кре-
пости в развалинах. Я отменил ис-
правление оной.

Прочный Окоп есть небольшое
укрепление, лежащее против мало-
сильных закубанских народов и в
худом весьма состоянии.

Укрепление Св. Николая устрое-
но предместником моим генера-
лом Ртищевым, и трудно узнать,
чего он желал более, места нездо-
рового или бесполезного. Во вре-
мя разлития Кубань наполняла во-
дою все укрепление и чрез окна вхо-
дила в жилища солдат. Болезни и
смертность превосходили вероя-
тие. Я приказал уничтожить убий-
ственное сие укрепление.

Вообще можно сказать о правом
фланге Кавказской линии, что по
причине протяжения его и мест по-
всюду открытых нет никаких
средств сделать его более твердым
и оградить от нападений закубан-
цев, имеющих удобные чрез Кубань
переправы во множестве. Должно
приписать одному несогласию жи-
вущих за Кубанью народов, что они
далеко внутрь линии нашей не де-
лают набегов, на что, по многолюд-
ству их, легко бы могли решиться.
Умножившееся в Кавказской губер-
нии население заставило распрос-
транить жилища почти до самой
Кубани, и потому наиболее подвер-
жены они опасности. Неприятель
имеет весьма сильную конницу;
стоящие на кордоне казаки наши,
если бы и не были рассыпаны на
большом пространстве, не могли
бы противостать оной по несораз-
мерности сил, пехота же не имеет
достаточной подвижности, чтобы
воспрепятствовать набегам.

Я нашел на линии данное всем
войскам запрещение не преследо-
вать за границу хищников. Причи-
ною сего боязнь моровой язвы, ко-
торая весьма часто появляется
между закубанцами, сообщаемая
им чрез Анапу из Константинополя.
По связям закубанских народов с
кабардинцами и сих последних с че-
ченцами, против их вообще одина-
ковая предпринимается осторож-
ность. Они знают о сем запреще-
нии и тем с большею наглостию
производят разбой, и бывали даже
примеры, что возвращаясь с набе-
га на земли наши, лишь только всту-
пят на свою сторону, отзываются с
насмешкою к преследовавшим их
войскам или на кордоне стоящим
пикетам и показывают безбоязнен-
но похищенную ими добычу.

С радостию приняли войска при-

казание преследовать разбой-
ников, и конечно не будет упущен
ни один случай отмщения.

До сего не испытали мы еще
большей опасности от заразы,
и несколько раз появлявшаяся
на линии была счастливо пре-
кращена.

Я в 1816 году приехал в Грузию
вместе с чумою и нимало не по-
дозревал о том. Конвойная пре-
провождавшая меня чрез горы
команда взята была из заразив-
шихся донских полков, следо-
вавших на службу в Грузию.
Вскоре потом обнаружилась
оная в полках, но уже я был в
Тифлисе, и конвойная команда
свободно со всеми

собралась, следовательно,
весьма многие могли быть со-
мнительными, и меры осторож-
ности делались невозможными.

Полки донские успел я не до-
пустить за один марш до Тифлиса,
их расположили на открытом поле,
свежий воздух октября месяца
чрезвычайно способствовал очи-
щению, и вся потеря ограничилась
десятью казаками. Одни сутки по-
зднее, если бы я получил известие
о заразе, полки прошли бы в Тиф-
лис и отправились во все провин-
ции. Нечаянный случай открыл за-
разу: в полках, при следовании
чрез Кавказскую линию, было два
человека умерших казаков. Число
весьма обыкновенное, по которому
нельзя ничего было подозревать
чрезвычайного, но не знаю, почему
вздумалось начальнику линии гене-
рал-майору Дельпоццо приказать
отрыть и освидетельствовать умер-
ших, и медицинские чиновники на-
шли на них знаки моровой язвы.
Тотчас же отправленный ко мне ку-
рьер успел предупредить прибытие
полков, но сами они о существова-
нии между ними заразы, ниже по-
мышления, не имели.

Впрочем от заразы в здешней
стране едва ли возможно предохра-
ниться. Чиновникам и даже войс-
кам можно внушить, сколько в та-
ковых случаях спасительна предо-
сторожность, но можно ли таковой
ожидать от простолюдина, иначе от
мусульман, верящих предопреде-
лению. Таковых у нас весьма много,
и у всех живущих близко границы
есть родственные связи в сосед-
ственных землях и беспрепятствен-
ные сношения, которых при всей
бдительности прекратить совер-
шенно невозможно. Тайным сооб-
щениям способствует множество
дорог, между коими есть некото-
рые, нам неизвестные. Словом, от
чумы охраняет нас одно счастие!

При обозрении линии со внима-
нием рассматривал я окрестности
города Ставрополя, ибо со време-
нем намереваюсь я перенести туда
губернский город и оставить Геор-
гиевск как место самое губитель-
ное для всех живущих в нем. Я при-
казал остановить все крепостные
работы, жалея о тех, которые про-
изведены с большими весьма из-
держками, и там, где давно уже ви-
деть можно было, что они совсем
ненадобны. Не мешало бы и моим
предместникам сие заметить!

Из Георгиевска проехал я Гребен-
ского войска в Червленную стани-
цу, неподалеку от коей приуготовле-
на была на Тереке переправа для
войск, назначенных в чеченскую
землю. Я приказал некоторой час-
ти перейти на правый берег ожи-
дать, пока соберутся прочие войс-
ка.

24-го мая переправился весь от-
ряд, состоящий из 2-х баталионов
8-го и 2-х баталионов 16-го егерских
полков, 1 баталиона Троицкого, 1 ба-
талиона Кабардинского пехотных
полков, 6 орудий батарейной, 6 лег-
кой и 4 конной артиллерии, донс-
ких и линейных казаков 500 чело-
век.

Оставивши одну роту и 2 орудия
для охранения переправы, весь от-
ряд в один марш перешел от Тере-
ка на реку Сунжу.

Все владельцы селений чеченс-
ких, расположенных по берегу Тере-
ка, именующихся мирными, нахо-
дились при войсках.

Селения сии не менее прочих
наполнены были разбойниками,
которые участвовали прежде во
всех набегах чеченцев на линию. В
них собирались хищники и укры-
вались до того, пока мирные чечен-
цы, всегда беспрепятственно при-
езжавшие на линию, высмотрев
какую-нибудь оплошность со сто-
роны войск наших, или поселян,
могли провождать их к верным ус-
пехам.

Чеченцы, издали высматривая
движение наше, не сделали ни од-
ного выстрела до прибытия нашего
к Сунже. Весьма немногие из самых
злейших разбойников бежали из
селений, по левому берегу лежа-
щих; все прочие бывали в лагере,
и я особенно ласкал их, дабы, оста-
ваясь покойными в домах своих,
могли привозить на продажу нуж-
ные для войск съестные припасы.
В лагерь взяты были от их селений
аманаты.

Продолжение следует

Продолжение. Начало в номере от 19,
25 декабря 2002 года, 16, 23 января, 6,
20,27 февраля, 6,13 марта 2003 года.

Дела давно минувших дней

Президент  поговорил  с   Чечней
Телеобращение Президента Влади-

мира Путина к чеченскому народу ста-
ло «венцом» подготовки к предстояще-
му референдуму. Как отмечает «Ком-
мерсант», до сих пор к чеченцам Путин
обращался только однажды, «да и то
исключительно к ее воинствующей ча-
сти». 25 сентября 2001 года Президент
предложил лидерам боевиков в тече-
ние 72 часов прекратить сопротивле-
ние и начать переговоры с федераль-
ными властями об условиях разоруже-
ния. Тогда, пишет газета, «выступление
Президента успехом не увенчалось:
сдали оружие единицы, а начавшиеся
было переговоры между полпредом
Президента в Южном федеральном
округе Виктором Казанцевым и эмис-
саром Аслана Масхадова Ахмедом
Закаевым к каким-либо ощутимым ре-
зультатам так и не привели».

Теперь Президент, во-первых, обра-
щался ко всему народу (причем обра-
щение было показано не центральны-
ми каналами, а чеченским телевидени-
ем) и призывал не сложить оружие, а
проголосовать за конституцию, приня-
тие которой «даст народу Чечни воз-
можность самостоятельно налаживать
свою жизнь. И реализовать ту самую
широкую автономию в составе России,
о которой сейчас так много говорят.
Для этой цели будет совместно подго-
товлен и заключен специальный дого-
вор между Российской Федерацией и
республикой». Одновременно Прези-
дент рассказал о том, какие шаги пред-
принимаются по налаживанию жизни в

республике (сокращение числа блокпо-
стов, вывод избыточной части войск).

Впрочем, последнее для чеченцев
новостью не стало - по словам руково-
дителя Грозненской телерадиокомпа-
нии Магомеда-Амина Магомадова,
куда большее впечатление произвел
на них «откровенный, доброжелатель-
ный тон обращения, понимание Прези-
дентом проблем чеченцев. Так что ре-
акция была самая благожелательная».
Несколько иначе реакцию чеченцев
расценил замглавы администрации
Чечни Таус Джабраилов, сказавший
«Известиям», что жители республики
«поняли, какая забота о них проявляет-
ся Президентом в разрешении слож-
ной ситуации», а наибольший отклик
нашли именно слова о выводе избы-
точных войск, сокращении числа блок-
постов и выплате компенсаций.

В целом, оценивая президентское
обращение, «Известия» пишут, что,
во-первых, в нем «впервые публично
использована формула «многолетний
вооруженный конфликт», Она позво-
ляет избежать привычно-лживого оп-
ределения «антитеррористическая
операция» - и при этом уклониться от
неконституционной «войны». Да и мно-
гое другое в обращении газета расце-
нила как не просто «идеологическое
прикрытие референдуму» и «пропа-
гандистское орудие» - оно «обозначи-
ло новую логику федеральных влас-
тей в подходе к чеченской трагедии.
Зафиксировало начало переходного
этапа от кровавой неизбежности к да-

лекому, миру».
По мнению «Коммерсанта», обра-

щение Президента привлекло повы-
шенное внимание чеченцев. Во-пер-
вых, Президент, как пишет газета, вы-
шел в чеченский телеэфир в тот час,
«когда почти сто процентов жителей
республики усаживаются перед теле-
визорами. Речь, конечно, идет о тех, у
кого они есть». Да и вчера, как заявил
«Коммерсанту» руководитель пресс-
службы главы чеченской администра-
ции Лечи Яхъяев, текст обращения по-
чти весь день читали по местному ра-
дио и второму телеканалу, сигнал ко-
торого покрывает всю республику.

Между тем, обращением к жителям
Чечни Президент не ограничился. Как
пишет «Время МН», хотя «воскресное
телеобращение Владимира Путина к
чеченцам должно было стать заключи-
тельным и самым мощным аккордом в
подготовке к референдуму. В Кремле,
однако, решили, что кашу маслом не
испортишь, и в понедельник Президент
Путин провел встречу с духовными
лидерами Чечни, на которой пообещал
амнистию заблудшим». На предложе-
ние чеченцев о возможном объявле-
нии амнистии по случаю референдума
Путин заявил, что «если результаты пле-
бисцита будут положительными, этот
вопрос вполне можно будет рассмот-
реть». При этом сам Президент готов
оказывать чеченским властям содей-
ствие в решении этой проблемы.

Ложку дегтя подлил в бочку всеоб-
щего оптимизма анонимный источник

в администрации Президента, который,
как сообщила Газета.Ру, «дезавуировал
это обещание Путина». Кремлевский
чиновник дал понять, что не надо слиш-
ком серьезно относиться к обещаниям
насчет амнистии боевикам. По словам
чиновника, проект амнистии обсужда-
ется, но пока не удалось найти веских
оснований для его осуществления.
«Над ним необходимо думать и юриди-
чески оформлять, - сказал он. - Амнис-
тия не может проводиться по нацио-
нальному признаку или по республи-
канскому».

Должно, по идее, как-то огорчить
власти и Демократическое совеща-
ние. Как пишет «Газета», его участни-
ки считают референдум в Чечне «по-
литической ошибкой». Так говорится
в заявлении, одобренном большин-
ством объединений, входящих в Со-
вещание. По мнению представителей
демократических организаций, мир-
ный процесс в Чечне должен начать-
ся не с референдума, а «с прекраще-
ния огня всеми воюющими сторона-
ми и переговорами без предваритель-
ных условий», после чего должна быть
проведена мирная конференция с
участием международных организа-
ций. Впрочем, например, Григорий Яв-
линский заявление не подписал, по-
скольку не была одобрена поправка
«Яблока» о том, что председателем на
будущей мирной конференции дол-
жен стать Владимир Путин, первые
лица Союза Правых Сил и вовсе про-
игнорировали совещание.

По страницам российской прессы

Факты

Взгляд  из  Москвы
Правительство России приняло про-

грамму восстановления Чечни на
2003 год, объем которой составит 3,5
миллиарда рублей. Дополнительным
источником финансирования станут
собственные средства республики (в
этом году ее бюджет составит более
десяти миллиардов рублей, что на три
миллиарда больше, чем в 2002г.).

Во исполнение распоряжения Пре-
зидента РФ Владимира Путина россий-
ское правительство выплатит компен-
сации по утраченному имуществу и жи-
лью гражданам, проживающим в Чеч-
не.

Нарастающими темпами восстанав-
ливаются система школьного образо-
вания и сфера социального обеспече-
ния детей Чечни. В чеченские школы
поставляется новая учебная литерату-
ра, идет подготовка и переподготовка
учителей на базе Академии повышения
квалификации и переподготовки кад-

ров в Москве и республиканского пе-
дагогического института. В Грозном от-
крыт бесплатный компьютерный интер-
нет-центр для молодежи. За после-
дние два года более ста тысяч чеченс-
ких детей были вывезены на лечение в
другие регионы России.

* * *
По данным социологического опро-

са, более 96 процентов жителей Чеч-
ни, имеющих право на участие в голо-
совании, знают о референдуме, вре-
мени его проведения и основные по-
ложения законопроекта.

По данным независимого социоло-
гического опроса в Чечне, не более од-
ного процента чеченцев хотят избрать
будущего Президента Республики из

числа сепаратистов.
Это указывает на ре-
альное место Аслана
Масхадова в предвы-
борных настроениях
чеченских избирате-
лей.

* * *
Как отметил Влади-

мир Путин, в Чечне нет
войны, поскольку все
крупные формирова-
ния сепаратистов унич-
тожены. Президент РФ
поставил задачу перед
силовыми ведомства-
ми оптимизировать в
количественном отношении блок-посты
в Чечне (сократить их на 20 процентов),
отметив, что они должны остаться там,
где нужны для обеспечения безопасно-
сти. Основная нагрузка по поддержанию

порядка в республике все больше бу-
дет ложиться на местные правоохрани-
тельные органы. В этом же контексте
планируется в ближайшее время выве-
сти из ЧР 1270 военнослужащих и 200
единиц боевой техники.

* * *
В условиях перехода Чечни к консти-

туционному  строю основной задачей
остающихся бандгрупп стало устраше-
ние населения, создание обстановки
паники, страха и неуверенности. Ша-
миль Басаев взял на себя ответствен-
ность за совершение теракта против
Дома Правительства в Грозном. Сейчас
главное внимание главарями боевиков
уделяется террору в отношении пра-
воохранительных органов и гражданс-

кого населения. По данным российских
спецслужб, в Республике орудует груп-
па «оборотней» - боевиков в форме
российских военнослужащих,  которые
выдают свои преступления за действия
федеральных сил.

В некоторых районах республики
распространен приказ «Верховного ша-
риатского суда Ичкерии», объявляющий
всеобщую мобилизацию на Джихад с це-
лью сорвать референдум. Террориста-
ми создаются специальные группы для
нападения на чеченские села, составля-
ются списки лиц, подлежащих физичес-
кой ликвидации (представители феде-
ральных и местных властей, старейши-
ны, священнослужители...). Главная роль
в этом отводится «Объединенному ис-
ламскому Джамаату» под руководством
Аслана Масхадова. Имеются сведения,
что Масхадов уже отдал распоряжение
провести акции устрашения в наиболее
крупных населенных пунктах.

* * *
Со второго октября 1999 года от рук

бандитов в Чечне погибли 94 сотрудни-
ка местных администраций, 139 сотруд-
ников правоохранительных органов. За
2002 год прокуратура Грозного направи-
ла в суды 69 уголовных дел в отноше-
нии 110 обвиняемых в совершении тяж-
ких преступлений. Одновременно пре-
секаются попытки нарушения закона во-
еннослужащими федеральных сил: на
данный момент возбуждены 127 уголов-
ных дел, 25 человек привлечены к уго-
ловной ответственности.

Комитет ООН по антиталибским сан-
кциям одобрил совместное предложе-
ние России, США, Китая и ряда других
стран о включении в список лиц и орга-
низаций, попадающих под действие сан-
кционных резолюций СБ ООН 1267 и 1390,
трех чеченских группировок – «Исламс-
кая интернациональная бригада», «Ис-
ламский полк специального назначения»
и «Разведывательно-диверсионный ба-
тальон чеченских шахидов «Риадус Са-
лихин». Это решение является убеди-
тельным свидетельством наличия на
территории Чеченской республики оча-
га международного терроризма.

Пресс-служба
Посольства России в Грузии

Референдум

Подготовка осуществляется в соответствии с планом
Интервью с секретарем Центральной избирательной комиссии РФ Ниной Кулясовой- Как идет подготовка к

проведению референду-
ма, можно ли сейчас с уверенностью пред-
сказать, что он состоится – не в плане поли-
тических прогнозов, а в смысле техничес-
кого обеспечения?

- Уже сейчас можно констатировать, что
все необходимые мероприятия осуществля-
ются в строгом соответствии с действующим
законодательством, в частности с Положени-
ем о проведении референдума, утвержден-
ным Указом Президента, и с тем календар-
ным планом, который приняла Избиратель-
ная комиссия Чеченской Республики, просчи-
тав все даты исполнения каждого процессу-
ального действия на этом этапе: формиро-
вания избирательных участков, территори-
альных и участковых комиссий...

С учетом всей проделанной на данный
момент работы по перечисленным направ-
лениям можно с уверенностью констатиро-
вать, что все произойдет в намеченные сро-
ки, и 23 марта голосование состоится.

- Вы говорили, что участвовать в рефе-
рендуме смогут и те, кто в данный момент
находится вне республики. Как это будет
осуществляться? Смогут ли проголосовать,
допустим, “московские чеченцы”, среди ко-
торых много представителей интеллектуаль-

ной и деловой элиты?
- Сразу скажу, что никто не будет искус-

ственно “отсекаться” от участия в референ-
думе. Проголосовать смогут все, кто не ут-
ратил связи с родиной. Проще говоря, у та-
ких людей должна быть отметка в паспорте,
свидетельствующая о том, что местом по-
стоянного жительства данного гражданина,
не взирая на его временное пребывание в
той же Москве, является Чеченская Респуб-
лика.

Право на участие в референдуме есть у
всех этих граждан. Возникает вопрос: как
им его реализовать? Для этого они сами
должны предпринять определенные усилия,
а именно: прибыть на территорию Чечни и
проголосовать на избирательных участках
по месту регистрации. Никаких пунктов для
голосования на территории иных субъектов
Федерации создаваться не будет. Это, кста-
ти, не предусматривается действующим за-
конодательством.

- А как же быть с беженцами?
- В данный момент идет выработка конк-

ретного механизма участия их в голосова-
нии. Необходимые процедуры согласовыва-
ются со всеми заинтересованными структу-

рами, в частности, с Федеральной миграци-
онной службой. В целом, речь идет об оказа-
нии содействия в доставке граждан и для
обеспечения их голосования на территории
Чеченской Республики. Хотя, повторяю, точ-
ка в этом вопросе еще не поставлена.

- В республике наверняка находится боль-
шое количество “беспаспортных” граждан.
Как им быть? Смогут ли они принять учас-
тие в голосовании?

- Нельзя исключить, что часть людей не
сможет реализовать имеющееся у них пра-
во. Но подобные проблемы возникают и в
других субъектах Федерации, где постоянно
сохраняется спокойная обстановка: у одних
в данный момент нет паспорта, у других
вкладыша о гражданстве...

Конечно же, в Чечне особая ситуация,
там намного больше сложностей подобного
рода. Можно предположить, что паспорта
будут не у всех, у многих до сих пор советс-
кие паспорта, и даже без вкладыша о граж-
данстве. Но в настоящее время соответству-
ющие структуры предпринимают все уси-
лия для выдачи гражданам новых докумен-
тов. К тому же участковые избирательные
комиссии имеют право по заявлению граж-

данина включить его в
список для голосова-

ния. Так что большинство из намеревающих-
ся принять участие в референдуме навер-
няка получат такую возможность...

- Одна из главных проблем при подготов-
ке к референдуму связана с обеспечением
безопасности. Сотрудничает ли Централь-
ная избирательная комиссия в этом направ-
лении с соответствующими федеральными
структурами?

- Наша Комиссия к данным вопросам не
имеет непосредственного отношения. При
этом мы не можем, разумеется, полностью
остаться в стороне от них и, следовательно,
частично осведомлены о планируемых ме-
роприятиях по обеспечению безопасности
подготовки и проведения референдума.

Избирательная комиссия Чеченской
Республики, в свою очередь, вынуждена
уделять вопросам безопасности намного
большее внимание. Но на нее возложена
вся ответственность за подготовку и про-
ведение референдума. Поэтому она непос-
редственно взаимодействует с работающи-
ми в Чечне подразделениями соответству-
ющих силовых структур. То же самое отно-
сится и к местным территориальным ко-
миссиям...

Всероссийский центр изучения об-
щественного мнения ВЦИОМ опубли-
ковал результаты репрезентативного
опроса 1600 россиян, проведенного с
28 февраля по третье марта 2003 года о
ситуации в Чечне. 41 процент опрошен-
ных заявил, что референдум по проек-
ту Конституции Чеченской республики
не окажет никакого влияния на жизнь в
Чечне. 25 процентов сказали, что «бу-
дет способствовать нормализации
жизни в Чечне». «Обострит ситуацию»
– 14 процентов. При этом 44 процента
считают, что Владимир Путин «делает
все необходимое для решения чечен-
ской проблемы», и столько же считают,
что «Президент делает недостаточно».

Распределение ответов приведено
в процентах от числа опрошенных. Оп-
рос проводился в ста населенных пун-
ктах 40 регионов страны. Статистичес-
кая погрешность в пределах 3,4 процен-
та.

Опрос

Скепцитизм россиян

Более 30 щитов, призывающих насе-
ление принять участие в референду-
ме по Конституции Чеченской Респуб-
лики, уничтожены в ночь на 14 марта в
Ленинском районе Грозного, сообщает
Интерфакс. На месте щитов была на-
писана аббревиатура «БМС». Что озна-
чают эти три буквы, пока неясно. Не
исключено, что этими буквами обозна-
чена какая-то террористическая орга-
низация, именующая себя «батальоном
моджахедов-смертников». Вопросом о
точном значении букв сейчас занима-
ются правоохранительные органы.
Щиты были установлены вдоль главных
улиц центральной части Грозного 13
марта. Вся работа по установке щитов
была профинансирована региональ-
ным отделением партии «Единая Рос-
сия». Добавим, что были сорваны и выб-
рошены и транспаранты, прикреплен-
ные между линиями электропередачи
на Старопромысловском шоссе Грозно-
го. По сообщению РИА «Новости», за
ночь в Чечне уничтожается до 70 про-
центов наглядной агитации, вывешива-
емой на улицах Грозного и в других на-
селенных пунктах.

Перехват

Контрпропаганда



 

 

Да й дже ст

Снять «12 стульев» было
мечтой Гайдая. Однако, когда
он предложил это «Госкино»
выяснилось, что над филь-
мом уже работает Гия Дане-
лия. Гайдай расстроился. И все
же он снял эту бессмертную
картину. Данелия так увлекся
подготовкой съемок, что про-
сто… «перегорел». И сам
предложил Гайдаю работу
над фильмом. В январе 1970
года начались пробы актеров.

Пробы на роль Кисы Воро-
бьянинова проходили Анато-
лий Папанов, Ростислав
Плятт, Сергей Филиппов.
Плятт хорошо смотрелся в
паре с Михаилом Пуговкиным
(отцом Федором), но в само-
стоятельных эпизодах не бли-
стал. Гайдай доверил ему чте-
ние авторского текста за кад-
ром, а на роль назначил Фи-
липпова. Тут ему позвонил
Никулин: он тоже мечтал сыг-
рать Кису. Но Гайдай решения
не переменил, предложив
Никулину роль дворника Ти-
хона.

Это доверие режиссера
фактически спасло жизнь
Филиппову: его к тому вре-
мени уволили из-за пьянки из
театра, он был никому не ну-
жен. Филиппов рьяно взялся
за работу, несмотря на серь-
езную болезнь - опухоль го-
ловного мозга. После съемок
ему сделали операцию, и он
сам озвучил своего героя.
Работа помогла ему победить
болезнь.

На роль Остапа-Сулейма-
на-Берта-Марии Бендер-бея
Гайдай искал актеров по всей
стране. Перед его взором
прошли аж 22 не похожих
друг на друга Остапа: Влади-
мир Басов, Владимир Высоц-
кий, Алексей Баталов, Олег
Борисов, Валентин Гафт, Ев-
гений Евстигнеев, Андрей
Миронов, Спартак Мишулин,
Михаил Ширвиндт, Михаил
Козаков, Николай Рыбников,
Николай Губенко и другие.
Даже певцу Муслиму Магома-
еву Гайдай предлагал «приме-
рить» Бендера.

- На пробах я сыграл три
сцены, в том числе шахмат-
ный поединок в Васюках. Че-
рез несколько дней Леня по-
звонил мне... и, извиняясь,
сообщил, что выбрал Сашу
Белявского. Но... мы продол-
жали дружить, - вспоминает
Михаил Козаков:

Гайдай был очень суевер-
ным. В первый день съемок с
Александром Белявским
предложил ассистенту раз-
бить о штатив камеры тарел-
ку «на счастье», но она не раз-
билась. Гайдай сокрушался:

Манекенщица Барбара
Ди Пальма была приглаше-
на в Багдад для участия в
показе мод. Но, как выясни-
лось, она должна была удов-
летворять желания Удея Ху-
сейна. Кошмар со счастли-
вым концом затянулся на
два долгих вечера.

«После тестов на ВИЧ-
инфекцию, обязательных в
Ираке, врач предложил нам
воспользоваться вагиналь-
ными тампонами. «Как, вы
еще не поняли, что должны
спать с Принцем!»

Так поездка в Ирак в ап-
реле прошлого года для уча-
стия в показах мод превра-
тилась для Барбары Ди
Пальма, манекенщицы, од-
ной из победительниц в
конкурсе «Мисс-Италия
2000 года», в настоящий
кошмар.

Принцем называют Удея,
и сегодня Барбара, остро-
умная и живая неаполитан-
ка, с улыбкой рассказывает
о своем неприятном при-
ключении.

Барбара вылетела в Баг-
дад вместе с неаполитанс-
ким стилистом, пригла-
шенным для показа своей
коллекции, двумя сопро-
вождающими и С. - еще од-
ной манекенщицей. «В Баг-
даде, - рассказывает Барба-
ра, - Принц, как его называ-
ют иракцы, прислал нам в
гостиницу мешок денег на
мелкие расходы, сумму,
равную 700 евро». Это зна-
чительная сумма для стра-
ны, в которой служащий по-
лучает 20 евро в месяц.

Во время обеда к группе
присоединился секретарь
Удея. «Мы немного погово-
рили через переводчика.
Потом он сообщил о том,
что вечером состоится
большой праздник, в кото-
ром примут участие только
женщины. Таким образом,
были приглашены лишь С.
и я». Но кошмар начался
после полудня, после того,
как от нас потребовали
пройти осмотр у гинеколо-
га. Отказаться от участия в
празднике было невозмож-

«МОИ НОЧИ С ПРИНЦЕМ»
но, и Барбара со второй де-
вушкой и одним из сопро-
вождающих были доставле-
ны во дворец Принца.

«Решетки, колючая про-

волока, огромное здание.
Внутри был накрыт такой
большой стол, за которым
могла разместиться целая
армия, но нас было трое и
переводчик». Ожидание за-
тянулось на два часа. Принц
приехал после полуночи:
«Очень высокий, с бритой
головой, короткой ухожен-
ной бородкой», - вспомина-
ет Барбара. «Но одет он был
несуразно. Белые пиджак и
брюки солидного фасона и
длинный до пола меховой
жилет типа йети. Он сказал,
что рад видеть нас». Вечер
продолжался. «Говорили о
том и о сем. Наконец, раз-
говор зашел о женщинах его
гарема. Они были всех воз-
растов, даже девочки. Они
выглядели на 9-10 лет, убо-
го одетые, в юбках и топи-
ках из легкой ткани, на вы-
соченных каблуках. Но в га-
реме были и женщины под
60. Он сказал, что я могу
сесть рядом с ним. Я на-
стойчиво просила его сфо-
тографироваться вместе,
но он рассердился. «В этой
жизни есть возможное и
невозможное, когда речь
идет о невозможном, не сто-
ит на этом настаивать».

И когда он попросил
меня, чтобы я его поцелова-
ла, я ответила, что он на-
учил меня тому, что в жиз-
ни есть невозможное, и что
к этому разряду относится
и мой поцелуй». Принц по-

хвалил девушку за смелый
ответ и больше не возвра-
щался к этой теме. «Он от-
давал распоряжения взгля-
дом. Наш гид был трезвен-

ником, но ког-
да Удей подни-
мал глаза, ему
приходилось
пить водку.
Сам Удей пил
из своей бу-
тылки и в кон-
це концов опь-
янел. С. про-
сила его при-
ехать в Рим,
но Удей отве-
тил, что не мо-
жет этого сде-
лать, потому
что, как только
он окажется за
пре д е л ам и
страны, его

убьют».
К концу вечера напряже-

ние усилилось. «Удей поса-
дил С. рядом с собой и по-
пытался ее поцеловать. Я
сидела рядом с ними и ска-
зала, что в Италии мы пред-
почитаем долгие ухажива-
ния, цветы, прогулки по пля-
жу. Мы ему сказали, что
вновь увидимся и будем
поддерживать контакты че-
рез электронную почту, мы
пытались общаться с ним,
как с нормальным челове-
ком. Но он сказал, что это

последняя возможность,
что он никогда не встреча-
ется с одними и теми же
людьми дважды».

Но и второй вечер про-
шел в его дворце. «Он был
в рубашке с огромными
манжетами, я пожала ему
руку, и обо что-то поцара-
палась: это был ноготь, по-
крытый золотом и брилли-
антами». Рассказ Барбары
продолжается: «Наш пере-
водчик был запуган, он ска-
зал, что у него будут серь-
езные неприятности, если
мы не переспим с Удеем».
Принц шутливым тоном
сказал девушкам, что они
проданы и хотел, чтобы его
шутку поддержали. «Он со-
средоточился на С. и попы-
тался ее поцеловать. Она
отошла от него и расплака-
лась. Я попросила прово-

дить ее в ванну.
Пришел один из
его охранников и
вывел из комна-
ты всех осталь-
ных. Мы остались
с ним вдвоем, и
он снова стал
просить поцело-
вать его, я хотела
его отвлечь, зада-
вала тысячи воп-
росов. Он расска-
зал мне, что каж-
дую ночь прово-
дит в другом мес-
те. Он, его отец и
брат спят по оче-
реди. Кто-то дол-
жен бодрство-
вать, чтобы на-
блюдать за стра-
ной. Когда он на-
чинал проявлять
настойчивость, я
пыталась его ус-
покоить. Он потя-
нул меня силь-

нее, и я укусила его за руку.
Он спросил меня, отдаю ли
я себе отчет в том, что сде-
лала. Я ответила, что я не
продаюсь, и он обиделся.
Он с недовольным видом
улегся на диван и жестом
показал, чтобы я удали-
лась».

Так закончилась страш-
ная сказка о Барбаре и
Принце. Этой же ночью ита-
льянцы на автомобиле вые-
хали в Иорданию, и там
сели на самолет, летевший
в Италию.

ВЫСОЦКИЙ И ГАФТ ХОТЕЛИ СТАТЬ ОСТАПАМИ

«Не пойдет! Фарта не будет!»
И действительно, Бендер

Белявского на фоне Сергея
Филиппова смотрелся бедно.
Киса Воробьянинов получал-
ся внушительнее комбинато-
ра. Гайдай в отчаянии позвал
на роль Владимира Высоцко-
го. И снова фаянсовая тарел-
ка не разбилась. Не удались и
съемки - Высоцкий ушел в за-
гул...

Тогда Леонид Иович уво-
лил ассистента, который ни-
как не мог разбить тарелку. И
тут кто-то рассказал ему, что
в провинции уже несколько
лет успешно играет Бендера
в спектакле «Золотой теле-
нок» малоизвестный актер
Арчил Гомиашвили. Гайдай
срочно пригласил его на про-
бы и сразу же принял.В «Гос-
кино» возмутились: «Почему
Бендером будет грузин?»

- Так ведь папа у Остапа
турецкоподданный. А почему
маме не быть грузинкой? -
среагировал Гайдай.

Гомиашвили сыграл Бенде-
ра, но на озвучание не при-
шел из-за болезни. Его герой
говорит в фильме голосом
актера Юрия Саранцева, что
ужасно не нравилось Арчилу
Михайловичу. При встрече он
сказал Гайдаю: «Если бы я
знал, что режиссер такое гов-
но, то не снимался бы в его
фильме». Гайдай в долгу не
остался: «Если бы я знал, что
ты такой говенный артист, то
ни за что бы тебя не снимал».
Они не разговаривали не-
сколько лет.

«Женщиной необъятных
размеров с арбузными грудя-
ми» хотели стать актрисы Га-
лина Волчек и Нонна Мордю-
кова. Мордюкова показалась
не смешной. Предпочтение
уже собирались отдать Вол-
чек, но тут звукооператор из
команды Гайдая привел на

съемочную площадку свою
жену, студентку ВГИКа Ната-
лью Крачковскую. Гайдай гля-
нул на нее и сказал: «Вот она,
«мечта поэта».

-...Самой сложной и опас-
ной оказалась погоня за
Бендером... Я носилась по
лестницам ровно две неде-
ли. Дублершу с похожей
комплекцией найти было
невозможно.  Потом мне
пришлось лететь вниз голо-
вой на крошечный матра-
сик. Режиссер предупредил:
« Голова поместится, осталь-
ное нас не волнует», - вспо-
минает Наталья Крачковс-
кая.

- Я прыгнула. Мне ответи-
ли: «Получилось, вот только
камеру у нас заело. Надо пе-
реснять...». После «Двенадца-
ти стульев» я стала актрисой
Гайдая».

Лизу выбирали из двух сту-
денток Наташ: Варлей и Гур-
зо.

- Поначалу я пробовалась
на роль Эллочки-людоедки.
Но потом Леонид Иович по-
просил меня примерить свет-
лый парик - и тотчас увидел
во мне Лизу. Я согласилась.
Эта роль была не такой экс-
центричной, но зато более
душевной, - рассказывает Н.
Варлей.

Отца Федора Гайдай «пода-
рил» Михаилу Пуговкину. Ак-
тер сперва засомневался: «Не
грешно ли осмеивать свя-
щеннослужителя?» - но мама
успокоила, мол, посмеешься
не над верой, а над недостой-
ным пастырем!

На Кавказе для эпизода,
когда отец Федор забрался на
скалу, Пуговкина, бледного от
страха, пожарным краном (ко-
торый до сих пор сохранился
на «Мосфильме») подняли на
самый высокий пик скалы. А
когда на студии просмотрели

пленку, оказалось, что высо-
ты не видно - пришлось пере-
снимать сцену в павильоне.

В Батуми группа месяц
ждала шторма. На фоне бу-
шующих волн Пуговкин в тон-
кой рубашке на ветру рубил
топором стулья несколько
дней подряд, а после работы
слег с сильнейшим присту-
пом радикулита.

Не получался эпизод, ког-
да Киса Воробьянинов и отец
Федор, держась с обеих сто-
рон за стул, лягают друг дру-
га ногами. Эти пинки снима-
ли ниже пояса, и вместо ног
Сергея Филиппова Гайдай ре-
шил снимать свои - очень
длинные.

C поисками стульев рабо-
ты мастера Гамбса пришлось
попотеть. На объявления в
газеты никто не откликнулся.
Тогда ассистенты сами пошли
по домам. Хозяйка наотрез
отказалась его продавать, так
что пришлось сфотографи-
ровать и заказать такие сту-
лья в Эмиратах - в СССР таких
умельцев не нашлось. На
съемках переломали кучу
стульев, но два стула до сих
пор стоят в кабинете Гайдая в
квартире его супруги.

Так случилось, что актеры,
которых забраковал Гайдай,
сыграли в «12 стульях» Марка
Захарова. Причем именно те
роли, которые провалили у
Гайдая.

После премьеры захаров-
ских «12 стульев» Гайдай силь-
но возмущался. Он позвонил
Арчилу Гомиашвили и сказал:

- Через полчаса можете
включить телевизор и увиди-
те уголовное преступление -
«Двенадцать стульев», снятые
Марком Захаровым.

Крылатые фразы, принад-
лежащие перу Ильфа и Пет-
рова:

Утром деньги - днем сту-
лья.

Это грабеж среди белого
дня!

Всю контрабанду делают в
Одессе на Малой Арнаутской
улице.

Вы не в церкви, вас не об-
манут!

Знойная женщина, мечта
поэта!

Контора пишет!
Лед тронулся, господа

присяжные заседатели!
Мы чужие на этом празд-

нике жизни!
Ну, ты, жертва аборта!
Отдай колбасу, дурак! Я

все прощу!
Пишите письма!
Почем опиум для народа?

ДНИ.РУ

МАМАША-КУКУШКА, ИЛИ НУЖНА ЛИ ДЕТЯМ ТАКАЯ МАТЬ?
Проживающая в Тбилиси на улице Читая, N 7, Инга,

она же Натия, Цомая не может растить своих двоих
сыновей – 13-летнего Алена и Луку, которому недавно
исполнился год и два месяца. Мать часто оставляет их
без присмотра, пропадая на двое-трое суток. Дети го-
лодают – если бы не сердобольные соседи, которые вот
уже два года подкармливают их, неизвестно, были ли
бы сегодня эти мальчики живы. В квартире, которую
снимает Инга Цомая, царит ужасающая грязь, в миску,
из которой едят дети, хороший хозяин не нальет по-
хлебку и дворовой собаке... Два дня назад в доме, где,
как обычно, отсутствовала мамаша, возник пожар, жиз-
ни детей угрожала опасность. Соседи обратились в ап-
парат Народного защитника Грузии с тем, чтобы Ингу
Цомая лишили материнских прав, а детей передали на
попечение государства.

Сказать, что семья Цо-
мая живет в грязи, значит
– не сказать ничего. В при-
личных домах половая
тряпка чище, чем постель-
ное белье на единственной
кровати, где, надо пола-
гать, спят все трое – мать
и двое детей. На полу ва-
ляются грязные тряпки,
обувь и сигаретные окур-
ки. Дети одеты хуже, чем
нищие на улицах. Кормит
их заботливая мамаша од-
ним и тем же «блюдом» -
геркулесовой кашей на
воде. Один раз в день. И
только, когда бывает дома.

Можно предположить,
что Инга Цомая ужасно
нуждается... Однако, не
ошибитесь! – мадам пла-
тит за квартиру (сама она
родом из Поти) 100 (!)
лари. Причем, как сказал
хозяин квартиры Отар
Чармакадзе, платит ис-
правно. У нее имеется мо-
бильный телефон, кото-
рый она также оплачивает.
Мадам вполне прилично
одета (другое дело, что на
ней все грязное), она даже
ездит за границу. В Тур-
цию, в частности.

Кстати, о Турции. Рас-
сказывает соседка Натела
Горхелашвили:

- Несколько месяцев на-
зад Инга сказала мне, что
нашла работу в Испании и
попросила присмотреть
за детьми, обещав выс-
лать на их содержание
деньги. Должна отметить,
что, уезжая, она оставила
мне 100 лари. Как вы пони-
маете, деньги скоро кончи-
лись, от Инги же я ничего
не получала. Но ведь кор-

мишь и дворовую кошку,
как же я могла оставить
голодными детей. Тратила
свои деньги, потом стала
занимать у соседей. Даже
в магазине продукты в долг
брала. Квартиру ее приве-
ла в порядок, дети у меня
были чисто одеты, помыты.
Наконец, месяц назад,
вернулась Инга – грязная,
потрепанная, без денег.
Ограбили, говорит, меня в
Турции. Так мы узнали, что
ни в какой Испании она не
работала.

Несмотря на то, что Инга
Цомая не заплатила Нате-
ле Горхелашвили за уход
за детьми, та продолжала
о них заботиться.

- Привыкла я к ним, да и
полюбила несчастных де-
тишек, - сказала Натела
Горхелашвили. – И ее, не-
путевую эту Ингу, жалко
было.

Вообще Инге Цомая на
добрых и жалостливых лю-
дей везло. До того, как пе-
ребраться на ул.Читая, N 7,
она, в течение двух лет
проживала у Нино Долидзе
на ул.Марджанишвили, N
56.

- Когда я познакомилась
с Ингой у знакомых, то по-
жалела ее, и она посели-
лась у меня на квартире, -
говорит Нино Долидзе. - В
первое время она платила,
потом перестала. Но я ее
не гнала, жалела, думала –
найдет работу, встанет на
ноги, рассчитаемся. Кста-
ти, вначале я и не знала,
что у нее есть ребенок
(речь идет о старшем, Але-
не). Потом выяснилось, что
мальчик жил в Цхнетском

детском доме, затем в
Коджорском. Инга часто
исчезала, то на неделю, а
то и на несколько месяцев.
После очередного своего
«загула» она привезла
младенца, сказала, что ро-
дила его в Поти.

Примечательно, что у
малыша не было и нет по
сегодняшний день метри-
ки. «Я тайком убежала из
роддома», - объясняет
Инга. Лукой малыша назва-
ли и этим именем окрес-
тили добрые соседи.

- Когда Луке было два ме-
сяца, эта красавица отдала
его в «залог» какой-то се-
мье, которой якобы должна
была тысячу долларов, -
продолжает рассказ Нино

Долидзе. – Семья эта жила
в Сабуртало, и я обрати-
лась в Управление полиции
Ваке-Сабурталинского
района. С помощью поли-
ции ребенка мы вызволи-
ли. Против Инги было воз-
буждено уголовное дело.
Скрывшись, ей удалось из-
бежать ответственности.

Однако через какое-то
время Цомая вновь объя-
вилась у Нино Долидзе. Ка-
ялась, уверяла, что была в
отчаянном положении. До-
лидзе вновь пожалела ее.
Оказалось, напрасно. Не
прошло и месяца, как Цо-

мая однажды явилась до-
мой без ребенка. На воп-
рос Нино Долидзе, где ре-
бенок, ответила, что оста-
вила его у подруги в Вази-
субани.

- Через три дня мне по-
звонила какая-то женщи-
на, сказала, что живет в
Дигоми и просила забрать
ребенка, которого у нее ос-
тавила Инга, - сказала
Нино Долидзе. – Она, мол,
взяла мальчика только по-
тому, что мать обещала
платить за присмотр, но
так и не появилась боль-
ше.

Когда Нино Долидзе
приехала за ребенком,
то застала у той женщи-
ны каких-то людей, кото-

рые, оказывается, хотели
усыновить мальчика. В
общем, Луку в очеред-
ной раз «вызволили».
После чего Инга Цомая
перебралась на ул.Чи-
тая, N 7.

Поведение нерадивой
мамаши новые соседи
терпели довольно долго.
Жалели детей (старший,
Ален, или Леван, как его
называют, к тому времени
поселился вместе с ней и
стал нянькой маленького
Луки). Инга Цомая продол-
жала вести разгульную
жизнь, уходила на несколь-

ко дней, потом возвраща-
лась и снова уходила.
Мальчиков кормили сосе-
ди.

Рассказывают соседи.
Манана Ломишвили:

- Слышала, как Инга из-
бивала детей – они плака-
ли.

Нино Кавтарадзе:
- Дети часто ходят в си-

няках, постоянно голодны.
Изольда Иремашвили:
- В аппарат Народного

защитника Грузии мы об-
ратились, чтобы защи-
тить права этих несчастных
детей, которых, если не
отобрать у этой особы, она
попросту уморит. Детей
нужно немедленно опреде-
лить в государственные уч-

реждения, а ее лишить
материнских прав.

Когда представители На-
родного защитника прибы-
ли по адресу, Инги Цомая,
как обычно, дома не было.
Тогда к делу подключились
начальник Инспекции по
делам несовершеннолет-
них Дидубе-Чугуретского
Управления полиции лейте-
нант полиции Нелли Мача-
рашвили, старший инспек-
тор Нана Догонадзе и инс-
пектор Георгий Шенгелия.
Вместе с руководителем
Центра защиты прав детей
при аппарате Народного

защитника Тамтой Цуцуна-
ва и ее заместителем Ма-
наной Абуладзе уже соби-
рались забрать брошен-
ных детей и поместить их в
детские дома, но в это вре-
мя явилась Инга Цомая и
категорически воспротиви-
лась этому. С Цомая взяли
подписку, что она не имеет
права даже на десять минут
оставлять детей без при-
смотра, иначе будет отве-
чать перед законом. Одна-
ко это не помешало мама-
ше-кукушке тут же, что на-
зывается, «не отходя от
кассы», вызвать по мобиль-
нику каких-то знакомых и -
через окно – передать им
маленького сынишку. Все
это мадам проделала, пока
в соседней комнате пред-
ставители полиции, прес-
сы и соседи обсуждали
дальнейшую судьбу ее де-
тей.

Тут же хочу отметить –
никто не имеет права (и не
собирался) силой отни-
мать у Цомая ее детей. Для
того же, чтобы лишить
женщину материнских
прав, нужно иметь на руках
постановление суда. А до
того, как дело будет пере-
дано в суд, полиция и дру-
гие официальные структу-
ры должны проделать ог-
ромную работу – собрать
показания, проверить
факты и доказать, что та
или иная женщина не мо-
жет и не имеет права вос-
питывать своих детей.

Что же касается Инги
Цомая, то, хотя налицо тот
факт, что мать из нее – ни-
какая, всего вышепере-
численного «в деле» ее
пока нет. Кстати, на лише-
нии Цомая материнских
прав настаивают не толь-
ко соседи – свидетели и
очевидцы ее, мягко гово-
ря, недостойного поведе-
ния, но и отец ее старше-
го сына Ромео Беридзе,
сотрудник вневедом-
ственной охраны, прожи-
вающий в Сенаки. Нелли
Мачарашвили связалась
с ним по телефону, и он
сказал буквально следую-
щее: «Ингу Цомая женой
не признаю, сына Алена
признаю своим. Инге ма-

териально не помогаю,
сына же, если он откажет-
ся от матери, готов взять
к себе и воспитывать. Счи-
таю, что Ингу Цомая необ-
ходимо лишить материн-
ских прав».

Дальше события разво-
рачивались с быстротой
буквально калейдоскопи-
ческой  – Нелли Мачараш-
вили вместе с корреспон-
дентом «СГ» бросились в 36-
ю среднюю школу, чтобы
помешать матери забрать
оттуда Алена и скрыться.
Успели! Из школы вместе с
классным руководителем
Мзией Челидзе и Аленом
мы вернулись на ул. Читая.
Созвонились с руководите-
лем Центра защиты прав
детей Тамтой Цуцунава, на
разрешение которой отдать
Луку знакомым в обход по-
лиции ссылалась Инга Цо-
мая, выяснили, что это не
так, и забрав с собой Цо-
мая, Нателу Горхелашвили,
инспекторов Нану Догонад-
зе и Георгия Шенгелия, вы-
ехали «на место преступле-
ния».

Итак, в квартиру, по ад-
ресу: ул.Кутузова, 18,
кв.22, временно снятую
Изой Циклаури, мы вошли
весьма внушительным со-
ставом – все вышеперечис-
ленные плюс Тамта Цуцуна-
ва и ее заместитель Мана-
на Абуладзе.

К счастью, Лука действи-
тельно оказался в этой се-
мье. Живой и невредимый.
Иза Циклаури, назвав-
шись давней знакомой
Инги Цомая, уверяла при-
сутствующих, что не знала,
в каком положении находят-
ся дети, но теперь готова
взять на себя определен-
ные заботы о семье Цомая.
То есть, найти Инге кварти-
ру поблизости, обеспечить
ее работой, а детей – необ-
ходимым уходом. Предста-
вители полиции и аппара-
та Народного защитника
сочли целесообразным
временно оставить детей в
этом доме, где, не в пример
квартире на улице Читая,
было чисто, аккуратно оде-
тые дети выглядели ухо-
женными, а сама хозяйка
внушала доверие. Была

взята подписка, в которой
Циклаури обязывалась
обеспечить уход и заботу за
детьми, в противном слу-
чае она понесет уголовную
ответственность.

Инга Цомая, присутство-
вавшая при процедуре,
проявляла удивительное
(что, впрочем, неудиви-
тельно) равнодушие.

Работа Инспекции по де-
лам несовершеннолетних и
аппарата Народного защит-
ника на этом отнюдь не за-
кончена. Им предстоит про-
верить множество фактов
и вести постоянное наблю-
дение за семьей Цомая. До
тех пор, пока  в Инге Цомая
не проснутся материнские
чувства (во что, честно го-
воря, верится с трудом),
или, на основании доказа-
тельств, она не будет лише-
на материнских прав.

В аппарате Народного
защитника считают, что на
данном этапе дело поли-
ции – собрать все данные
о личности Цомая с тем,
чтобы при активном со-
действии Центра защиты
прав ребенка рассмотреть
вопрос о том, где лучше
будет детям – у матери или
в государственном учреж-
дении. Окончательное же
решение при необходимо-
сти примет суд.

Есть такая птица – кукуш-
ка. Она, так  же, как и другие
пернатые, откладывает
яйца. Только откладывает
она их в чужое гнездо. И
судьба маленьких кукушат
ее потом не волнует. Волну-
ет ли Ингу Цомая судьба ее
детей? Сегодня на этот воп-
рос можно с уверенностью
ответить отрицательно. А
жаль. Ведь Ален Цомая, по
свидетельству директора
36-й средней школы Камо
Симонгулашвили и препо-
давателей, способный, ум-
ный мальчик, любит чи-
тать, ему удаются иностран-
ные языки. Вот только в
школу он ходит не часто.
Нужно же кому-то пригляды-
вать за маленьким братом,
покуда мамаша-кукушка ле-
тает где-то, треща крылья-
ми...

Наталья ФЕДОРОВА

Инга Цомая с сыном Лукой и Нелли Мачарашвили



 

 

Мозаика

ВОЙНА В ИРАКЕ: МИСТИЧЕСКИЕ СОВПАДЕНИЯ
Астрологами определена дата начала войны. Джордж Буш не внял сигналам с небес?

К подготовке военной
кампании США в Ираке
подключились тайские ас-
трологи. Они рассчитали
точное время начала воен-
ной операции, ее продол-
жительность и результат,
который оказался подо-
зрительно успешным для
Соединенных Штатов.
«Знамения свыше» позво-
ляют предположить не-
сколько иной исход пред-
стоящего конфликта...

По мнению четверых ве-
дущих астрологов Таилан-
да, война в Ираке начнет-
ся 8 апреля. Марс, плане-
та, символизирующая
войну, 8 апреля 2003 года
будет находиться в бли-
жайшем положении от

Земли за 76 тысяч лет, по-
этому тайские мистики
считают, что избежать
войны практически нере-
ально.

«США победят в войне,
но она не будет такой
стремительной, как они
рассчитывают. Война бу-
дет тянуться месяцы и
месяцы», - заявил прези-
дент Национальной астро-
логической ассоциации
Таиланда Пинио Фонгча-
роен - «В конце этого года
Саддам Хусейн будет
смещен ближайшими к
нему людьми».

Как сообщают «Извес-
тия», Пинио также пред-
сказывает серьезный эко-
номический кризис во

всем мире. «Экономичес-
кие проблемы будут повсе-
местно, но сильнее всего
пострадают Ирак, США,
Великобритания и Ближ-
ний Восток», - говорит он.
Нужно отметить, что Пинио
верно предсказал эконо-
мический кризис в 1997
году, однако не сумел «уг-
лядеть» атаку террористов
«Аль-Каеды» на США. Зато
после войны, по расчетам
астрологов, грядет продол-
жительный период мира и
процветания...

Подготовка американс-
кой операции в Ираке оз-
наменовалась уже как ми-
нимум одним мистичес-
ким совпадением. В тра-
гедии американского кос-

ми чес ко го
корабля «Ко-
лумбия» от-
м е ч а ю т с я
э л е м е н т ы
мистики. В
частности,
траектория
при з е м л е -
ния шаттла,
с о г л а с н о
плану посад-
ки, пролега-
ла над Кали-
ф о р н и е й ,
А р и з о но й ,
Нью-Мехико,
Техасом, Лу-
и з и а н о й ,
Миссисипи
и Флоридой.
Потерпел же

катастрофу «челнок» над
родным штатом Прези-
дента США Джорджа Буша
- Техасом. Разрушение
шаттла с первым изра-
ильским космонавтом на
борту произошло непода-
леку от техасского город-
ка с названием Палести-
на. При этом погибший
израильтянин являлся не-
посредственным участни-
ком осуществленной в
1981 году операции ВВС
Израиля по уничтожению
ядерного реактора в Ира-
ке и других боевых дей-
ствий израильской авиа-
ции на Ближнем Востоке.
В Росавиакосмосе обра-
тили внимание, что шаттл
не совершал полета к

Международной косми-
ческой станции, а его по-
лет был связан с проведе-
нием технических и техно-
логических эксперимен-
тов в условиях космичес-
кого пространства. В рос-
сийском космическом
агентстве не исключают,
что ряд этих эксперимен-
тов проводился по про-
грамме Пентагона и был
связан с планируемой опе-
рацией против Ирака. Кро-
ме того, специалисты срав-
нивают крушение шаттла
со взрывом на территории
Америки химической бом-
бы, которую безуспешно
ищут в Ираке. В понедель-
ник власти штата Луизиа-
на, на территорию которо-

го упала большая часть об-
ломков космического чел-
нока, объявили ограниче-
ние на пользование питье-
вой водой. Власти опаса-
ются заражения источни-
ков питьевой воды токси-
нами с упавших обломков
челнока.

Еще одно странное со-
бытие произошло в США
28 февраля. В самолет гу-
бернатора Флориды Дже-
ба Буша, родного брата
американского президен-
та, ударила молния и про-
била дыру в крыле. Не-
большой двухмоторный
винтовой самолет
Beechcraft King Air летел
из города Таллахасси в
Орландо...

Стоит мент на посту. Вдpуг несется мотоцикл по
200км/ч. Мент хочет остановить его, но тот успевает
пpоскочить. Мент по инеpции делает отмашку жез-
лом, а жигуленок, ехавший за мотоциклом, думает,
что ему, и останавливается.

Мент подходит, хочет извиниться, а водитель ему
с ходу:

  -А я пpава дома оставил!
Жена с соседнего сиденья:
 -Да вы не слушайте его, он вам по пьяни

наговоpит!
Сзади теща:
 -Вот так и знала, что попадемся на воpованной

машине!
Из багажника голос:
  -Что, гpаницу уже пеpеехали?

Двадцать первый век. На одной из центральных
улиц, по которой несется нескончаемый поток ма-
шин, стоят два грустных пешехода.

- Как вам удалось перейти на эту сторону? - спра-
шивает один.

- Я тут родился.

- Хорошая машина «Запорожец», шума мотора
совсем не слышно.

- Что, так тихо работает?
- Нет, уши коленями зажаты.

Едет мужчина на «Жигулях». Его обгоняет «Моск-
вич», из окна «Москвича» высовывается мужик и
орет:

- «Москвич» знаешь? - и проносится мимо.
Водитель «Жигулей», обидевшись, нажимает на

газ. Доезжает до поворота и видит: лежит «Моск-
вич» вверх колесами, а тот мужик кричит ему:

- Я же тебя спрашивал: «Москвич» знаешь как ос-
тановить?

Двое провинциалов едут в машине в город.
- Похоже, мы уже приближаемся к столице.
- Почему ты так думаешь?
- Под колеса попадает все больше пешеходов.

- Этот пешеход - самоубийца, - говорит мужу си-
дящая за рулем супруга. - Он уже полчаса бежит пе-
ред нашей машиной. Что делать?

- Съезжай с тротуара на дорогу.

Жена просит мужа:
- Милый, давай купим автомобиль, повидаем свет.
- Какой: тот или этот?

Владелец малолитражки везет товарища. Тот спра-
шивает:

- А что это за каменная стена, вдоль которой мы
едем?

- Это не стена, это бордюр тротуара.

Муж с женой едут в машине. Жена за рулем, едет
на большой скорости.

- Дорогой, у меня отказали тормоза!
- Дорогая, постарайся врезаться во что-нибудь

подешевле.
  

А не кд от ы

СТРАННЫЕ ИГРЫ БОГАТЫХ

Среди клиентов продюсерского центра «Князев» - банки-
ры, политики, послы... 80 членов клуба забавляются ездой
на танках, танцами в стриптиз-клубах и соревнуются, кто бы-
стрее доберется по ночной Москве без копейки к назначен-
ному месту. За эти дурацкие игры богатые готовы платить
сумасшедшие деньги и даже рисковать жизнью. А увидев
свою жену или любовницу у стриптизерского шеста, какой-
нибудь банкир ощущает восторг и признается в том, что дав-
но не испытывал такого возбуждения.

Организатор странных игр
- Сергей Князев охотно согла-
сился рассказать о пристрас-
тиях богатых российских бу-
ратин.

- Сразу говорю, - предуп-
редил мой вопрос Сергей, -
фотографий участников
моих игр у меня нет. И быть
не может. Но, даже окажись
они у меня, я бы опубликовать
их не дал. Клиенты и так за-
нервничали, узнав, что наши-
ми играми заинтересовалась
«Экспресс газета».

- Кто они, ваши клиенты?
- Политическая элита, бан-

киры, крупные предпринима-
тели. Публика интеллекту-
альная и изысканная. Среди
них нет тупых красномордых
«быков» с копеечным интел-

лектом. Так что
приходится при-
думывать что-
то неординар-
ное.

- Например?
- В прошлую

субботу в Под-
московье про-
шла игра под
кодовым назва-
нием «Ночной
снайпер». Я на-
шел заброшен-
ный ангар, в ко-
тором валялись
на стеллажах
коровьи шкуры.
Крыс там - види-
мо-невидимо.

Договорился с владельцем
ангара, и в ночь с субботы на
воскресенье мы туда нагряну-
ли охотиться на крыс. Клиен-
там выдали мелкокалибер-
ные винтовки, приборы ноч-
ного видения. В общем, все
было, как на настоящей охо-
те.

- Что ж тут необыкновен-
ного? Банкиры могут позво-
лить себе пострелять и по
чему-нибудь более серьезно-
му, чем крысы.

- Так только кажется. Обыч-
но - палить по кабанам в за-
поведнике, а по крысам в ан-
гаре - нет. Самая сложная игра
для моих подопечных - «Ноч-
ное скольжение». Представь-
те: 15 состоятельных господ
скидывают дорогущие костю-

мы и наряжаются в одежонку
из секонд-хенда. Задача - как
можно быстрее добраться,
скажем, от метро «Таганская»
до «Речного вокзала». Способ
передвижения любой. Но! У
участников не должно быть
ни копейки, а старт дается в
час ночи, когда метро закры-
вается. Представьте себе, ка-
кие слова надо подобрать,
чтобы частник посадил вас,
одетого, как бомж, в машину
и бесплатно повез на другой
конец Москвы. Посол одной
африканской страны - здоро-

венный негр, наряженный в
балахон и шапку-ушанку, -
победил 15 конкурентов. По
его словам, ему удалось ос-
тановить машину, в которой
ехали муж и жена. Он на ло-
маном русском объяснил им,
что влюблен в белую женщи-
ну и она ждет его. Если он не
приедет в назначенное вре-
мя, она его бросит. Москвичи
с пониманием отнеслись к его
словам и погнали машину с
бешеной скоростью. Призна-
юсь, эта игра сложна не
столько для клиентов, сколь-
ко для меня. Попробуйте
обеспечить безопасность в
непредвиденных случаях… А
по условиям игры участники
должны быть без личной ох-
раны.

БОГАЧИ ОСЕДЛАЛИ ТАНКИ
- Каков призовой фонд?
- Сумма взноса - 500 долла-

ров с каждого. Призовой
фонд зависит от количества
участников. В случае с по-
слом-африканцем он соста-
вил 7 с половиной тысяч дол-
ларов. После игры участники
едут в ресторан, и победи-
тель платит за всю компанию.
Естественно, мои услуги оп-
лачиваются отдельно. Про-
центов 60 из гонораров ухо-
дит на организацию игры.

- А с чего вообще начались
все эти игры?

- Мой центр занимается
организацией корпоративных

вечеров и акций. Лет пять на-
зад после одного такого ме-
роприятия ко мне подвалили
несколько человек и попро-
сили устроить им что-то нео-
бычное на выходные. Накану-
не я смотрел телерепортаж
о плачевном состоянии одной
из подмосковных воинских
частей. Мол, нет солярки, тан-
ки простаивают в боксах, а
воины теряют боевые навы-
ки. Я приехал к командиру ча-
сти. Предложил ему солярку
в обмен на то, что мои клиен-
ты поездят на его боевых ма-
шинах и постреляют. Коман-
дир ни в какую. Тогда я пообе-
щал ему очень много соляр-
ки. Сердце военного дрогну-
ло, и мои клиенты весь день
гоняли по полигону и палили
из танковых орудий по мише-
ням. К окончанию стрельбищ
я подогнал «Газель» фруктов
и выпивки. А военные повара

наварили в полевых кухнях
перловку с тушенкой и кисе-
ля. Восторгу клиентов не
было предела!

СТРИПТИЗ
УКРЕПЛЯЕТ СЕМЬЮ

- Какими забавами тешат
себя политики?

- Изредка они себя пробу-
ют в роли таксиста. А чаще
наряжаются бомжами и про-
сят милостыню у трех вокза-
лов. Здесь для меня самое
сложное - договориться не с
ментами, а с местными бом-

жами - они не допускают кон-
курентов на свою террито-
рию. Пришлось встречаться с
местным бомжовым «руко-
водством». После того как я
предложил увесистую пачку
денег - вопрос был решен. К
слову сказать, у бомжей же-
лезная дисциплина, и они бес-
прекословно слушаются сво-
их предводителей. Я на вся-
кий случай выставил своих
охранников, но их услуги не
понадобились. На моих кли-
ентов никто из привокзаль-
ной братии не наезжал.
Смысл этой игры прост: по-
беждает тот, кому больше
подадут.

Сейчас у меня новый про-
ект - готовлю трехдневное
бомжевание клиентов в Ми-
лане. Задача такая: продер-
жаться без копейки в иност-
ранном городе в течение 72
часов, имея при себе только

«мобильник», по которому
они смогут запросить по-
мощь. Форма одежды - лох-
мотья.

- А какие развлечения у
подруг ваших клиентов?

- Панель и стриптиз. Нани-
маю профессиональную бан-
дершу. Привожу к ней клиен-
ток в соответствующих наря-
дах и при боевом раскрасе.
Выставляю их где-нибудь на
центральной улице вечером
- и, пожалуйста: подъезжай и
выбирай. Для клиенток весь
кайф в том, что за них торгу-

ются и покупают, как после-
дних шлюх. А они демонстри-
руют свои прелести незнако-
мым мужикам. Когда те уже
рассчитываются с бандершей
за клиентку, игра останавли-
вается. К покупателю подхо-
дят мои люди и вежливо
объясняют, что сегодня эту
девочку снять нельзя. Для
страховки я нанимаю трех-
четырех ментов.

Что касается стриптиза, то
тут еще интереснее. Девицы
за месяц готовятся к выходу
на подиум. Разучивают танцы,
выбирают белье. В назначен-
ный день выходят к шесту и
отрабатывают программу, а
их покровители или мужья
сидят в зале и любуются. Мне
потом некоторые признава-
лись, что после стриптиза у
них с женами был неповтори-
мый секс. Было такое, что
клиенты насильно заставляли

своих женщин танцевать
стриптиз. Вот тогда страсти
кипели нешуточные. И заба-
ва приобретала трагический
смысл.

ЧИНОВНИКИ
ПОЛЮБИЛИ МАСКАРАД

- Политики есть среди ва-
ших клиентов?

- Конечно. Например, поли-
тическая элита ельцинской
эпохи была замороженная ка-
кая-то. Предпочитали пить и
есть под Надю Бабкину. Те-
перь публика требует широ-
комасштабных развлечений в
театрализованном стиле. В
декорациях, скажем, под
двор короля Арту-
ра. С поросятами
на вертеле и гли-
няными кувшина-
ми с вином. Разу-
меется, в костю-
мах той эпохи и
боями на мечах во
время пира. И, ко-
нечно, чтобы де-
вочки для услады
рыцарей тоже
были одеты соот-
ветственно. А не-
давно я проводил
в одной нефтя-
ной компании те-
атрализованный
вечер по сюжетам книг Дюма.
Руководство вырядил карди-
налами, остальных - гвардей-
цами и мушкетерами. Была и
господская челядь. Француз-
ская поэзия и пьяный мордо-
бой - всего было в достатке.

- По аналогии с недавним
советским временем, вы -
клубный массовик-затейник.
Только для новых русских.
Так?

- Конечно. Мои клиенты по-
своему несчастные люди. Ог-
раниченные достатком и кру-

гом общения. Поверьте, мы с
вами более счастливы. Нам
есть для чего жить. А богатым
приходится искусственно со-
здавать то, чего в обычной
жизни, как грязи, - проблемы
и трудности. Так что, пока они
скучают, я без работы не ос-
танусь.

МНЕНИЕ ДЕПУТАТОВ
Владимир ЖИРИНОВС-

КИЙ:
- Две трети депутатов

Думы круглый год гуляют, их
никогда не увидишь в зале
заседаний. Катаются на остро-
ва, загорают. Но им все рав-
но скучно. Здесь Князеву

есть, чем заняться.
Андрей ВУЛЬФ:
- Я знаю Князева. Это та-

лантливый человек, тонко
чувствующий конъюнктуру.
Спрос на подобные игры рож-
дает предложение. Раз есть
люди, готовые отдыхать та-
ким образом, значит, идея
правильная. А раз идея пра-
вильная, то честь и хвала Сер-
гею Князеву.

Василий ШАНДЫБИН:
- На брянские пашни, сво-

лочей! За плуг!

В Южной Корее из
окна с 15-го этажа выпа-
ла 4-летняя девочка и чу-
дом осталась жива. Об
этом сообщила сеульс-
кая телекомпания MBC.
По ее данным, ребенок
отделался лишь незна-
чительными травмами.

Инцидент произошел в
Сеуле, в районе Мапхо.

Мать девочки на какое-то время вышла из дома, а ее дочь
решила посмотреть на улицу и, забравшись в раковину
на кухне, слишком сильно высунулась из окна.

Ребенок упал вниз, но удар о землю смягчили ветви
дерева и навес над стоянкой велосипедов, сообщает РИА
«Новости».

Упавшую девочку нашел проходивший мимо участко-
вый полицейский, который тут же доставил ее в больницу.
Как заверяют врачи, в настоящее время для жизни ре-
бенка угрозы нет.

В ЮЖНОЙ КОРЕЕ ДЕВОЧКА ОСТАЛАСЬ
ЖИВА, ВЫПАВ С 15-ГО ЭТАЖА

У так называемых «бродячих»
муравьев крошечный мозг, но зато
они гениально решили проблему
дорожных пробок. По словам уче-
ных из Бристольского и Принстон-
ского университетов, человеку
есть чему у них поучиться.

Огромные армии насекомых пе-
редвигаются цепочкой в порядке
простой очередности, чтобы дой-
ти до своей цели как можно скорее.

Муравьи терпеливы со своими соседями и подчиняют-
ся приказам. Чтобы система заработала, чрезвычайно
важно, чтобы каждый житель колонии точно следовал кур-
су. «Хотя они слепые и у них крошечный мозг, эти простые
правила поведения муравьев бродячих из Нового света
срабатывают», - говорит Найджел Фрэнкс из Бристольс-
кого университета, один из авторов исследования.

«Человечество справилось бы со своими проблемами
куда лучше, если бы осознало, что многие из этих про-
блем уже разрешены в природе. Огромные сообщества
муравьев существуют подобно тому, как мы живем в на-
ших мегаполисах. Они сталкиваются с теми же трудно-
стями, что и мы».

Однако, говорит профессор Фрэнкс, «люди эгоистич-
ны. Каждый хочет побыстрей добраться до работы, и ему
безразлично, что происходит с другими».

Миллионы муравьев были засняты на пленку в панамс-
ких джунглях. Изображение перенесли на компьютер, и
теперь ученые могут в подробностях анализировать по-
ведение насекомых.

МУРАВЬИ ПРЕПОДАЮТ УРОК,
КАК ЖИТЬ В ГОРОДЕ

Пятимесячная самка
осьминога по имени Фри-
да, проживающая в мюн-
хенском зоопарке Хеллаб-
рюн, научилась открывать
консервные банки с кревет-
ками, закрытые навинчи-
вающимися крышками.
Вначале Фрида просто на-
блюдала за тем, как эту
операцию проделывают
работники зоопарка, а по-
том стала копировать их
действия. Она надавливает
телом на крышку, охваты-
вает банку всеми своими
восемью конечностями и,
поворачивая тело из сто-
роны в сторону, рано или
поздно добирается до лако-
мого содержимого емкос-
ти. «В зависимости от того,
насколько плотно закруче-
на крышка, ей нужно от 10
секунд до часа, чтобы от
нее избавиться», - говорит

В ГЕРМАНИИ ОСЬМИНОГ НАУЧИЛСЯ
ОТКРЫВАТЬ КОНСЕРВНЫЕ БАНКИ

директор аквариума зоо-
парка Хеллабрюн Франк
Мюллер. Правда, чтобы на-
сладиться необычным зре-
лищем, посетители зоопар-
ка должны «оказаться в
нужном месте в нужное
время», поскольку осьми-
ногов кормят всего два
раза в неделю, сообщает
BBC. Франк Мюллер гово-
рит, что научил Фриду это-
му трюку под впечатлением
своих наблюдений за ось-
миногами, когда занимал-
ся подводным плаванием в
Марокко, откуда родом и
сама Фрида. Тогда, по его
словам, он убедился в том,
что осьминоги способны на
чудеса ловкости. «Мы все-
го несколько раз продела-
ли эту операцию в баке, и
она достаточно быстро со-
образила, - рассказывает
Мюллер. - Такого не делает

ни один другой
морской оби-
татель, а она
развлекает
нас уже ме-
сяц». В своем
искусстве от-
крывания ба-
нок с креветка-
ми Фрида не
является пер-
венцем: она
«идет по сле-
дам» двух бри-
танских ось-
миногов - один из них жи-
вет в Брайтоне, его зовут
Роджер Мур; другой - в Тай-
немуте, он именуется Эйн-
штейном, пишет ВВС. По
некоторым данным, такой
же трюк умеет исполнять
еще один осьминог в Аме-
рике. Осьминоги принад-
лежат к тому же семейству,
что и улитки, и даже слиз-

ни, только они более сооб-
разительны. Их глаза
очень похожи на челове-
ческие, а их мозг - самый
большой и наиболее раз-
витый из всех беспозво-
ночных. Большую часть
своей жизни осьминоги
проводят в норах на морс-
ком дне или в расщелинах
между камнями.

Прогресс шагает по белу све-
ту семимильными шагами – тем
не менее, тщательно обходя
некоторые регионы, в числе ко-
торых и индийские деревушки,
где по сей день живут по ста-
ринке. Древние традиции здесь
соблюдаются неукоснительно –
мальчикам, например, нельзя
дергать девочек за косички и
вообще дразнить их. Наруши-
тель моментально может пре-
вратиться из беззаботного па-
цана в... молодого супруга.

В индийской деревне Бир-
не, что близ Дханбада, имен-
но так всё и произошло. Че-

ПАЦАНА ЖЕНИЛИ НА 12-ЛЕТНЕЙ
тырнадцатилетний житель
этого населенного пункта по
имени Прадип Пасван начал
проявлять повышенный инте-
рес к существам противопо-
ложного пола, то бишь к де-
вочкам. Вполне естествен-
ное явление для любого под-
ростка, но... только не в де-
ревне, где сильны средневе-
ковые традиции. Как-то раз,
увидев двенадцатилетнюю
Хемлату Кумари, юный Пра-
дип принялся ее дразнить,
проявляя таким образом свое
внимание. И это сошло бы
ему с рук, если б проделки

мальчишки не были замече-
ны одним из взрослых, кото-
рый поспешил поведать об
увиденном односельчанам.

Оперативно созванный со-
вет деревни принял решение:
согласно древней традиции,
Прадип теперь обязан женить-
ся на Хемлате. Родители де-
вочки пытались протестовать,
напирая на то, что их дочь еще
совсем юна и не имеет пред-
ставления о том, что такое
семейные отношения и как
следует вести себя с мужем.
Но старейшины были неумо-
лимы – традиция должна быть

соблюдена! Родителям при-
шлось сдаться и поженить сво-
их отпрысков, которые и сами
были не рады тому, что про-
изошло. Однако исправить
ситуацию они были не в силах
– некоторые традиции в Индии
очень сильны, и идти против
них, не став при этом изгоем,
невозможно.

А для того, чтобы молодые
могли начать самостоятель-
ную жизнь, деревня препод-
несла им щедрый подарок –
100 американских долларов,
на которые Прадип и Хемлата
построят новый дом.
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Лига  Чемпионов

«Милан», «Ювентус»,
«Реал» и «Манчестер Юнай-
тед» - именно эти команды
вышли в четвертьфинал
Лиги чемпионов по итогам
матчей, состоявшихся во
вторник.

Поединки шестого, по оп-
ределению кульминацион-
ного, тура прошли на ред-
кость миролюбиво. Гранды,
в основном уже решившие
свои проблемы, были от-
нюдь не против того, чтобы
дать разжиться очками и
призовыми евро менее ти-
тулованным коллективам.
«Милан» дома вполне ожи-
даемо уступил «Боруссии»,
«Манчестер Юнайтед» при-
ехал в Ла-Корунью резерв-
ным составом, а «Ювентус»
хоть и навестил швейцарс-
кий Базель вполне боевым
вариантом, прежде всего
боролся за то, чтобы избе-
жать поражения с разницей

ГРАНДЫ ПРОИГРЫВАЮТ, НО ИДУТ ДАЛЬШЕ
в четыре мяча. При всем
уважении к «Базелю», осе-
нью дважды обыгравшего
«Спартак», такая задача
оказалась бы для швейцар-
цев посильной только в том
случае, если бы в Альпийс-
кую республику пожаловал
второй состав «старой си-
ньоры». Среди своих пресы-
щенных собратьев по мно-
гомиллионным бюджетам
особняком выглядел
«Реал», приехавший в Мос-
кву в самом боевом настро-
ении, что вполне объясни-
мо - «королевскому клубу»
в Белокаменной нужна была
только победа.

Перед последним ту-
ром интрига в группах С и
D была сведена к миниму-
му.

В квартете, помеченным
литерой С , матч «Депорти-
во» - «Манчестер Юнайтед»
и вовсе превратился в фор-

мальность. Ни той ни другой
команде эта игра была не
нужна: «Депортиво» не при
каких вариантах не попадал
в плей-офф, «МЮ» же обес-
печил себе выход в чет-

вертьфинал ещё три неде-
ли назад. В итоге манкуни-
анцы приехали в Ла-Кору-
нью дублирующим соста-
вом. Только самые предан-
ные поклонники команды

Группа C

«Локомотив» Москва - «Реал» Мадрид 0:1
Московский «Локомотив» потерпел пятое поражение во

втором групповом раунде Лиги чемпионов. Нападающий
мадридского «Реала» Роналдо забил единственный гол на
35-й минуте и вывел свою команду в четвертьфинальную
стадию. Эта игра для железнодорожников ничего не ре-
шала, так как команда Семина еще в прошлом туре дос-
рочно выбыла из главного европейского турнира. Мадрид-
ский «Реал», напротив, был крайне заинтересован в побе-
де. Ведь даже в случае ничьей «королевский» клуб обо-
шла бы дортмундская «Боруссия», которая одержала зап-
ланированную победу в Милане. «Реал» привез сильней-
ший состав, за исключением травмированного Йерро и
дисквалифицированного Роберто Карлоса. Однако побе-
да далась «Реалу» с огромным трудом. «Локомотив» лишь
в заключительном для себя матче показал, что умеет иг-
рать против грандов не только в обороне, но и в атаке. На
протяжении обеих таймов «Локомотив» владел игровым
и территориальным преимуществом. Правда, россиянам
крайне не везло при завершении атак. «Локомотив» со-
здал больше голевых моментов, чем за три предыдущих
матча с «Миланом» и «Боруссией». Например, как мог не
забить Жулио Сезар на 89-й минуте? Бразильский фор-
вард вышел один на один и бездарно пробил выше ворот.
А ведь был бы гол, мадридский «Реал» оставался бы за
бортом четвертьфинала. «Локомотив» вновь проиграл, но
игра, показанная железнодорожниками, внушает опти-
мизм...

В стартовый состав «Локомотива» вернулись отбывшие
дисквалификацию Нижегородов и Лоськов. Железнодо-
рожники с первых минут показали, что не собираются от-
сиживаться в обороне, как это было неделю назад в Дорт-
мунде. Мадридский «Реал» попытался взять середину поля
под свой контроль, но не тут то было. Хозяева поля ярост-
но сражались за самый безнадежный мяч и за каждый
метр поля. Футболисты «Локомотива» очень хорошо дви-
гались, получалась игра в пас, у ворот «Реала» возникала
острота. В итоге середину поля «Локомотив» выиграл и
заставил «Реал» играть вторым номером, к чему испанцы
не привыкли. А вскоре «Локомотив» создал и несколько
голевых моментов, которые, к сожалению, не сумел реа-
лизовать. На 18-й минуте после массированной атаки «Ло-
комотива» по своим воротам пробил Флавио Консесайо,
мяч прошел в опасной близости от перекладины и ушел
на угловой. Последовал навес Лоськова и Вадим Евсеев
упустил отличный шанс открыть счет. На 24 -й минуте «Ло-
комотиву» удалась великолепная по красоте атака. Мнгу-
ни пяткой вывел Измайлова в штрафную, но юный полу-
защитник пробил во внешнюю сторону сетки. Спустя две
минуты счет мог открыть Пименов, который мощным уда-
ром пробил в сантиметрах от перекладины. «Локомотив»
продолжал атаковать, опасными ударами отметились Ев-
сеев и Мнгуни. За первую половину тайма «Реал» не нанес
ни одного удара и не создал ни одной острой атаки у ворот
Овчинникова. Но на 35-й минуте гости провели первую
осмысленную атаку, которая завершилась голом. Рауль
великолепным пасом нашел на правом фланге Фигу, тот
выполнил навес на дальнюю штангу, где Роналдо головой
отправил мяч в ворота Овчинникова.  После пропущенно-
го гола атаки «Локомотива» потеряли свою остроту, но и
мадридский «Реал» заиграл еще более осторожно. 

Второй тайм вновь начался с атак «Локомотива»,
который не упускал преимущества до финального сви-
стка. Уже на 46-й минуте на дальний удар решился
Марат Измайлов. Касилльяс был не готов к удару, и
«Реалу» откровенно повезло, что мяч прошел над пе-
рекладиной. На 56-й минуте в одной из редких кон-
тратак «Реала» ошибся Нижегородов, но Роналдо с
убойной позиции пробил в защитника. Спустя десять
минут «Локомотив» прижал соперника к воротам, но
мадридский «Реал» по-прежнему успешно оборонял-
ся.  А на 78-й минуте вратарь «Реала» Касилльяс взял

«мертвый» мяч после удара с близкого расстояния
Вадима Евсеева. Спустя две минуты мог отличиться
Сенников. Защитник «Локомотива», который заменял
на левом фланге Лекхето, мощно пробил с дальней
дистанции. Мяч после рикошета изменил направле-
ние и едва не влетел в дальний угол, слегка чиркнув
об штангу. Ближе к финальному свистку «Локомотив»
ринулся на последний штурм и дважды обязан был
забивать ответный гол. На 87-й минуте откровенно по-
жадничал Дмитрий Лоськов, который ворвался в
штрафную и пробил рядом с девяткой. А ведь совсем
рядом находился неприкрытый Пименов, которому не
составило бы большого труда замкнуть передачу парт-
нера. Ну а на 89-й минуте просто можно было схва-
титься за голову!  Жулио Сезар выскочил один на один
и мог похоронить мадридский «Реал», но бездарно
пробил выше ворот. Вскоре прозвучал финальный
свисток. Кстати, мадридский «Реал» впервые в своей
истории побеждает в Москве...

«Милан» - «Боруссия» 0:1

Лидер дортмундской «Боруссии», чешский гренадер
Ян Коллер, на 80-й минуте забил победный гол в воро-
та «Милана». Однако его команда выбывает из Лиги
чемпионов, так как мадридский «Реал» победил в Мос-
кве «Локомотив» и набрал на одно очко больше. «Ми-
лан», к слову, не проигрывал на своем поле германс-
ким клубам более 47 лет. Дортмундская «Боруссия»
сумела прервать эту печальную серию, но для «Мила-
на» результат был на втором плане, так как команда Ан-
челотти обеспечила себе выход в следующий раунд
уже после четырех туров. В первом тайме преимуще-
ством владел «Милан» и был близок к тому, чтобы от-
крыть счет. На 4 -й минуте Руй Кошта вывел один на
один Ривалдо, но бразилец не сумел переиграть Йен-
са Леманна. В середине тайма Руй Кошта из пределов
штрафной наносил коварный удар, но Леманн вновь
оказался на высоте. Во втором тайме «Боруссия» за-
играла активнее, но «Милан» вновь упустил реальный
момент для взятия ворот. На 57-й минуте Геннаро Гат-
тузо с линии штрафной пробил в штангу. Первый го-
левой момент у ворот «Милана» возник лишь на 65-й
минуте, когда удар Аморозо великолепно парировал
Аббьяти. Однако в составе «Боруссии» играл Ян Кол-
лер, который может в одиночку решить исход любого
матча. На 80-й минуте чешский нападающий с переда-
чи Рикена и забил единственный гол, ставший для него
восьмым в турнире.

Крайнее благодушие проявил и «Милан», встречавший-
ся на «Сан Сиро» с дортмундской «Боруссией». Даже по-
ражение в этой встрече не могло лишить «красно-черных»
первого места.

И В Н П M О
Милан 6 4 0 2 5-4 12
Реал 6 3 2 1 9-6 11
Боруссия Д 6 3 1 2 8-5 10
Локомотив 6 0 1 5 3-10 1

Группа D
«Базель» - «Ювентус» 2:1
На второй добавленной минуте аргентинский напа-

дающий «Базеля» Кристиан Хименес забил победный
гол в ворота «Ювентуса». Однако итальянский клуб вы-
ходит в четвертьфинал, а «Базель» занимает третье
место в своей группе. «Ювентус», «Базель» и «Депор-
тиво» набрали по семь очков, и все решили личные
встречи между этими командами. В активе «Ювенту-
са» оказалось семь очков, «Базеля» - шесть, а «Депор-
тиво» всего четыре. В принципе «Ювентус» практичес-
ки обеспечил себе место в четвертьфинале еще до

сэра Алекса Фергюсона
знакомы с игрой таких пер-
сонажей, как Ричардсон,
Нардьело, Линч, Роуч, Уэб-
бер или Флетчер. Впро-
чем, и состав «Депора» на
эту игру был отнюдь не бое-
вым. В итоге победили хо-
зяева поля, которым, не-
смотря на эту победу, так и
не удалось поправить свое
турнирное положение. «Де-
портиво» так и остался на
четвертом месте в группе,
что едва ли способно удов-
летворить честолюбивую
команду Хавьера Ирурета-
гойена Амиано, которого
футбольный мир знает про-
сто как Хавьера Ирурету.
Перед началом турнира
«Депортиво» считали фаво-
ритом нынешнего розыгры-
ша Лиги чемпионов.

Третье же место в груп-
пе С занял «Базель». Вот
уж какую команду не в

чем упрекать. Формаль-
но «Базель» претендовал
на  выход  из  группы
вплоть до последнего
тура, и, даже столкнув-
шись с заведомо нераз-
решимой задачей в виде
крупной победы над
«Ювентусом», команда
Кристиана Гросса про-
должала настойчиво ата-
ковать. Фантастический
удар Алессио Таккинарди
ещё  более  усложнил
швейцарцам задачу, но
те не опустили рук равно
как и не свалились на
примитивный навал.
Страстная, хотя и не-
сколько сумбурная игра
швейцарцев привела к
тому, что Канталуппи ещё
в первом тайме сравнял
счет, а Хименес в уже до-
бавленное  арбитром
время забил для своей
команды победный гол.

поездки в Базель. «Базель» должен был выигрывать у
туринского клуба как минимум со счетом 4 :0 и ожи-
дать, что «Манчестер Юнайтед» отберет очки у «Депор-
тиво». «Ювентус» выставил откровенно оборонитель-
ный состав, что не помешало ему завершить первый
тайм со счетом 1:1. На 10-й минуте Таккинарди мощ-
нейшим ударом с 30 метров открыл счет. На на 38-й
минуте Канталуппи с передачи Чипперфилда забил от-
ветный мяч. Во втором тайме «Базель» много атако-
вал, но и контратаки «Ювентуса» таили в себе опас-
ность. Кульминация матча наступила на последних ми-
нутах. Сначала вышедший на замену Дель Пьеро из
убойной позиции пробил рядом со штангой. А на 2-й
добавленной минуте после розыгрыша углового побед-
ный гол забил Хименес.

После матча болельщики «Базеля» приветствовали
свою команду так, как будто та выиграла Лигу чемпионов.
Плакатик с простым словом «Мерси», вывешенным на
одной из трибун, реял как знак самой искренней благо-
дарности швейцарских болельщиков своей настойчивой
команде.

Игроки «Ювентуса», проигравшего в Базеле, после игры
не выглядели угнетенными поражением. С чисто итальян-
ской прагматичностью они решили задачу выхода в чет-
вертьфинал минимальными средствами.

«Старая синьора» набрала в группе столько же очков
сколько и «Депортиво» с «Базелем», но по итогам игр меж-
ду этими тремя командами именно итальянцы получили
пропуск в четвертьфинал.

«Депортиво» - «Манчестер Юнайтед»  2:0

Для обеих команд этот матч ничего не решал. «Манчес-
тер Юнайтед» досрочно обеспечил себе путевку в чет-
вертьфинал, а «Депортиво» досрочно потерял шансы на
выход в следующий круг. В итоге соперники выставили
вторые составы. Особенно постарался Алекс Фергюсон,
выпустивший на поле зеленых юнцов. «Депортиво» пока-
зал более качественный футбол и по праву добился побе-
ды. Оба гола в ворота «Манчестер Юнайтед» организовал
полузащитник Виктор. На 32-й минуте с передачи Луке
Виктор открывает счет. А на первых минутах второго тай-
ма после прострела Виктора молодой защитник Линч сре-
зает мяч в свои ворота.

И В Н П M О
МЮ 6 4 1 1 11-5 13
Ювентус 6 2 1 3 11-11 7
Базель 6 2 1 3 5-10 7
Депортиво 6 2 1 3 7-8 7

Состоялись первые матчи
финала розыгрыша Кубка Гру-
зии-Кубка Давида Кипиани по
футболу. Особенно интерес-
но прошла встреча на Нацио-
нальном стадионе им.Б.Пай-
чадзе. Здесь играли столич-
ные команды «Динамо» и «Вит
Джорджиа». Матч оправдал
надежды. Он прошел в упор-
ной борьбе. Исход его решил-
ся на 58-й минуте, когда леги-

ЗА ВЫХОД В ПОЛУФИНАЛ
онер динамовцев – бразилец
Карлос забил в ворота сопер-
ников единственный гол – 1:0.
Однако после матча руковод-
ство «Вит Джорджии» подало
протест в национальную фе-
дерацию, мотивируя его тем,
что в заявочный список со-
перников был внесен Георгий
Манцкава, еще недавно выс-
тупавший за команду «Дина-
мо-2». Протест будет рас-

смотрен в ближайшие дни.
Также с минимальным сче-

том торпедовцы Кутаиси
дома нанесли поражение го-
рийской «Диле». На третьей
минуте второго тайма этот
гол забил Порошин – 1:0.

Хорошую возможность
выйти в полуфинал имеет
болнисская «Сиони». В пер-
вом матче она принимала
столичный «Спартак» и

одержала победу с круп-
ным счетом - 3:0. Особенно
отличился Шавгулидзе, за-
бивший два мяча на 41-й и
51-й минутах. Еще один гол
на счету Габескирия (75
мин.).

Вничью – 0:0 сыграли в Тби-
лиси местный «Локомотив» и
цнорский «Милан».

Ответные встречи состо-
ятся 10 апреля.

Проведены очередные
матчи мужского чемпиона-
та Грузии по баскетболу. Ин-
тересной оказалась встре-
ча столичной «ГТУ Джео-
селл» и руставского «Азо-
та». Оба коллектива уже
обеспечили себе право на
участие во втором этапе
чемпионата, но тем не ме-
нее очки все же нужны каж-
дому. В первом периоде
впереди руставцы – 21:14.
Все остальное время матча
«технари» старались дог-
нать их. Они сократили раз-
ницу до трех очков, но боль-

НЕ  ДОГНАЛИ

шего не добились. Рустав-
цы победили – 85:82. Отлич-
но сыграл у них Арчил Жген-
ти, принесший команде 23
очка.

Баскетболисты ТГУ пе-
реиграли команду СГУ –
86:80.

Турнирная таблица выг-
лядит так: «Динамо» - 45 оч-
ков, «ГТУ Джеоселл» – 41,
«Баско» - 40, ТГУ – 39, «Азот»
- 37, «Маккаби» - 31, СГУ –
28, «Кутаиси» - 27, «Акаде-
мия» - 24.

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ

На службе спорту

Конференция «Роль
спонсорства и рекламы в
развитии российского
спорта» прошла во вторник
в Москве. В ней приняли
участие около 300 предста-
вителей спорта, бизнеса,
правительства, прессы.
Как заявили представите-
ли Госкомспорта России,
который является органи-
затором мероприятия, -
они стремились «предос-
тавить сторонам реальную
возможность непосред-
ственного общения».

По замыслу хозяев, в ре-
зультате такого общения

спорт должен стать одной
из самых перспективных и
привлекательных отрас-
лей экономики России. Об
этом заявил, открывая
конференцию, председа-
тель Госкомспорта России
Вячеслав Фетисов. По его
словам, «необходимо пока-
зать бизнесу, каким обра-
зом он может участвовать
в развитии российского
спорта, какие сегменты
рынка могут дать ту доход-
ность, которая способству-
ет успешному бизнесу, ос-
тавляя при этом все рыча-
ги управления за государ-
ством».

В Госкомспорте счита-
ют, что в российском
спорте сложилась крити-
ческая ситуация с финан-
сированием.

Хотя в бюджете 2003
года запланированы расхо-
ды на спорт в размере 4,12
миллиарда рублей, - что в
два раза больше, чем в
прошлом году, этих денег
недостаточно для разви-
тия отрасли. Более того, по
мнению чиновников, спорт
теперь вообще не должен
ждать от правительства
милости, - то есть бюджет-
ных денег. Как заявил в сво-
ем выступлении замести-
тель председателя Госком-
спорта Дмитрий Зеленин,
«рассчитывать только на
бюджет нецелесообразно
и ошибочно».

Вместо этого, считают в
Госкомспорте, необходимо
привлекать спонсоров. В
европейском спорте учас-
тие частного бизнеса в
финансировании спорта
заметно превышает долю
государственного финан-
сирования – от полутора
раз во Франции до 1:16 в
Швейцарии.

В России же «почти вся
нагрузка по финансирова-

БИЗНЕСМЕНАМ ОБЪЯСНИЛИ,
КАК ДЕЛАТЬ ДЕНЬГИ НА СПОРТЕ

нию спорта лежит на фе-
деральном, региональных
и местных бюджетах».

Чиновников такое поло-
жение решительно не уст-
раивает. Но чтобы его ис-
править, необходима «гло-
бальная трансформация»
отечественного спорта: от
воспитания грамотных
спортивных менеджеров,
способных не только раз-
работать эффективное
спонсорское предложе-
ние, но и «правильно ис-
толковать роль Госкомс-
порта, спортсменов, зри-
телей», - до изменения за-

конодательства в области
спорта, в настоящий мо-
мент «громоздкого и запу-
танного».

«Спорт сейчас интере-
сен и спонсорам и инвес-
торам. Спортивный рынок
у нас до конца не сформи-
ровал своих правил и на-
ходится в стадии интен-
сивного развития. Государ-
ство должно сформиро-
вать эти правила и расста-
вить приоритеты развития
различных сегментов
спортивной отрасли», -
сказал заместитель Фети-
сова.

Стоит отметить, что
многие из участников кон-
ференции - далеко не но-
вички в спортивном бизне-
се. Такие компании, как
«Газпром», «ЮКОС», «Ри-
бок-Россия», уже вклады-
вают деньги в российский
спорт от клубов до Олим-
пийского комитета Рос-
сии, и им не надо объяс-
нять, как на этом зарабо-
тать.

Правда, все они неред-
ко жаловались на отсут-
ствие протекционистской
политики государства в
этой области. Теперь госу-
дарство намекнуло, что го-
тово оказать им полную
поддержку. При условии,
правда, что «рычаги уп-
равления» оставит за со-
бой, соответственно –
возьмет под контроль сти-
хийно развивающийся
рынок спорта, - и получит
свою часть прибыли. Как
сказал Дмитрий Зеленин,
«все участники спортив-
ной отрасли должны быть
заинтересованными в
прозрачности своих бюд-
жетов, что позволит не
только увеличить число
потенциальных спонсо-
ров, но и объем поступле-
ний в бюджет».
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Елена Чачуа

Курс
лари
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата + 6
Ашхабад + 21
Баку + 11
Бишке к + 7
Душанбе + 6
Ереван + 1
Киев + 2
Кишин ев + 6
Москва   0
Минск - 4
Ташкент + 12

А ф и н ы + 14
Бер лин + 5
Вена + 7
Вильнюс - 3
Женева + 9
Л он д о н + 14
Мадрид + 14
Пар иж + 14
Рига - 5
Ри м + 14
Таллинн - 7

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 6
Батуми + 6
Поти + 5
Зугдиди + 5
Озургети + 4

Кутаиси + 5
Цхинвали + 4
Гори + 4
Ахалцихе + 2
Телави + 6

ТБИЛИСИ  + 7

Деньги не являются главным
стимулом, заставляющим вас
усердно работать, но все же
играют какую-то роль. Кто-то,
стоящий у власти, кто имеет
право изменять правила игры,
считает, что вас обсчитали.

Внимательнее отнеси-
тесь к своим домочадцам. Ни
в коем случае не ссорьтесь
по мелочам с близкими
людьми - это может привес-
ти к непредсказуемым по-
следствиям. Этот день обе-
щает быть успешным, не бу-
дет никаких препятствий,
неприятности обойдут вас
стороной, получится все, что
вы наметите.

К счастью, сегодня плане-
ты находятся в очень важной
области вашего гороскопа.
Это означает, что ваши ин-
стинкты помогут вам увидеть
возможности, которых вы не
замечали прежде.

День смирения, подчине-
ния по отношению к стар-
шим. Ни в коем случае не
ссорьтесь с детьми- это мо-
жет привести к дурным по-
следствиям. Крайне нежела-
тельны сексуальные связи.
Будьте бдительны, не прини-
майте никаких важных реше-
ний и выжидайте.

Вас ожидает эмоциональ-
ный подъем, однако сегодня
не выступайте в роли мирот-
ворца и не беритесь за те
дела, о которых не имеете
полного представления.

В рабочих делах вы мчи-
тесь на гребне волны, и вам
нужно использовать любую
подвернувшуюся возмож-
ность, чтобы улучшить свои
перспективы на продвиже-
ние. Смело беритесь за лю-
бое дело, так как везде вы
сможете преуспеть и добить-
ся успехов.

Вы откроете для себя сфе-

ру деятельности, в которой
вы действительно превосхо-
дите всех остальных. Вы пол-
ностью заслуживаете того
шумного успеха, который вас
ожидает.

День пассивный. Нежела-
тельно принимать поспешные
решения, вам стоит затаиться
и переждать. Несмотря на
мелкие неприятности, ваше
самочувствие будет непло-
хим. Общение с любимым че-
ловеком избавит вас от пси-
хологического напряжения.

Разберитесь в своих чув-
ствах, мыслях и поступках,
потому что вы должны быть
готовы к неожиданному не-
приятному повороту судьбы.
Постарайтесь принимать ре-
шения самостоятельно, лю-
бой совет, даже с самыми луч-
шими намерениями, может
привести к самым плачевным
результатам.

День несет двойственную
характеристику. В первую по-
ловину дня повышение жиз-
ненного потенциала может
положительно сказаться в
сфере профессиональной
деятельности. Это время
благоприятно для заключе-
ния брака, для крупных при-
обретений, путешествий и
отдыха.

Любимые люди или колле-
ги по работе готовы услужить
вам во всем. Однако будьте
настороже и не прислуши-
вайтесь к льстивым словам.
Популярность всегда прият-
на, но сегодня на карту по-
ставлены более важные
вещи.

Сегодня вы будете пребы-
вать в хорошем расположе-
нии духа, если речь зайдет о
работе. Вы будете практич-
ны и изобретательны в одно
и то же время, что произве-
дет впечатление на окружа-
ющих. Во время интересной
беседы вы узнаете о неожи-
данных возможностях, кото-
рые открываются перед
вами.

НОВАЯ ЖИЗНЬ АДИШСКОГО ЧЕТЫРЕХГЛАВА
Презентация нового издания одного из древнейших памятни-

ков грузинской письменности состоялась в Тбилисском государ-
ственном университете (ТГУ) имени Иванэ Джавахишвили.

Текст к изданию подгото-
вили ученые Элгуджа Гиунаш-
вили, Дареджан Твалтвадзе,
Манана Мачханели, Зураб
Сарджвеладзе и София Сар-
джвеладзе. Книга вышла под
общей редакцией профессо-
ра Зураба Сарджвеладзе.

Оригинал Адишского четы-
рехглава ныне хранится в
Местийском краеведческом
музее. До того он находился
в церкви сванского села Ади-
ши и от этого возникло и его
название. Впервые описал
данный памятник сванский
священник отец Виссарион
(Нижарадзе). Но до Адиши че-
тырехглав прошел весьма
сложный путь. Его переписа-
ли еще в 897 году в основан-
ной преподобным Григорием
Хандзтели (Хандзтийским)
Шатбердском монастыре. Во
второй половине XV века
ценную реликвию перевез в
Гурию бывший настоятель
Джуматского монастыря отец
Николаос. Вскоре в целях бе-
зопасности рукопись была
доставлена в высокогорную
Сванетию – в Адишскую цер-
ковь.

Рукопись выполнена осо-
бым образом письма и с со-
ответствующим художе-
ственным оформлением.

Адишская рукопись дав-
но пользуется вниманием в
научном мире. Ее фототип-

ным способом еще в 1916
году издал Эквтимэ Такаиш-
вили. Текст публиковался
американским картвелоло-
гом Р. Блейком и М. Брие-
ром в 1928 и 1955 годах. А в
1945 году с критическим
анализом выпустил Адишс-
кий четырехглав (парал-
лельно с Джручским и Пар-
хильским четырехглавами)
академик Акакий Шанидзе.
И вот, наконец, нынешнее
издание...

Презентацию открыл про-
фессор Зураб Чумбуридзе,
рассказавший собравшимся
об истории блестяще иллюс-
трированного древнейшего
датированного рукописного
памятника.

Как отмечали выступав-
шие, новое издание Адишско-
го четырехглава – лучшее с
текстуальной точки зрения.
Он сопровождается кратким
словарем, пояснениями и
указаниями на параллельные
тексты. По сравнению с пре-
дыдущим изданием внесены
некоторые исправления.

- Издание Адишского четы-
рехглава – часть того большо-
го проекта, который замыслил
два десятка лет назад замеча-
тельный ученый Зураб Сард-
жвеладзе, - говорит сотрудни-
ца лаборатории «Орион» при
кафедре древнегрузинского
языка ТГУ Манана Мачханели,

которая представила аудито-
рии макеты будущих изданий
– Евангелия от Матфея и Еван-
гелия от Марка.

Вечер вместе с чувством
радости по поводу выхода
столь ценного издания сопро-
вождался и грустью, связанной
с тем, что с нами нет одного из
видных ученых - крупного спе-
циалиста древних грузинских
рукописей Зураба Сарджвела-
де, которому бы в эти дни ис-
полнилось 64 года... Отец Геор-
гий (Звиададзе) поздравил со-
бравшихся еще с одной побе-
дой грузинской науки и пере-
дал слова благословения Ка-
толикоса-Патриарха Всея Гру-
зии, Святейшего и Блаженней-
шего Илии II:  «Господи, благо-
слови душу Зураба...».

В заключение приведем
мнение о данной книге про-
фессора Мзекалы Шанидзе:

- Ранее выпущенные изда-
ния уже давно стали библио-
графической редкостью. По-
этому необходимость пере-
издания явно назрела. И вот
книга появилась... В ней цен-
но то, что кроме текста содер-
жится предисловие, необхо-
димый словарь, текстологи-
ческие примечания... В целом
книга оставляет очень хоро-
шее впечатление...

Данное издание пока дос-
тупно всем желающим. Прав-
да, ее тираж, к сожалению, не
так велик.

Амиран ВАРЛАМИШВИЛИ

Ассоциация долгожителей Грузии

« СА В А Н Э »
приглашает на работу на общественных началах
бухгалтера, начальника отдела кадров и экономиста.
Молодым засчитывается стаж работы.

За справками обращаться по адресу: г. Тбилиси,
ул.Табукашвили, 44.

Тел.:   93-21-74. Моб.: 893-31-33-21.

ЧТО ТАКОЕ ГОМЕОПАТИЯ?
Гомеопатия – это целостное естественное лечение

проблем и болезней человека. Она опирается на свою
собственную систему исцеления организма и лечит
всего человека, а не отдельную болезнь. Гомеопатия –
особое направление в лекарственной терапии, предло-
женное около двухсот лет назад известным врачом и
фармацевтом своего времени С.Ганеманом. Врачи, по-
лучившие классическое гомеопатическое образование,
выбирают препараты согласно правилам и принципам,
которые были испытаны, проверены и не менялись на
протяжении более двух веков. Путем воздействия на
энергетику и процессы саморегуляции пациента гоме-
опатические препараты мягко заставляют организм
восстанавливать его здоровое состояние.

Наш собеседник – прези-
дент Грузинской лиги тради-
ционной медицины, член
Международной гомеопа-
тической лиги Торнике
АЛАШВИЛИ.

- Как известно, - говорит
он, - наша грузинская меди-
цина одна из древнейших в
мире. По данным истори-
ческих источников, медици-
на древней Грузии (Колхиды
и Иверии) стояла на доволь-
но высоком уровне разви-
тия. Греческие и римские
авторы сообщают, что дочь
царя Колхиды Медея, ее
мать и сестра были весьма
искусны в деле врачевания,
знали множество лечебных
средств, эксперименталь-
но изучали действие ле-
карств и ядов, разводили
свои сады лечебных расте-
ний, из которых около соро-
ка наименований известны
и в наши дни. Спустя тыся-
челетия, народные лекари
нашей страны и ныне удив-
ляют своим искусством ле-
чения. Они с легкостью ис-
целяют туберкулез, сахар-
ный диабет, псориаз, жел-

че- и почечнокамен-
ные заболевания,
аденому простаты,
бронхиальную астму
и многое другое.

Наша лига объеди-
няет в своих рядах
знатоков народной
медицины, а также
врачей, ученых и го-
меопатов. Основная
ее задача – восста-
новление и совершен-
ствование традици-
онной (национальной)
медицины, осмысле-
ние ее с точки зрения
как современной ме-
дицины, так и гомео-
патии. Комплексный
подход дает большой

эффект при многих трудно-
излечимых заболеваниях.
Подавляющее большинство
хирургических больных ис-
целяются без ножа. Исполь-
зование  диагностики тра-
диционной медицины и го-
меопатии дает возмож-
ность разобраться с боль-
ным, которому официаль-
ная медицина долгое время
не могла поставить пра-
вильный диагноз и провес-
ти эффективное лечение.
Сегодня совершенно по-но-
вому решаются проблемы
зоба, аллергии, иммуноде-
фицитных состояний, пси-
хоневрологий.

Как отметил Т.Алашвили,
ежедневно ему приходится
в среднем принимать трид-
цать больных. Для них обыч-
но каждое гомеопатическое
лекарство назначается от-
дельно в минимальном ко-
личестве для стимулирова-
ния  организма. Это позво-
ляет проводить лечение без
осложнений и внимательно
наблюдать за результата-
ми. Как только организм
«откликнется», лекарство

можно отменить
или при необходи-
мости заменить на
другой препарат.

При традицион-
ном лечении про-
исходит атака на
симптомы, кото-
рые, с точки зрения
гомеопатов, явля-
ются только свиде-
тельством борьбы
организма с болез-
нью. К сожалению,
многие традицион-
ные (аллопатичес-
кие) препараты так-
же оказывают вред-
ный  эффект на
организм, вызы-
вая новые побоч-
ные явления, кото-
рые затем нужно
снимать другими
лекарствами. Это
не редкость для
хронически боль-
ных пациентов.
Ведь они ежеднев-
но принимают множество
аллопатических пилюль и
микстур, что существенно
затрудняет возможность

оценки воздействия отдель-
ного лекарства и скрывает
любое проявление исцеле-
ния и решения исходной

проблемы. Некоторые эти
препараты способны ус-
пешно снять нежелатель-
ные симптомы, но гомеопа-

ты уверены, что они могут
сделать то же самое, покон-
чив при этом и с глубоко
скрытым в организме основ-

ным заболеванием, которое
вызывает более серьезное
нарушение, не проявляюще-
еся открыто многие годы.

Дети и взрослые, с тру-
дом глотающие таблетки,
будут рады узнать, что гоме-
опатические препараты, в
состав которых входят лишь
вещества растительного,
минерального и животного
происхождения, очень ма-
ленькие, растворяются под
языком и к тому же не име-
ют неприятного вкуса. Если
даже такой способ приема
окажется затруднитель-
ным, например, для мла-
денцев, тогда лекарство мо-
жет быть назначено в фор-
ме безвкусной или слегка
сладковатой жидкости, а не
таблетки. Его можно добав-
лять в питьевую воду. Гоме-
опатия переживает сейчас
возрождение отчасти из-за
неудовлетворенности со-
временными методами ле-
чения, а также потому, что
все больше и больше людей
описывают друзьям пози-
тивные сдвиги в своем здо-
ровье после приема гомео-
патических препаратов.

- “Что может вылечить го-
меопатия?” – такой вопрос
часто нам задают пациенты,
- продолжает  Т. Алашвили.
-Любую утрату хорошего со-

стояния, как физического,
так и психического или эмо-
ционального, можно выле-
чить гомеопатическими
средствами. Более того, не
следует дожидаться болез-
ни, чтобы увидеть преиму-
щества лечения гомеопати-
ей. Она может ускорить вос-
становление нормального
самочувствия после хирур-
гического вмешательства и
убрать болезненные эф-
фекты, вызванные аллопа-
тическими препаратами
или вакцинацией. Хрони-
ческие заболевания – аст-
ма, экзема и сенная лихо-
радка – в руках профессио-
нала особенно широко под-
даются гомеопатическому
лечению, причем часто в тех
случаях, когда колоссальные
усилия традиционного вра-
ча не приносят желаемого
результата. Хронические
заболевания следует лечить
только у профессиональных
гомеопатов, поскольку их
причины скрыты и часто ос-
ложнены годами фармако-
логического лечения.

Классический гомеопати-
ческий метод лечения вклю-
чает  тщательную оценку со-
стояния пациента – именно
пациента, а не болезни. Ка-
кой бы метод лечения ни ис-
пользовался, гомеопат все-

гда должен оста-
ваться вниматель-
ным и предусмат-
ривать уникальное
сочетание симпто-
мов, которые прояв-
ляются конкретного
пациента, несмотря
на то, что такое за-
болевание уже име-
ет широкий спектр
описаний. Гомеопа-
тия в целом безо-
пасна, если точно
следовать ее прин-
ципам. Необходим
один, хорошо подо-
бранный препарат
и минимум его
силы, чтобы иници-
ировать эффект
исцеления. В це-
лом, вред можно на-
нести, когда непра-
вильно поняты ос-
новные принципы
гомеопатии. Имен-
но безопасность
была одной из моти-

вирующих сил, вдохновив-
ших создателя гомеопатии
Самуэля Ганемана. Он родил-
ся в Саксонии в 1755 году.
Очень способный студент, Га-
неман разочаровался в тех
методах медицинского лече-
ния, которые он намеревал-
ся использовать как врач тра-
диционной квалификации.
Не желая идти на компро-
мисс со своими убеждения-
ми, в 1796 году он отказался
от своей практики врача и
стал работать простым апте-
карем (фармацевтом) и пе-
реводить древнегреческие и
английские медицинские
книги. Свободно владел восе-
мью языками, был знаком с
работами Гиппократа, Пара-
цельса и других великих уче-
ных прошлого. Книга Ганема-
на «Органон врачебного ис-
кусства» по-прежнему оста-

ется фундаментальным тру-
дом для студентов, изучаю-
щих гомеопатию. Принципы
Ганемана: чем меньше доза
гомеопатических препара-
тов, тем меньше вероятность
аллергического действия ле-
карства. Кроме того, он пред-
ложил оригинальную техно-
логию изготовления лекар-
ственных средств, содержа-
щих сверхмалые дозы исход-
ного лекарственного сырья,
но, тем не менее, оказываю-
щих биологический и тера-
певтический эффект. Прин-
ципы подобия и малых доз яв-
ляются основополагающими
в теории и практике гомео-
патии.

- Наша лига, - сказал в
заключение Т.Алашвили, -
рекомендует для оказания
первой помощи больному
иметь свою домашнюю ап-
течку. При правильном хра-
нении гомеопатические
препараты могут оставать-
ся эффективными много
лет. Для правильного хране-
ния держите их в прохлад-
ном темном месте, где они
не намокнут. Они должны
быть в герметичной упаков-
ке, далеко от веществ с
сильным запахом.

Мы намерены создать
центры в различных регио-
нах страны, где будет прово-
диться комплексное гомео-
патическое лечение сред-
ствами древнейшей тради-
ционной медицины, включа-
ющими удивительные при-
родные курортологические
возможности Грузии. В реа-
лизации нашей программы
неоценимую роль должны
сыграть те деловые связи,
которые мы установили со
многими гомеопатическими
центрами зарубежных стран.

Роберт МЕГРЕЛИШВИЛИ


